
ПРОЕКТ Пьяных водителей
будут определять
по анализу крови

Капля промилле

Владимир Баршев

НЕТРЕЗВЫМ виновникам аварии уйти от ответственно-
сти не поможет даже тяжелое ранение. Правительствен-
ная комиссия по обеспечению безопасности дорожного 
движения одобрила поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. В них предлагается установить 
критерий для выявления нетрезвого водителя даже в той 
ситуации, когда он в бессознательном состоянии.

Часто виновник аварии если не погибает, то получает 
тяжелые ранения. Но казус заключается в том, что если 
в больнице у такого водителя в крови выявили алкоголь, 
то это не повод для привлечения его к ответственности 
за управление в нетрезвом виде. В заключении, которое 
делают врачи, не указывается, что водитель употреблял 
алкоголь. А значит, и привлечь его к ответственности 
за это нельзя. 

Конечно, он понесет наказание, если в результате ДТП 
погибли или пострадали другие люди. Но за управление 
в нетрезвом виде — нет. 

Напомним, что сейчас КоАП предусматривает ответст-
венность, если выявлено содержание алкоголя в концен-
трации, превышающей суммарную погрешность 
прибора-алкотестера 0,16 мг на литр выдыхае-
мого воздуха. 

ВЕРХОВНЫЙ СУД Присваивать
чужие вещи, оставленные
в общественных местах,
равносильно краже

Забытое не брать

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России подтвердил, что брать чужое 
в общественном месте — это воровство. На привычке 
брать, что плохо лежит, погорела жительница Карелии 
Натальи Г.: она взяла в холле поликлиники чужой мо-
бильный телефон.

История банальная, но затрагивает принципиальный 
правовой вопрос: как отличить находку от кражи? Трубку 
оставил некий пациент , который ушел, забыв по рассеян-
ности телефон. Через некоторое время человек спохва-
тился и вернулся, но аппарата и след простыл. 

Трубка стоимостью более 20 тысяч рублей прилипла 
к рукам той самой Натальи Г. Впоследствии в суде защита 
женщины попыталась доказать, что хозяин сам виноват, 
раз оставил без присмотра свою вещь. Мол, телефон не 
похищен, а найден. По мнению адвоката, прямого умы-
сла на завладение чужим имуществом у женщины не 
было, активных действий по изъятию телефона из владе-
ния потерпевшего она не предпринимала. То есть сама 
никому в карман не залезла. Найденным теле-
фоном не распоряжалась, а добровольно выда-
ла, когда к ней обратились по этому поводу.

Панагия 

патриарха 

Тихона. 

Он был избран 

патриархом 

в 1917 году 

на Поместном 

соборе

между двумя 

революциями

Каталин Любимова — 

к столетию создателя 

Театра на Таганке

Руслан Гринберг:
Тащить бегемота из болота,
то есть делать госкомпании

эффективными,
возможно
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Только в «РГ» Председатель СКР создал специальную приемную 
для широкой связи с гражданами

Бастрыкин слушает

Ирина Ивойлова

К
акой штраф заплатят целе-
вики медвузов, если, от-
учившись, они не вернутся 

домой? Когда во всех медицин-
ских вузах будет профильный эк-
замен? Почему латынь — самый 
сложный предмет для медика? Об 
этом «Российской газете» рас-
сказывает директор Департамен-
та медицинского образования 
и кадровой политики Министер-
ства здравоохранения РФ Татья-
на Семенова. 

Татьяна Владимировна, в России 
медиков готовят около 50 меди-
цинских и фармацевтических 
вузов, плюс 40 факультетов в са-
мых разных университетах. 
Вузы имеют право проводить 
для будущих медиков профиль-
ный экзамен. Почему они этого 
не делают?

ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Несколько лет 
подряд три медицинских вуза 
проводят профильные испыта-
ния. Первый медуниверситет им. 
Сеченова, например, проводил 
в этом году такие испытания на 
стоматологии и педиатрии. Они 
оценивались по стобалльной си-
стеме, все задания были вывеше-
ны на сайте вуза заранее, и ника-
ких вопросов у абитуриентов не 
возникало. Такая мера позволяет 
отсеять часть случайных людей. 

Каждый год в медвузы и на ме-
дицинские факультеты поступа-
ет около 50 тысяч абитуриентов. 
Думаю, можно и нужно делать 
отбор и при поступлении, и при 
окончании вуза. 

Но как именно? Мне нравится 
французская модель медицин-
ского образования. Там ребята 
могут поступать только в вузы 
своего региона, зачисляют на 
первый курс всех. Но после пер-

вого курса студенты пишут те-
сты, где есть вопросы, например, 
о толерантности. Из тысячи на 
второй курс берут только сто. 
Если тебя не взяли, на следую-
щий год ты можешь снова пройти 
этот тест. Но после двух попыток 
путь в медицину тебе закрыт. 

В далекие времена в России 
была практика профильного от-
бора, когда на вступительных эк-
заменах поступающие писали со-
чинения, где предлагались темы: 
«Почему я хочу стать врачом?», 
«Как сделать мир лучше?». Мо-
жет быть, и нужно вернуться 
к эссе в качестве вступительного 
испытания для врачей, но только 
как сделать критерии оценки 
этого эссе прозрачными и кто их 
будет оценивать?

А сколько студентов-
«медиков» отчисляют 
за двойки?

Владислав Куликов

В 
обществе нередко зву-
чат заявления, что пра-
воохранительные орга-
ны недостаточно хоро-
шо слышат граждан. 

Некая сложившаяся система 
профессионального менталитета 
не позволяет преодолеть эти ба-
рьеры. Благодаря усилиям руко-
водителей ведомств люди и пра-
воохранители постепенно нача-
ли выстраивать диалог на феде-
ральном уровне, но поступает 
множество сигналов, что в регио-
нах обычные граждане и гражда-
не начальники по-прежнему го-
ворят на разных языках. Как пе-

реломить эту ситуацию, расска-
зал в эксклюзивном интервью 
«Российской газете» председа-
тель Следственного комитета 

Российской Федерации Алек-
сандр Бастрыкин.

Александр Иванович, насколько 

глубоко, по вашему мнению, ле-
жат корни этой проблемы?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: К сожалению, 
так сложилось, и это надо само-
критично признать, что многими 
сотрудниками Следственного ко-
митета существующая система 
отношений с обществом, с людь-
ми воспринимается только как 
иерархия показателей, статисти-
ки и формальностей, а работа — 
как гонка за ними. 

Привычная «система» на-
столько закостенела, что многим 
кажется нормой. 

В подобной обстановке неко-
торые руководители подразделе-
ний Следственного комитета за-
бывают о главном — о помощи 

людям, попавшим в тяжелую 
жизненную и правовую ситуа-
цию. 

Но в современных условиях 
такой подход недопустим. 

Когда в 1975 году я пришел 
служить в ленинградскую мили-
цию, то первое, что увидел в ве-
стибюле, это ленинская цитата, 
крупно выложенная на стене: 
«Главная задача советской мили-
ции верно и преданно служить 
народу». Органы право-
порядка должны быть 
народными. 

ОБРАЗОВАНИЕ Выпускник медицинского вуза должен доказать свое право быть врачом 

Учить лечить
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ИСТОРИЯ

КУЛЬТУРА

Александр Бастрыкин: 
Следователи должны помнить 
об исконных наших традициях 
справедливости.

Если целевик не возвращается в регион к своему работодателю, он должен 
возместить его расходы и заплатить штраф в двойном размере.

Ольга Васильева:
В школах
появятся

новые должности
для педагогов
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 За прошлый год в СКР 
по сигналам прессы
возбуждено 218 
уголовных дел, а с начала 
этого года уже 229
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Австралийский доллар  46,5565
Азербайджанский манат  34,4211
Армянский драм**  12,2355
Белорусский рубль  30,4694
Болгарский лев  35,7255
Бразильский реал  18,5263

Венгерский форинт**  22,9758
Вон Республики Корея***  52,2761
Гонконгский доллар*  74,8318
Датская крона*  93,9305
Доллар США  58,5469
Евро  69,8465

Индийская рупия**  91,6586
Казахстанский тенге**  17,5306
Канадский доллар  46,9653
Киргизский сом**  84,8506
Китайский юань*  88,2741
Молдавский лей*  32,7627

Новый туркменский манат  16,7516
Норвежская крона*  75,4431
Польский злотый  16,3979
Румынский лей  15,2046
СДР  82,6255
Сингапурский доллар  43,1985

Таджикский сомони*  66,4174
Турецкая лира  16,9819
Узбекский сум***  13,9987
Украинская гривна*  22,9371
Фунт стерлингов  75,5314
Чешская крона* 26,7631

Шведская крона*   73,4084
Швейцарский франк  61,3699
Южноафриканский рэнд*  44,8477
Японская иена**  53,6242

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.08.17
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Капля промилле

Но проблема в том, что не все могут его выдох-
нуть. Никаких ограничений по содержанию ал-
коголя в крови законодательством не установ-

лено. Поэтому этот пробел решено устранить. Предлага-
ется статью 12.8 дополнить формулировкой о том, что 
ответственность наступает и при концентрации алкого-
ля в крови 0,3 или больше промилле. 

Надо сказать, что концентрация 0,3 промилле уже 
была в нашем законодательстве до экспериментов с об-
нулением алкотестеров. Тогда же концентрация спирта в 
выдыхаемом воздухе, за которую наступала ответствен-
ность, начиналась с 0,15 миллиграмма на литр. 

Нынешние 0,16 мг/л выдыхаемого воздуха в пересче-
те соответствуют 0,35 промилле алкоголя в крови. Но со-
тые доли в проекте поправок решили, по всей видимости, 
не учитывать. Поэтому получилось даже строже, чем для 
тех, кто может самостоятельно дунуть в алкометр. 

Только за семь месяцев этого года по вине водителей 
легковых автомобилей произошло более 58 тысяч ава-
рий. Причем 5,7 тысячи водителей оказались нетрезвы-
ми. Сколько не попало в эту статистику только по той 
причине, что водители не могли дунуть в прибор, неиз-
вестно. 

Кроме того, вчера в МВД объяснили причины, по ко-
торым был разработан еще один резонансный проект: 
поправки в Правила дорожного движения, которые уста-
навливают приоритет тех, кто движется по кругу, перед 
теми, кто на него выезжает. Речь идет о перекрестках с 
круговым движением. 

Дело в том, что когда-то в России действовало прави-
ло, согласно которому уступать дорогу должны были те, 
кто двигается по кругу. Потом это правило изменили. 
Если вместе со знаком «круговое движение» установлен 
знак «уступи дорогу», то главная дорога — на круге. Сде-
лано это было для того, чтобы разгрузить перекрестки. 
Чем быстрее освобождается круг, тем быстрее освобо-
ждаются прилегающие к нему улицы. Увеличивается 
пропускная способность. 

Но если знака «уступи дорогу» нет, то преимущество 
имеют те, кто выезжает на круг. Такое сложное распреде-
ление преимущества ставило в тупик не только водите-
лей но и организаторов дорожного движения. Поэтому 
по поручению правительства и был разработан проект, 
который сделает круг главным без всяких лишних услов-
ностей. 

Когда поправка вступит в силу, знак «уступи дорогу» 
вместе со знаком «круговое движение» вешать уже не 
будут. И так понятно, что тот, кто в круге, — главный. 
В МВД считают, что новые правила помогут повысить 
пропускную способность дорог. По расчетам экспертов, 
такая система увеличит пропускную способность пере-
крестков на 30—40 процентов.

Кстати, такое правило действует и в европейских 
странах без всяких дополнительных знаков. 

ТУРИЗМ Ted Travel 
устранился от решения 
проблем туристов

На связь
не выходят

Тарас Фомченков, Ирина Жандарова

АВИАКОМПАНИЯ «Якутия» вывезла из Антальи вто-
рую группу туристов, пострадавших из-за приостановки 
деятельности туроператора Ted Travel. На нем в Москву 
прибыл 171 человек, за границей еще остается несколь-
ко сотен туристов. Они вернутся в страну в ближайшие 
два дня.

Сам владелец и президент туроператора Ted Travel 
Четин Бозаджы Джафер находится за границей и не вы-
ходит на связь, сообщили в Российском союзе туринду-
стрии. Джафер руко-
водил целым рядом 
компаний. В начале 
2000-х годов он ру-
ководил компанией 
Gotur, позднее 
Bentour. В РСТ счи-
тают преждевремен-
ными выводы о том, 
что компания была 
создана для того, 
чтобы собрать день-
ги с клиентов и ис-
чезнуть. Однако от-
сутствие руководи-
теля в стране в такой момент свидетельствует не в его 
пользу.

Напомним, туроператор Ted Travel заявил о приоста-
новке деятельности 24 августа, объяснив это решение 
сложной эпидемиологической обстановкой в Турции из-
за вируса Коксаки. Роспотребнадзор назвал это заявле-
ние манипуляцией. Основной причиной называется дем-
пинг цен на путевки.

Те туристы, которые оплатили отдых в Турции, но на 
море в итоге уже не попадут, могут обратиться в страхо-
вые компании для возмещения понесенных убытков. А 
чтобы не попасть впросак с отдыхом, нужно соблюдать 
всего несколько достаточно простых правил. Прежде 
всего, подсказывает исполнительный директор Ассоциа-
ции туроператоров России Майя Ломидзе, необходимо 
понимать, что на массовых направлениях пляжного от-
дыха рынок уже давно поделен между туроператорами и 
новому игроку на нем места нет. Если только он не зани-
мается демпингом. «Разница в цене в 5 тысяч рублей 
плюс-минус не так страшна. Однако если стоимость тура 
у одного оператора ниже средней по рынку уже на 15 и 
более тысяч рублей, это повод задуматься», — говорит 
Ломидзе.

ПРОЕКТ

Предлагается 
повысить 
штрафы 
за обман 
пожилых 
людей

СТАРИКОВ 
НЕ ОБСЧИТАЮТ

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести специальное наказа-
ние за обиду, причиненную в 
кафе или магазине инвалидам и 
старикам.

Если администрация ресто-
рана неласково обошлась с по-
жилым человеком или инвали-
дом, руководство заплатит 
штраф от 15 до 30 тысяч рублей. 
Такие поправки разработало ми-
нистерство труда и социальной 
защиты. Дополнения предлага-
ется внести в две статьи Кодекса 
об административных правона-
рушениях. Например, в статью 
«Обман потребителей» предла-
гается добавить еще один пункт, 
предусматривающий наказание 
за обмер, обвес или обсчет инва-
лидов, пожилых людей и несо-
вершеннолетних. Штраф в этом 
случае будет выше, чем за обман 
обычного покупателя.

Точно так же повышается на-
казание и за введение таких по-
требителей в заблуждение отно-
сительно потребительских 
свойств или качества товара. Об-
ычный обман грозит продавцу 
штрафом от 3 до 5 тысяч рублей.  
Если продавец обманет пожило-
го человека (обвесит или расхва-
лит негодный товар, не скажет о 
чем-то важном), штраф составит 
от 5 до 10 тысяч рублей.  Для дол-
жностных лиц за такие же нару-
шения предлагается ввести 
штраф от 20 до 40 тысяч рублей. 
Для юридических лиц — от 150 до 
600 тысяч рублей.

Другая поправка вносится в 
статью КоАП «Нарушение иных 
прав потребителей». Под эту ста-
тью теперь будут попадать и си-
туации, когда инвалидов бук-
вально выставляют из заведе-
ний. Как сказано в проекте, «от-
каз потребителю или иное вос-
препятствование в доступе к то-
варам (работам, услугам) по 
причинам, связанным с состоя-
нием здоровья, ограничением 
жизнедеятельности, возра-
стом...», будет грозить должност-
ным лицам штрафом от 15 до 30 
тысяч рублей. Юридическим ли-
цам — от 50 до 100 тысяч рублей.

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев призвал 
приложить все усилия, 

что в пострадавших от стихий-
ных бедствий регионах дети 
пошли в школу вовремя. За со-
стояние школ личную ответст-
венность несут губернаторы, 
предупредил он.

Глава правительства провел 
традиционное накануне нового 
учебного года селекторное сове-
щание с субъектами Федерации. 
За школьные парты сядут 15,5 
миллиона школьников, почти на 
миллион больше, чем год назад. 
Число детей, которые пойдут в 
детские сады, также вырастет — 
до 7,3 миллиона. Пока остается 
очередь в них для детей в воз-
растной группе до трех лет — эту 

проблему премьер призвал ре-
шить.

К 1 сентября откроются 76 
новых школ, а до конца года еще 
94. «Столько школ, сколько мы 
построили за последние два 
года, мы не строили никогда», — 
отметил Медведев. В отдельных 
регионах подготовку к новому 
учебному году, правда, ослож-
нили пожары и наводнения — в 
Приморском, Красноярском и 
Ставропольском краях, в Яку-
тии, Бурятии, Кабардино-Бал-
карии и в Ростовской области. 
«Нужно сделать все, чтобы дети 
из пострадавших регионов 1 
сентября пошли в школу», — зая-
вил он. За состояние школ в ре-
гионах персональную ответст-
венность будут нести их руково-
дители, предупредил премьер: 
«Вы должны внимательно сле-

дить за тем, чтобы в них были 
созданы соответствующие усло-
вия как с точки зрения удобства, 
так и с точки зрения безопасно-
сти, соблюдения санитарных 
норм, противопожарных норм». 
Школы, добавил он, не должны 
нуждаться ни в учебниках, ни в 
компьютерах, ни в высокоско-
ростном Интернете, ни в совре-
менных спортзалах, столовых, 
транспорте.

Но многим общеобразователь-
ным учреждениям до современ-
ных стандартов еще очень далеко. 
Капремонт необходим 4900 шко-
лам, рассказала министр образо-
вания и науки Ольга Васильева. 
«2700 школ не оборудованы необ-
ходимыми видами благоустройст-
ва, а именно теплыми туалетами — 
отсутствуют в 260 школах, — кана-
лизацией, центральным отопле-
нием», — сказала она.

В шести субъектах Федера-
ции — Кировской, Амурской, Че-
лябинской областях, Удмуртии, 
Бурятии, Дагестане — не выпол-
нены требования по стопроцен-
тному обеспечению учебниками.

Проверка по линии министер-
ства внутренних дел показала, 
что техническое состояние более 
7 процентов школьных автобу-
сов не соответствует правилам 
дорожного движения. Также, зая-
вил глава МВД Владимир Коло-
кольцев, в школах и детсадах 
было выявлено более 48 тысяч 
недостатков, связанных с защи-
той от криминала, а устранен 

лишь каждый шестой из них. В 4 
тысячах школ продолжаются ре-
монтные работы, и есть основа-
ния полагать, что не везде они за-
вершатся к 1 сентября. 

Роспотребнадзор призвал 
школы внимательнее относиться 
к санитарным нормам на школь-
ных пищеблоках. Значительная 
часть столовых будет работать с 
повышенной нагрузкой из-за 
увеличения количества обучаю-
щихся. «Риски эпидемические 
возрастают в этой ситуации», — 
заметила глава ведомства Анна 
Попова.

В целом новый учебный год 
начнется 1 сентября для 30 мил-
лионов человек. «Мы должны 
обеспечить им качественное об-
разование, — сказал председа-
тель правительства. — Нужно, 
чтобы интересно было учиться, 
комфортно». В этом свете не 
меньшее значение имеет внима-
ние государства к педагогам. А в 
некоторых регионах, обратил 
внимание Медведев, есть пробле-
мы с заработной платой школь-
ным учителям. На совещании за-
тронули конкретно ситуацию в 
Забайкальском крае. «Текущая 
задолженность по зарплатам — 6 
миллионов рублей, и она будет 
также выполнена в ближайшие 
несколько дней», — заверила гла-
ва минобрнауки Ольга Василье-
ва. По поручению премьера, ми-
нистерство проверит, как обсто-
ят дела и в других регионах.

Вылета из Турции домой ожидают еще несколько сотен кли-
ентов компании Ted Travel.

Дмитрий Медведев: Школы не должны нуждаться ни в учебниках, ни в компьютерах, ни в высокоскоростном 
Интернете, ни в современных спортзалах, столовых, транспорте.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев проверил готовность регионов к учебному году

Губернаторов вызвали к доске

Если стоимость 
тура на 15 и более 
тысяч рублей 
дешевле аналогич-
ного, это повод 
задуматься

Читайте также: Названы лучшие места для отдыха 
в бархатный сезон
rg.ru/art/1441926
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Акцент

 За состояние школ 
личную ответственность 
несут губернаторы
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Президент Владимир Путин и Виктор Орбан провели переговоры 
на стадионе

А теперь — дзюдо

Кира Латухина, Будапешт 

В
чера Владимир Путин 
отправился в Будапешт 
с однодневным визи-
том. Российский лидер 
встретился с премьер-

министром Венгрии Виктором 
Орбаном, познакомился с мон-
гольским коллегой Халтмаагий-
ном Баттулгой и посмотрел пер-
вые поединки чемпионата мира 
по дзюдо. Переговоры, как и спор-
тивное мероприятие, прошли на 
арене имени Ласло Паппа.

На встрече с Орбаном Путин 
заметил, что, несмотря на все 
сложности, экономическая дина-
мика выправляется. В прошлом 
году в торговле был спад 9,5 про-
цента. А за первое полугодие это-
го года — рост больше 20 процен-
тов. «По разным подсчетам, даже 
может быть уже до 27 процен-
тов», — сказал он. Российские ин-
весторы продолжают проявлять 
интерес к Венгрии, объем инве-
стиций — 1,5 млрд долларов. «И 
мы работаем по нашим крупным 
проектам, в том числе в сфере 
энергетики, — продолжил Пу-

тин. — Все, что касается финанси-
рования известного проекта 
«Пакш»,   —  оно  обеспечено 
12 млрд долларов». Речь идет 
о проекте сооружения новых 
энергоблоков венгерской АЭС — 
единственной в государстве.

Пока что на станции действу-
ют четыре энергоблока, постро-
енные с участием СССР, на них 
приходится более 40 процентов 
вырабатываемой в стране элек-
троэнергии. В конце 2014 года 
Россия и Венгрия подписали до-
кументы о строительстве пятого 
и шестого блоков АЭС, проект со-
ответствует современным «по-
стфукусимским» стандартам без-

опасности. Путин был в Будапеш-
те не так давно, в феврале. Тогда 
он также провел переговоры с Ор-
баном, и с тех пор произошло 
очень важное событие: проект 
строительства новых блоков АЭС 
одобрен Еврокомиссией. Это 
было непросто, ведь еще осенью 
2015 года еврочиновники сооб-
щили: «Пакш-2» отвечает их тре-
бованиям, но затем сами же запу-
стили расследование. Впрочем, 
в Будапеште смотрели на все эти 
дела оптимистично и без суеве-
рий оформляли документы.

«Есть продвижение по проек-
там более скромным, но все же 
конкретным: имеется в виду 

и сельское хозяйство, и машино-
строение, и фармацевтика, — так-
же сказал вчера Путин. — Мы ви-
дим интерес наших венгерских 
друзей и партнеров к работе на 
российском рынке. Всячески это 
поддерживаем и будем помогать 
продвижению их бизнес-интере-
сов в России».

Переговоры проходили на ста-
дионе, и лидеры вместе посмотре-
ли первые поединки чемпионата 
мира по дзюдо. «Спасибо за при-
глашение. Это, конечно, не фут-
бол, но тоже хороший вид спор-
та», — заметил российский прези-
дент, беседуя с Орбаном. «Пыта-
юсь учиться», — поделился вен-
герский премьер. «Я расскажу те-
орию», — обещал ему Путин. Ор-
бан заявил, что проведение тако-
го чемпионата мира — огромная 
честь. «Очень популярный вид 
спорта, между прочим», — согла-
сился российский лидер.

«Знаю, что в Венгрии есть спе-
циальные обзорные книги, в них 
часто упоминаются цитаты со 
ссылкой на тебя — чему можно на-
учиться на дзюдо и так далее», — 
рассказал Орбан. «Я один из соав-

торов этой книжки, только для 
детей», — подтвердил президент 
России. Напомним, что Путин — 
почетный президент Междуна-
родной федерации дзюдо, мастер 
спорта по дзюдо и самбо.

Здесь же, на стадионе, прези-
дент России впервые встретился 
с монгольским коллегой, для ко-
торого также единоборства — да-
леко не пустой звук. Халтмаагийн 
Баттулга в 80-х годах стал чемпи-
оном мира по самбо, а с 2006 года 
он руководит Монгольской феде-
рацией дзюдо. Пост главы госу-
дарства он занял в июле и собира-
ется свой первый официальный 
визит совершить в Россию, в сен-
тябре приехать на Восточный 
экономический форум. Напом-
ним, что недавно Путин поручил 
проработать вопрос о поставках 
электроэнергии в Монголию 
с ГЭС в Бурятии.

Акцент

 «Пытаюсь учиться», — поделил-
ся венгерский премьер. 
«Я расскажу теорию», — 
обещал ему Путин

ВЛАСТЬ

Петрозаводск 
получил 
игровые 
комплексы

СТОЛИЧНЫЙ 
ПОДАРОК

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

ВЧЕРА новая детская площадка 
была открыта в петрозаводском 
сквере 70-летия Великой Побе-
ды. Это подарок Москвы на 
100-летие Карелии. В торжест-
венной церемонии принял учас-
тие заместитель секретаря Сове-
та безопасности РФ Рашид Нур-
галиев.

Средства в размере 102,6 
миллиона рублей выделило 
правительство Москвы. Для 
столицы Карелии это стало при-
ятной неожиданностью. Как 
призналась глава Петрозавод-
ского городского округа Ирина 
Мирошник, столь щедрому по-
дарку она была приятно удивле-
на. Всего в городе появится 25 
подобных игровых комплексов.

— Я чувствую себя на этой 
площадке, как у себя дома, — 
сказал руководитель департа-
мента национальной политики 
и межрегиональных связей пра-
вительства Москвы Виталий 
Сучков. — Потому что для своих 
детей мы делаем такие же пло-
щадки.

Подобные объекты для детей 
до конца августа откроются в 
Зарецком и Приозерном пар-
ках, в парке «Неглинский бе-
рег» и на десяти придомовых 
территориях. Спортивные пло-
щадки появятся и в парке 
«Ямка», на территориях четы-
рех городских школ и гимназий. 
Сейчас объекты находятся на 
завершающей стадии строи-
тельства. 

— Не может не радовать, что в 
городе появятся такие удобные 
и комфортные площадки для де-
тей, — сказал Рашид Нургалиев. 
— Это прекрасный подарок Мо-
сквы 100-летию Карелии.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дмитрий Медведев подписал распоряжение о выделении средств для 
единовременных выплат в связи с полной или частичной утратой иму-
щества и выплат единовременного пособия родственникам погибших. 
«В общей сумме это пока 80 миллионов рублей», — уточнил он на сове-
щании со своими заместителями. При этом дальнейшие выплаты бу-
дут произведены в необходимых объемах по мере подготовки докумен-
тов МЧС и руководством Ростовской области. Напомним, что круп-
ный пожар в частном секторе в центре города уничтожил или повре-
дил более 120 строений. Полностью утрачено имущество 692 граждан.

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Переговоры Владимира Путина 
с венгерским премьером прошли 
в непринужденной обстановке.
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ТРАНСПОРТ

ФАС сбавила 
рост цен 
на электрички

СТОП-КРАН 
ДЛЯ ТАРИФОВ

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба разработала по-
правки в методику расчета стои-
мости перевозки пассажиров в 
пригородных поездах. Цена про-
езда не должна увеличиться бо-
лее чем на два процента или же 
превышать показатель инфля-
ции за прошедший год.

ФАС также настаивает на вво-
де новых правил, которые долж-
ны снять все спорные вопросы, 
оставшиеся у регионов к пере-
возчикам по размеру платы за 
обслуживание парка электри-
чек. Речь идет об оплате ремонта 
и техосмотра вагонов. Перевоз-
чики и регионы пока идут в суд, 
чтобы доказать свою правоту, 
напомнил в беседе с «РГ» глава 
Союза пассажиров России Ки-
рилл Янков.

Сейчас пассажиров перево-
зят 9,5 тысячи пригородных ва-
гонов. И не все они в идеальном 
состоянии. Например, в 2018 
году должны уйти в утиль 500 ва-
гонов. Придет ли на их место но-
вый парк или регионы предпоч-
тут купить автобусы и перево-
зить на них своих жителей, зави-
сит от решений, которые будут 
приняты на предстоящем в сен-
тябре Госсовете. Там как раз на-
мерены обсудить возможные 
схемы лизинга для пригородных 
компаний, подтвердил в беседе с 
«РГ» Кирилл Янков. Этот вари-
ант и другие эксперты называют 
наиболее сбалансированным в 
решении вопроса по приобрете-
нию подвижного состава.

Единицы регионов потянут 
инвестиционную составляющую 
в тарифе, за счет которой можно 
активно обновлять парк вагонов. 
Сейчас региональные власти 
платят амортизационные и за 
счет них предлагают обновлять 
парк, добавил Янков. 

Перевозку в пригородном со-
общении осуществляют приго-
родные пассажирские компании 
по заказу регионов. Формируют 
региональный заказ на тран-
спортное обслуживание населе-
ния на основе расчетов, предо-
ставляемых локальными пере-
возчиками, а разницу между со-
гласованной стоимостью биле-
тов и реальными затратами при-
городных компаний регионы 
должны возмещать из своего 
бюджета. 

В некоторых случаях средств, 
предусмотренных на компенса-
цию выпадающих доходов, ока-
зывается недостаточно для пол-
ного покрытия убытков перевоз-
чиков, отметили в РЖД. В 2016 
году все пригородные компании 
обеспечили рост доходов, а 21 
пригородная пассажирская ком-
пания обеспечила безубыточ-
ную деятельность.

Для создания механизма суб-
сидирования пригородных пере-
возок принято постановление 
правительства, предписываю-
щее ФАС установить коэффици-
ент 0,01 к тарифам на услуги ин-
фраструктуры в пригородном 
сообщении. Также были внесены 
изменения в Налоговый кодекс, 
предусматривающие установле-
ние нулевой ставки НДС на услу-
ги по перевозкам пассажиров в 
пригородном сообщении. Благо-
даря принятым мерам с 2011 
года удалось значительно повы-
сить уровень компенсации по-
терь в доходах со стороны субъ-
ектов.

Это дало результат. Идет уве-
личение регионального субси-
дирования, сохраняются мар-
шрутная сеть, разработка пла-
нов комплексного транспортно-
го обслуживания населения на 
долгосрочную перспективу, от-
мечают в госкомпании. Тем не 
менее в рамках тарифного регу-
лирования на 2018 год регио-
нам совместно с перевозчиками 
необходимо определиться с 
программой обновления под-
вижного состава и предусмо-
треть расходы на закупку парка 
в составе экономически обосно-
ванных затрат при тарифном 
регулировании. Сегодня под-
вижной состав самостоятельно 
закупает только одна пассажир-
ская компания. Остальным при-
городным перевозчикам без го-
сударственной поддержки это 
сделать невозможно, считают в 
РЖД. 

Бастрыкин слушает
Они должны служить 
народу! Как хорошо ска-
зано! И сейчас нужно 

стремиться к тому же. 
Помните известное утвержде-

ние «жить в обществе и быть сво-
бодным от общества нельзя»? Я 
убежден, что этот принцип чрез-
вычайно актуален и сейчас, и со-
трудникам Следственного коми-
тета России, как и другим право-
охранителям, в своей деятельнос-
ти нужно исходить именно из это-
го.

Каким образом должны пере-
строить свою работу ваши подчи-
ненные, чтобы изменить ситуа-
цию?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Они должны 
постоянно оправдывать доверие 
граждан, поддерживать с ними 
постоянный диалог. Ну а для того, 
чтобы перестроить работу, мно-
гим коллегам для начала надо все-
таки признать накопившиеся 
ошибки. Прежде всего нужно из-
бавиться от равнодушия к людям, 
которые обращаются к ним за по-
мощью. Необходимо найти под-
ход к каждому конкретному чело-
веку, вникнуть в его проблемы. 
Ведь чего греха таить, многие ру-
ководители привыкли искать 
визы подчиненных на процессу-
альных документах, вместо того 
чтобы самим досконально разо-
браться в обстоятельствах пре-
ступления, давать законные и 
профессионально грамотные ука-
зания, участвовать в производст-
ве следственных действий. 

Крайне важно, чтобы руково-
дители помнили, что мы живем в 
современном информационном 
обществе, где необходимо хорошо 
знать обстановку в регионах, чув-
ствовать настроения людей и по-
нимать, что от них ждут безуслов-
но объективного и принципиаль-
ного подхода к каждой проблеме. 
Если же нерешенные проблемы 
выходят на федеральный уровень, 
с такими руководителями мы, не-
редко бывает, разговариваем се-
рьезно и этот разговор короткий: 
либо руководитель меняет свой 
стиль общения с людьми и делает 
надлежащие выводы, либо ищет 
себе другое место работы. 

Коснулись ли эти перемены 
структуры ведомства? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время мы основательно пересмо-
трели структуру центрального ап-
парата Следственного комитета. 
Убрали лишние звенья, сократили 
дублирующие подразделения. А 
главное,  оптимизировали струк-
туру для выполнения нашей ос-
новной задачи — оперативного и 
качественного расследования 
преступлений. В ходе реорганиза-
ции остались только те руководи-
тели, для которых инициатива, 
чуткое отношение к людям, дис-
циплина и ответственность, пои-
ски объективной истины не отвле-
ченные понятия, а неразделимые 
составляющие работы. В структу-
ре центрального аппарата создано 
новое подразделение — Приемная 
председателя Следственного ко-
митета. Его главная задача - сде-
лать более широким и активным 
общение граждан с руководством 
Следственного комитета.

 Связано ли это с тем, что право-
охранители следуют строгой бук-
ве закона, в которую, к слову, ре-
гулярно вносятся множествен-
ные изменения? Очевидно, что 
нельзя одинаково эффективно 
реагировать на все существую-
щие проблемы. Но, может, наста-
ло время придавать первостепен-
ное значение тому, что действи-
тельно тревожит сегодня людей?  
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Правоохрани-
тельные органы должны решать 
все проблемы в рамках своих пол-
номочий и быть в курсе наиболее 
острых тем, которые сегодня тре-
вожат общество. Вместе с тем они 
поддерживают в обществе ощу-
щение стабильности и спокойст-
вия, уверенности в завтрашнем 
дне, чтобы люди могли не опасать-
ся, что останутся без зарплаты 
или что их бизнес приберут к ру-
кам преступники. И Следственно-
му комитету здесь принадлежит 
весьма ответственная роль. Если 
следователи не будут проявлять 
настойчивость и принципиаль-
ность, то на различных уровнях 
будут и дальше приниматься со-

тни важнейших решений, направ-
ленных на защиту прав граждан, 
но одна часть из них вновь потеря-
ется «по дороге», другая же иска-
зится до неузнаваемости, а мно-
гие будут откровенно саботиро-
ваны, останутся на бумаге. 

Потому следователи всегда 
обязаны помнить об исконных 
российских традициях справед-
ливости и законности, помнить о 
том, что диктатура закона — это 
единственная разновидность дик-
татуры, которой мы обязаны под-
чиняться. Только тогда управлен-
ческие сигналы будут быстро до-
ходить до конкретного адресата. 
Нет необходимости доказывать, 
что строгое соблюдение законов 
не менее значимый ресурс нацио-
нального подъема, нежели эконо-
мическая стратегия или социаль-
ные программы. И что они долж-
ны идти рядом, вместе, работая 
как слаженный и совершенный 
инструмент реформ, как единст-
венно возможный в  России путь 
улучшения жизни людей.

Сегодня в обществе проблема не-
выплаты заработной платы про-

чно ассоциируется с Нижнета-
гильским заводом, и ваша реак-
ция была бескомпромиссной. 
Как насчет других регионов?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Руководителям, 
которые довели ситуацию до 
крайности, как в этом случае, 
должно быть как минимум стыд-
но. Мы же со своей стороны при-
няли ряд кадровых решений и ак-
тивизировали расследование уго-
ловного дела, связанного с Ни-
жнетагильским заводом. Фигу-
рантам было предъявлено обви-
нение в окончательной редакции. 
При этом подчеркну, что по дан-
ной категории дел в приоритет 
надо ставить именно возмещение 
ущерба — выплату заработной 
платы работникам предприятий. 
Но слышат это далеко не все. В 
Дальневосточном следственном 
управлении на транспорте, на-
пример, за последние полтора 
года никто не озадачился вопро-
сом о наложении ареста на иму-
щество недобросовестных рабо-
тодателей для возмещения ущер-
ба. В Тульской области похожая 
ситуация, в ходе предварительно-
го следствия возмещен ущерб 

лишь на 5 процентов, что крайне 
мало. И это несмотря на то, что 
мной ставилась задача в макси-
мально сжатые сроки принимать 
такие меры. Я порой думаю, что 
некоторым руководителям наших 
подразделений самим надо 
остаться без зарплаты или рабо-
ты, чтобы войти в положение лю-
дей, которым месяцами жить и 
кормить семью не на что.

Такая практика сложилась в 
большинстве подразделений 
Следственного комитета или эти 
примеры скорее исключение? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Если бы такая 
практика была повсеместно, то 
смысл нашей работы свелся бы к 
нулю. Объективности ради могу 
констатировать, что это далеко не 
так. За первое полугодие текуще-
го года по России окончено произ-
водством почти 800 уголовных 
дел о невыплате заработной пла-
ты. В ходе процессуальных прове-
рок и предварительного следст-
вия по делам названной катего-
рии почти в два раза удалось уве-
личить размер возмещенного 
вреда — с 1,6 миллиарда рублей до 
2,7 миллиарда, что составляет 
уже свыше 80 процентов от раз-
мера выявленного ущерба. Возме-
щение ущерба в ходе расследова-
ния преступлений этой категории 
и есть первостепенная цель для 
людей, пострадавших от произво-
ла своих работодателей. Именно 
такую работу ждет от нас общест-
во. 

 Сегодня общество ждет помощи 
от Следственного комитета не 

только по вопросам, прямо отно-
сящимся к его компетенции. По-
чему?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Все очень 
просто. Люди нередко обращают-
ся к нам за помощью, когда все 
иные инстанции безуспешно 
пройдены, и лично я уверен, что 
мы не имеем никакого права 
оставлять их один на один со сво-
ей бедой. По формальному при-
знаку, конечно, мы должны реаги-
ровать прежде всего на те факты, 
которые относятся к подследст-
венности Следственного комите-
та. Но по гуманному мы как мини-
мум можем если не помочь, так 
хотя бы привлечь внимание к про-
блеме. 

В том числе благодаря таким 
обращениям в уголовном судо-
производстве по инициативе 
Следственного комитета значи-
тельно законодательно увеличен 
объем прав потерпевших, особен-
но  детей; расширена сфера при-
менения конфискации имущест-
ва; принят закон о противодейст-
вии рейдерским захватам собст-
венности и многое другое. Ежеме-
сячно я провожу  личные приемы 
граждан, которые позволяют со-
ставить объективное мнение о ра-
боте подчиненных на местах не на 
основании цифр и отчетов, а глядя 
в глаза тем, кто не «достучался» 
до региональных руководителей. 
Они проделывают долгий путь, 
чтобы добиться справедливости. 
Когда я слышу то, о чем говорят 
граждане, с какими проблемами 
приходят, то искренне извиняюсь 
перед ними за «работу» своих 
подчиненных. И мне удивительно 
слышать, что такие следователи и 
руководители не удосужились 
сделать этого раньше.

 За извинениями, наверное, сле-
дуют конкретные кадровые ре-
шения?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Результаты бы-
вают самыми разными. Бывает, 
что годами люди добиваются 
справедливости, результатов так 
и нет, а я узнаю это только на лич-
ном приеме. Жительница Нижего-
родской области рассказала мне, 
как сотрудники правоохрани-
тельных органов 16 раз отказыва-
ли в возбуждении уголовного дела 
после смерти ее супруга в клини-
ке, и два последних решения вы-
носились в нашем региональном 
управлении. Я выслушал ее дово-
ды, разобрался в ситуации. Даль-
нейшее расследование было по-
ручено центральному аппарату, и 
двое следователей СК стали фигу-
рантами уголовного дела о халат-
ности. Я уже не говорю о тех слу-
чаях, когда гибнут дети. В таких 
случаях единственным смыслом 
жизни родителей остается над-
ежда на торжество справедливо-
сти. Здесь не может быть места 
равнодушию, надо беречь в себе 
человека, оставаться людьми, не 
оставлять один на один со своей 
бедой тех, кто приходит к нам за 
помощью.

Эти и другие случаи стали пока-
зательными для коллег из других 
следственных подразделений? 
Иными словами, выводы сдела-
ны?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Еще шесть-семь 
лет назад мне приходилось выслу-
шивать людей, пришедших или 
приехавших издалека ко мне на 
личный прием и стоящих в очере-
ди по 10 — 20 часов. Такие ситуа-
ции — это крайне тревожный сиг-
нал, свидетельствующий о том, 
что региональные власти не слы-
шат людей. Раньше, когда я приез-
жал в Краснодарский край, на 
прием ко мне выстраивались не-
скончаемые очереди. После рота-
ции кадров уже новый руководи-
тель регионального следственно-
го управления по Краснодарско-
му краю сумел выстроить работу 
подразделения так, что ситуация 
в корне изменилась. И это нагляд-
ный пример того, что дело вовсе 
не в специфике региона или кри-
миногенной обстановке, а в том, 
что кто-то просто не хочет честно 
и добросовестно делать свою ра-
боту. А с такими руководителями, 
кто не намерен выполнять свой 
профессиональный и человече-
ский долг, приходится конкретно  
разбираться. И результат тут без-
альтернативен: либо они делают 
выводы и начинают работать, 
либо уходят.

Одно из самых громких дел последнего времени: СКР расследует события в Сургуте, где местный житель напа-
дал с ножом на прохожих.

Акцент

 За полгода по России 
закончено расследование 
почти 800 уголовных дел 
о невыплате заработной платы

Все колонки автора
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УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ-2
В МИРЕ идет активный камнепад: в ходе монументаль-
ной контрпропаганды на Украине повалили все памят-
ники Ленину. Сшибают памятники и в других странах — 
например, в Гане памятник Ганди (!).

Многим казалось, что американцы «взрослые маль-
чики» и играть в такие игры не станут — «они же памят-
ники», что их пинать? Ну, вот, лишний раз выясняется, 
что и в этом — болезненном интересе к Истории — мы не 
одиноки, что «у самих США» есть свои «травмы рожде-
ния», скелеты норовят высунуть безносые носы из шка-
фов и т.д.

Конечно, это никакая не «история» (как и у нас спо-
ры про ВОВ, допустим), это — политика, спроецирован-
ная в прошлое. Гражданская война (ГВ) закончилась 
компромиссом. Это вообще большое искусство США — 
чувствовать МЕРУ, уметь не добивать противника, а до-
говариваться с ним (см. та же Германия, Япония). После 
ГВ победители не судили побежденных, разрешили им в 
южных штатах жить на свой лад. Мелким, но зримым 
символическим следом  компромисса и стали те самые 
памятники Героям Юга (для нас штука такая же стран-
ная, как памятники Врангелю или Колчаку в СССР!). 
Но вот как сейчас работают компромиссы ВНУТРИ 
страны?

Рекламно-бла-
гостная картинка — 
расовые противоре-
чия сглажены, чего 
уж больше, если Об-
ама — президент! Да 
разве один Обама? 
Госсекретари Пау-
элл и Райс, уйма дей-

ствующих мэров, члены Конгресса, кино-спортзвезды, 
бизнесмены…  

Ну а под гламурной улыбкой-обложкой — перепачкан-
ные старой грязью страницы с текстами ненависти.

Негры считают, что их по-прежнему дискриминиру-
ют, что им куда труднее пробиться в этой жизни, а от-
дельные примеры ничего не значат — и говорят об этом 
громко, ведут себя агрессивно; белые считают, что негры 
имеют незаслуженные преимущества (пособия, к ним 
понижены требования в колледжах и т.д.), но часто «да-
вятся словами», боятся это сказать вслух.

Шило из мешка вылезло с приходом Трампа. Точнее, 
сам Трамп «вылез» на острие этого Шила.

«Вызов» — «ответ». Наступление политкорректности 
— Вызов. Трамп — Ответ.

И как нарочно — совпало! В нескольких городах давно 
уже тянулась история с демонтажем «памятников рабов-
ладельцам». Вероятно, это в любом случае не обошлось 
бы без скандала. Но вот МУЛЬТИПЛИКАТОР скандала с 
приходом Трампа взлетел до небес.

Рассчитывая на поддержку (хотя бы моральную) Пре-
зидента, возбужденные общим «выбросом политического 
тестостерона» по случаю прихода Трампа к власти «уль-
тра-белые» искали только повода Явить Себя. Повод на-
шелся. Они — выступили. И — смачно плюнули против ве-
тра Времени. Их «ответ» породил, в свою очередь, нокау-
тирующий «ответ» им. Америка увидела «утонченных 
южных джентльменов» — кучку жлобов со свастиками, не-
сущих нацистскую бормотуху. Судя по СМИ, реакция 
среднего республиканца, избирателя Трампа — «если ЭТО 
«лекарство от политкорректности», то уж лучше болеть!».

Пожалуй, самый убийственный ответ дал Щварценег-
гер. Терминатор (кстати, республиканец, бывший губер-
натор Калифорнии) немного больше похож на эталон Бе-
лого Человека, чем вожди нациков... Так вот, он четко на-
звал «стратегию ненависти» политикой ПОБЕЖДЕН-
НЫХ, вечно вчерашних. Этнический австриец, он напом-
нил о судьбе «настоящих наци», их не только физиче-
ском, но полном моральном разгроме. Вообще НИ ОДИН 
(!) известный человек, политик, медиазвезда, бизнесмен 
не поддержал (с любыми оговорками) «защитников Бе-
лой Расы». 

А Президент?
Вяло осудил «вообще насилие». Потом осудил наци-

стов. Потом — в равной мере нацистов и их противников. 
Еще через пару дней в «Твиттере» осудил «глупый снос 
памятников». И тут же сам «снес памятник» — уволил 
главного стратега Белого дома Бэннона, который счита-
ется главным вдохновителем ультраправых.

Лидер Нации не только не «задал (переформатиро-
вал) повестку», но просто выступил как обыватель-на-
блюдатель в «Твиттере»…

Итого. Психиче-
ская атака «ультра» 
под лозунгом «Пра-
вые, объединяй-
тесь!» смутила и 
расколола консерва-
торов. Куда вообще 
делись разумные ре-
спубликанцы? Поче-
му они не смогли 
сформулировать ло-
зунги, способные привлечь широкий средний класс? И 
это притом, что, по опросам, 62% населения ПРОТИВ 
сноса злосчастных памятников! Но «Правый Центр» 
просел куда-то. Их место заняли фрики вообще без вся-
кой «идеи» — если не считать потрясания в 2017 г. свасти-
ками и горящими факелами… 

Это стало новым поражением Трампа. Если Обама 
(кстати, сегодня рейтинг пенсионера гораздо выше, чем у 
Трампа) в целом ОБЪЕДИНЯЛ нацию, замазывал трещи-
ны, то Трамп очевидно РАСКАЛЫВАЕТ, углубляет трещи-
ны. И даже «свой», республиканский, центристски-кон-
сервативный электорат его поступки, скорее, ставят в ту-
пик. Что касается его отношений с «ультра», то им едва ли 
нравится «сдача Бэннона». Наконец, эти 20–30 000 клоу-
нов свастики все-таки слабоватая опора для Белого дома…

Все это ставит республиканцев в довольно «непро-
стое» положение на выборах в Конгресс-2018. Впрочем, 
времени впереди еще много… 

И последнее. Многие наши комментаторы с сдержан-
ным счастьем предсказывают чуть ли не «гражданскую 
войну» в США. Так вот — зря. США весь ХХ век успешно 
балансируют на краю Гражданской войны (1930-е — бои 
с безработными, 1950-е — маккартизм, 1960-е — «черные 
пантеры» и т.д.). Сегодня подобного накала нет. Кстати, 
они и войны проигрывают (Вьетнам, Корея, да и Ирак с 
Афганом «победами» не назовешь: собственно, США 
проиграли практически ВСЕ войны, в которых участво-
вали, кроме 1 и 2 МВ, но там воевали отнюдь не только и 
не столько США), оставаясь при этом Лидирующей Ми-
ровой Державой (в том числе военной).

КАК они это ухитряются делать, как идут вниз по 
лестнице, ведущей вверх, — особый вопрос. Но факт со-
стоит в том, что — умеют.

Шило из мешка 
вылезло с прихо-
дом Трампа

По опросам, 62% 
населения ПРОТИВ 
сноса злосчастных 
памятников

Цена билетов 
на проезд в приго-
родных поездах 
не должна увеличи-
ваться более чем 
на два процента

Многие дела, которые расследовал Следственный комитет, заканчивают-
ся громкими судебными процессами.

Какую роль в вашем диалоге с обществом сегодня игра-
ют СМИ и социальные сети?
Александр Бастрыкин | Из этих средств коммуникации 

общество черпает информацию, в том числе о фактах 

противоправных действий. Мы следим за этим очень при-

стально на федеральном уровне, и нередко такие матери-

алы становятся основанием для реакции следственных 

органов. Требую от своих подчиненных в регионах внима-

тельно рассматривать сигналы СМИ о преступлениях и 

правонарушениях.  За прошлый год нами по их результа-

там было возбуждено 218 уголовных дел, а с начала этого 

года уже 229. Каждодневно смотрю телепередачу «Вести. 

Дежурная часть» и если вижу какую-то вопиющую нес-

праведливость, даю поручения принять меры там, где мои 

подчиненные не реагируют. В той же Орловской области 

никак не могла сдвинуться с мертвой точки ситуация с на-

рушением прав женщины с ограниченными возможно-

стями на обеспечение бесплатными медицинскими пре-

паратами. От бездействия властей могли пострадать ты-

сячи людей, и сейчас по моему поручению возбуждено 

уголовное дело для выяснения всех обстоятельств. Еще 

один пример: в Ленинградской области водителю не пон-

равилось поведение играющих на улице детей и он совер-

шил наезд на мальчика, затем применил к нему силу. Ин-

формация появилась в СМИ. Незамедлительно было воз-

буждено уголовное дело. Фигуранту предъявлено обви-

нение по нескольким статьям и сейчас уголовное дело 

уже слушается в суде. 

Благодаря активной гражданской позиции пользовате-

лей социальных сетей, журналистов, которые помогают 

нам увидеть проблемы, мы сможем решать их гораздо 

оперативнее. Ведь, как говорил один известный общест-

венный деятель, «не бояться признавать своих ошибок, 

не бояться многократного повторного труда исправления 

их — и мы будем на самой вершине». До вершины, конечно, 

еще очень далеко, но к вершине надо стремиться…

1

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

В марте этого года водитель внедорожника в Ленинградской области догнал и поставил на колени подростка, 
баловавшегося возле дороги. СКР предъявил обвинение и уже довел дело до суда.

Эти девушки получили известность в Сети как «хабаровские живодерки». Судебный процесс над ними закончил-
ся обвинительным приговором. Осужденные получили реальные сроки.

V
E

S
T

I.
R

U
С

О
Ц

И
А

Л
Ь

Н
Ы

Е
 С

Е
Т

И
И

Р
И

Н
А

 О
С

М
А

Н
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 августа 2017
вторник №192 (7358)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Руслан Гринберг, 
научный руководитель

Института экономики РАН, 

член-корреспондент РАН 

В 
Астане 6 сентября от-
кроется ежегодный 
съезд глав суверенных 
фондов, где соберутся 
три десятка руководи-

телей госфондов со всей планеты. 
Они впервые встречаются в од-
ной из бывших союзных респу-
блик, что для всего финансового 
мира, на мой взгляд, является со-
вершенно однозначным сигна-
лом — «здесь есть на что посмо-
треть». 

Главы 32 крупнейших суве-
ренных фондов из 31 страны, 
объединившихся в организацию 
под названием Международный 
форум суверенных фондов, еже-
годно собираются в разных точ-
ках планеты в ведущих городах 
мира, чтобы обсудить глобаль-
ные экономические тренды. 
В этом году они встретятся в Ка-
захстане поговорить на самые 
насущные для держателей боль-
ших государственных денег 
темы — как распределить активы 
и управлять рисками на неста-
бильных мировых рынках и ка-
ков может быть инвестиционный 
сценарий для суверенных фондов 
в горизонте пяти лет. 

Помимо дискуссий на гло-
бальные темы главы фондов об-
судят и вполне прикладные во-
просы — инвесторам расскажут 
о финансовом положении выхо-
дящих на IPO госкомпаний Ка-
захстана. Правительство страны 
запускает вторую волну прива-
тизации и  намерено отдать 
в руки частных инвесторов доли 
в гигантских предприятиях: на 
биржу выходят «Эйр Астана», не-
фтегазовая «КазМунайГаз», же-
лезнодорожная «Казакстан Те-
мiр Жолы», «Казпочта», нацио-

нальный оператор по импорту-
экспорту урана «Казатомпром» 
и много других. Все они сегодня 
находятся под управлением ка-
захстанского фонда нацблагосо-
стояния «Самрук-Казына».

Активы, конечно, находятся 
в привлекательных для инвесто-
ров отраслях. Но здесь встает во-
прос их доходности и, самое глав-
ное, надежности. Ведь для любого 
фонда нацблагосостояния глав-
ный принцип работы — сохранить 
и приумножить деньги своей 
страны. А чтобы этой цели до-
биться, нужно их вкладывать 
в надежные предприятия. 

Вопрос надежности и доходно-
сти, да и вообще состояния акти-
вов, входящих в сектор госбизне-
са в постсоветских республиках, 
до сих пор открыт. Ведь пережить 
распад Союза, справиться со сва-
лившейся на голову независимо-
стью, понять, что с ней делать, 
как дальше управлять достав-
шимся экономическим наследст-
вом, были способны немногие ре-
спублики. Ведь во всех республи-
ках бывшего СССР были построе-
ны и действовали сотни предпри-
ятий — машиностроительные, не-
фтяные, текстильные, горноруд-
ные, пищевые. Список можно 
продолжать долго. И что с ними 
стало? Некогда гремевший на 

весь СССР Ереванский автомо-
бильный завод, например, выпу-
скавший автофургоны, в начале 
2000-х был закрыт. В другой быв-
шей республике — Узбекиста-
не —  есть не менее печальный 
пример. Созданный там авиаци-
онный завод «ТАПОиЧ», выпу-
скавший такие самолеты, как Ил-
76, был переориентирован на вы-
пуск сначала авиационных ком-
плектующих, после здесь было 
производство автозапчастей, по-
том строительных материалов, 
с 2015 года завод производит 
дверные замки. Опять же, список 
можно продолжать долго. 

Понятно, что все республики 
начинали независимый путь 
с разных стартовых позиций. Но 
тому же Казахстану после Бело-
вежских соглашений с трудом 
удавалось сначала поднять эко-
номику на ноги, а потом высто-
ять в турбулентности череды 
экономических кризисов. 

Почти весь госбизнес здесь от-
дали в управление фонду нацбла-
госостояния «Самрук-Казына», 
который в 2014 году запустил пя-
тилетнюю программу трансфор-
мации самого себя и дочерних 
компаний. Суть программы 
в том, чтобы, во-первых, сделать 
портфельные компании фонда 
привлекательными для зарубеж-

ных инвесторов, то есть повы-
сить их стоимость и доходность. 
Во-вторых, превратить фонд из 
управляющего госимуществом 
в активного инвестора, разумно 
распоряжающегося националь-
ным капиталом. И, в-третьих, 
уйти от формата министерства, 
которым фонд, по сути, раньше 
был, и стать эффективной компа-
нией, не уступающей частным 
компаниям по качеству корпора-
тивного управления. 

Судя по данным отчетности 
фонда, путь казахстанцы выбра-
ли верный — финпоказатели ком-
паний фонда за последние два 
года значительно выросли. На-
пример, одна только чистая кон-
солидированная прибыль фонда 
всего за два года с начала тран-
сформации выросла на 90 про-
центов. Находящиеся под управ-
лением фонда госкомпании, ко-
торые традиционно считались 
малоэффективными и негибки-
ми, после непродолжительной 
реорганизации оказались лиде-
рами в своих областях как по на-
ращиванию чистой прибыли, так 
и по увеличению стоимости ак-
тивов.

Нам есть над чем задуматься 
и, конечно, стоит присмотреться 
к опыту соседей, ведь реформи-
ровать госкомпании и вывести их 
на операционную рентабель-
ность — дело непростое. Справед-
ливости ради надо сказать, что 
у нас в России многие годы прово-
дили реформу энергетики, но по-
считать прибыльные энергоком-
пании можно по пальцам, а ре-
форма РЖД, может, и никогда не 
завершится. Прибыльными и эф-
фективными у нас оказались раз-
ве что сырьевые госкомпании.

В Казахстане, на мой взгляд, 
получилось превратить непово-
ротливые госкомпании в эффек-
тивные предприятия, которые не 
стыдно представить инвесторам 

со всего мира, по двум причи-
нам: была политическая воля 
и четкое исполнение. Президент 
в своей стратегии развития Ка-
захстана до 2050 года поставил 
задачу преобразовать все про-
цессы в госкомпаниях. Руковод-
ство фонда, в свою очередь, из-
учило мировой опыт, проанали-
зировало победы и провалы дру-
гих  госкомпаний по  всему 
миру — попыток таких реформ 
было немало — и выбрало наибо-
лее подходящие методы. Стоит 
также заметить, что в достаточ-
но консервативной республике 
с восточным менталитетом не 
испугались пригласить ведущих 
мировых менеджеров, привнес-
ших свежий взгляд на бизнес-
процессы госкомпаний. Хотя лю-
дей с опытом госуправления 
в казахстанском фонде тоже до-
статочно. Видимо, не последнюю 
роль здесь сыграла синергия раз-
ных взглядов на госбизнес — 
управленцев из государственно-
го и частного секторов. 

За очень короткое время — три 
года — Казахстану удалось пока-
зать, что тащить бегемота из бо-
лота, то есть превращать госком-
пании в эффективные предприя-
тия, вполне возможно. Владею-
щий этими компаниями фонд 
нацблагосостояния «Самрук-Ка-
зына» вошел в Международный 
форум суверенных фондов — ор-
ганизацию, очень тщательно под-
ходящую к принятию в свои ряды 
нового участника и скрупулезно 
отбирающую места встречи ме-
тодом тайных голосований. 

Все логично — сингапурское 
экономическое чудо финансисты 
со всего мира уже видели и до-
сконально его изучили. Пора 
внимательно посмотреть на ка-
захстанское. 

АВТОСЕРВИС Растет число гаражных мастерских

Ремонт на доверии

Точка зрения Прибыльными могут быть не только сырьевые 
государственные компании

Казахстанское 
экономическое чудо

ПРИЛАВОК В магазинах
игрушек появились
«отрубленные» ноги

Монстры 
нашего детства

Елена Мелихова, Ольга Игнатова

В РОСТОВСКИХ магазинах игрушек появился шокиру-
ющий товар: окровавленные человеческие конечности 
с торчащими из них костями в натуральную величину. 
Резиновые муляжи рук и ног, на первый взгляд, выглядят 
как настоящие.

— Кисть — 200 рублей, рука по плечо — 250, нога — 
300, — демонстрирует товар продавец.

На вопрос «зачем?» улыбается: «На подарок! Их для 
прикола покупают, для розыгрышей». Как-то, говорят, 
окровавленную руку купил хозяин собаки. Потом фотки, 
вызвавшие бурю обсуждений, попали в Интернет.

На прилавках ужасные игрушки соседствуют с погре-
мушками. А засилье монстров — повсюду. Куклы со 
страшным оскалом, 
зеленой кожей, све-
тящиеся в темноте 
скелеты. Куклы 
в гробах в соседнем 
павильоне, конечно, 
меркнут в сравне-
нии с отрубленными 
конечностями, но 
тоже повергают 
в ступор. Особенно 
когда видишь реаль-
ного покупателя.

— Мам, купи мне 
гробик! — просит де-
вочка лет семи. Игрушечный гроб — это кровать куклы-
монстра из популярного мультфильма.

— Гробы закончились, — спокойно произносит прода-
вец. — Через неделю подвезут…

«Морально-этическая сторона, влияние игрушек на 
психику ребенка — не наша компетенция и не может слу-
жить поводом для проверки и изъятия товара из реализа-
ции, — объясняет «РГ» Оксана Колесник, начальник отде-
ла надзора за условиями воспитания и обучения управ-
ления Роспотребнадзора по Ростовской области. — Мы 
проверяем детские товары в магазинах, на предмет без-
опасности: не слишком ли шумные, качественно ли по-
крашены, не выделяют ли вредные примеси». 

По мнению психолога Инны Галицыной, страшилки 
привлекают детей. А производители играют на этом ин-
тересе и детском любопытстве. «Игра — это тренировка 
будущей взрослой жизни, — считает психолог. — И с боль-
шой вероятностью «расчлененка» сделает человека бес-
чувственным, не ценящим человеческую жизнь». Врач-
психиатр Ольга Бухановская также критична: «Их нуж-
но изъять из продажи. Они социально опасны и выходят 
за рамки дозволенного».  

А вот по мнению педагога Натальи Сидоровой, такие 
игрушки имеют право на существование и наверняка 
сделаны для Хэллоуина. Но тогда они должны продавать-
ся в спецмагазинах, а не в детских. «Родителям мы сове-
туем тщательно знакомиться с инструкцией и маркиров-
кой: там написано, на какой возраст рассчитана игруш-
ка. И игрушка ли это вообще. Недавно был скандал с кон-
структорами, шарики от которых дети глотали. Родители 
возмущались. А потом выяснилось: это были сувениры 
для взрослых», — отметили в Роспотребнадзоре.

Акцент

 Наши соседи показали: 
тащить бегемота из болота, 
то есть делать госкомпании 
эффективными, 
вполне возможно

ЧТО В СУХОМ ОСТАТКЕ?
В России принято несколько законов, которые призваны ог-
радить детей от дурных мыслей по поводу суицида. 
Сайты, которые пишут об этом, провоцируют детей, за-
крывают. СМИ за одно только упоминание о причине смер-
ти, если это суицид, попадают на большие штрафы и им 
тоже грозит закрытие. 
Пора принимать поправки и в закон о торговле. Пропа-
ганда смерти, ее романтизации или наоборот — легкого 
отношения к ней не менее опасны, чем инструкции по су-
ициду.

МНЕНИЕ

МЕРТВЕЦЫ ДЕТЯМ 
НЕ ИГРУШКИ

Антонина Цицулина, 
президент Ассоциации предприятий индустрии
детских товаров:

— Проблема с игрушками, несущими в себе темы агрессии, вой-

ны, смерти, существует. Были даже предложения перед выпу-

ском тех или иных изделий для детей проводить их психологи-

ческую экспертизу, но пока что это все обсуждается на уровне 

экспертов. 

Но не стоит путать детские игрушки и сувенирную продукцию, 

которая не предназначена для детей. Всевозможные монстры, 

страшные маски, куклы в гробиках, «расчлененка» — это все так 

называемые сувениры-приколы. В России ничего подобного не 

производится, а завозится преимущественно из Китая. В Рос-

тове-на-Дону существует огромный оптовый рынок подобной 

продукции, оттуда она и расходится по торговым точкам. Так 

как эта продукция проходит через таможню как сувенирная, то 

под такой же маркировкой она и продается. 

Но магазинам детских товаров никто не запрещает брать на ре-

ализацию страшные сувениры, которые востребованы, хоро-

шо раскупаются. Поэтому их выгодно продавать. Хотя, конеч-

но, им не место среди Барби и плюшевых зайчиков. Здесь уже 

все зависит от позиции магазина. 

Получается, что сегодня главная ответственность при выборе 

игрушечных монстров — на родителях. Если ребенок малень-

кий, то он же сам не купит себе игрушку. А если родители поку-

пают «страшилки», то вопрос к ним: где здравый смысл? Китай-

ские сувениры делаются, как правило, из мягкого полимера — 

продукта, полученного из отработанных медицинских изде-

лий. При нагревании такие материалы могут быть токсичны, по-

этому это еще один повод серьезно задуматься, стоит ли их 

приобретать даже для взрослых.

Тарас Фомченков

Ч
ем старше автомобиль, тем 
чаще владелец чинит его не 
у официальных дилеров, а в 

сторонних мастерских. А самые 
пожилые машины и вовсе отдают 
гаражным мастерам или ремонти-
руют самостоятельно, выяснил 
«Автостат».

Если владельцы иномарок 
в возрасте до 3 лет решают про-
блемы своих машин в основном 
в мастерских официальных диле-
ров (таких 84 процента), то среди 
машин старше 10 лет только 
2 процента попадают к ним. А вот 
отечественные автобренды, судя 
по всему, проще в обслуживании — 
только 57 процентов владельцев 
новых машин готовы ремонтиро-
вать их у официалов.

Желание приложить к ремонту 
руки или воспользоваться помо-
щью соседей по гаражу тоже появ-
ляется со старением автомобиля. 
Новые машины так ремонтируют 

только 3 процента владельцев 
иномарок и 9 процентов владель-
цев отечест венных авто, а вот по-
жилые — уже 40 и 62 процента со-
ответственно.

И все-таки нужно помнить, что 
не каждому официальному серви-
су стоит доверять свою машину 
и свой кошелек. То же самое отно-
сится и к соседям по гаражам, пре-
дупреждает автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто. Если че-
ловек обслуживается у официаль-
ного дилера, там, конечно, есть 
возможность проследить за тем, 
как идет ремонт, но это скорее 
исключение, чем правило, напо-
минает он. «Поэтому проследить 
за тем, как идет ремонт и как, воз-
можно, появляются новые пункты 
в окончательном счете за работу, 
все-таки практически нельзя. 
И это нужно жестко контролиро-
вать», — считает эксперт.

В гаражных мастерских или не-
авторизованных сервисах воз-
можностей наблюдать за ремон-

том гораздо больше, подчеркива-
ет Моржаретто. И этим обязатель-
но надо воспользоваться, «если 
только ты «с детства» не знаком 
с этим автослесарем и не можешь 
ему полностью доверять».

Сегодня все большую популяр-
ность приобретает наличие «свое-
го мастера». Люди предпочитают 
покупать «услуги» у проверенных 
продавцов. «Уверен, число «сво-
их» автомехаников, рукам кото-
рых автолюбители доверяют, так-
же будет увеличиваться», — пред-
полагает он. Рост популярности 
«обычных» автомастерских, про-
должает эксперт, во многом свя-
зан с высокими ценами на услуги 
ремонта у официальных дилеров. 
При этом качество выполняемых 
там работ не всегда может достой-
но конкурировать с обычными 
станциями техобслуживания. Как 
правило, у дилера обслуживают 
автомобиль только в пределах га-
рантии, а далее уже ищут ремон-
тников подешевле.

Магазинам детских 
товаров ни один 
закон не запрещает 
продавать «мертве-
цов». И они хорошо 
раскупаются

Руслан Гринберг: Казахстану 
помогли в реформах политическая 
воля и четкое исполнение.

Чем старше становится автомобиль, тем чаще его дорога лежит к знако-
мому мастеру в гаражи, а не на стапель к официальному дилеру.

КТО ВЫБИРАЕТ ИГРУШКИ, %
Источник: marketcenter.ru
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БРЕКЗИТ

Начался 
третий раунд 
переговоров 
между ЕС 
и Британией

НАДО ЧАЩЕ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ

Ариадна Рокоссовская

ОЧЕРЕДНОЙ — третий раунд 
переговоров между Великобри-
танией и Евросоюзом стартовал 
в Брюсселе практически с тех же 
позиций, что и предыдущий. 
И если в ходе первого раунда в се-
редине июня было определено, 
что переговоры будут проходить 
раз в месяц и длиться четыре дня, 
то сейчас для всех очевидно, что 
встречаться следует гораздо 
чаще: у Лондона, как выясни-
лось, есть вполне определенный 
взгляд на будущее Соединенного 
Королевства, и он не совпадает 
с желаниями Брюсселя.

По итогам июльского раунда 
главный переговорщик от ЕС Ми-
шель Барнье и британский ми-
нистр по вопросам «брекзита» 
Дэвид Дэвис утверждали, что сто-
роны «движутся в одном и том же 
направлении», но при этом при-
знали, что до сих пор практичес-
ки не сдвинулись с места. Это неу-
дивительно: ведь по требованию 
европейских лидеров, прежде чем 
обсуждать будущее взаимодейст-
вие между ЕС и Британией, сторо-
ны должны урегулировать про-
блемы, к которым приведет выход 
Соединенного Королевства. Речь 
не только о правовом статусе гра-
ждан стран ЕС, живущих и рабо-
тающих на Туманном Альбионе, 
но и о гарантирующей их права 
юрисдикции Европейского суда 
в этой стране. А кто будет выпол-
нять финансовые обязательства 
Лондона в отношении общего ев-
ропейского бюджета до 2020 
года, а также бюджета междуна-
родных финансовых организа-
ций, таких как Европейский фонд 

развития? В Брюсселе уже соста-
вили список таких обязательств 
на 100 миллиардов евро. Еще 
один вопрос: как обустроить 
360-километровую границу меж-
ду Великобританией и Европей-
ским союзом, не ущемляя права 
жителей Северной Ирландии, 
с одной стороны, и Ирландии — 
с другой. Ни в одном из этих во-
просов у сторон до сих пор нет со-
гласия. Более того, чем дальше, 
тем больше проблем открывается 
на пути к брекзиту. Например, не-
давно оказалось, что и у Лондона 
есть вопросы к Брюсселю по по-
воду дальнейшей судьбы британ-
цев в единой Европе. Они, как вы-
яснилось, смогут получить вид на 
жительство в странах постоянно-
го проживания, но это не гаранти-
рует им возможность работать 
или учиться в других странах Ев-
росоюза. Еще один пункт в по-
вестке нынешних переговоров — 
членство Британии в Европей-
ском сообществе по атомной 
энергии, от которого стране при-
дется отказаться. 

19—20 октября состоится сам-
мит глав государств и прави-
тельств Евросоюза, на котором 
они заслушают доклад Мишеля 
Барнье о том, удалось ли достичь 
существенного прогресса в ре-
шении всех этих проблем. На ос-
новании этого доклада будет 
принято решение, можно ли пе-
реходить к обсуждению будущих 
торговых отношений с Великоб-
ританией, в чем более всего за-
интересован именно Лондон. 
Британцы уже попытались обой-
ти европейское вето на эти пере-
говоры. 

Министерство по делам 
«брекзита» время от времени 
публикует официальную пози-
цию правительства по тем или 
иным спорным вопросам. В од-
ном из таких коммюнике Лондон 
предложил создать временный 
таможенный союз, который бу-
дет действовать в переходный 
период после «брекзита». 
В Брюсселе ответили вежливо, 
но твердо: «Мы приняли к сведе-
нию сообщение Великобрита-
нии о ее предпочтениях в отно-
шении будущих отношений, но 
будем рассматривать его только 
после достижения достаточного 
прогресса в отношении условий 
ее выхода». «Соглашение о буду-
щих отношениях между ЕС и Ве-
ликобританией может быть за-
вершено только после того, как 
последняя станет отдельной 
страной», — говорится в заявле-
нии ЕС. 

В Брюсселе уже 
составили список 
обязательств 
Лондона перед ЕС 
на 100 миллиардов 
евро 
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ТРАНСПОРТ Сергей Собянин 
вручил награды строителям 
Московского
центрального кольца

Скорость 
города берет

Сергей Жуков 

В СТОЛИЧНОЙ мэрии вчера 
чествовали москвичей, причаст-
ных к строительству Московско-
го центрального кольца. Государ-
ственные награды им вручил мэр 
города Сергей Собянин.

В строительстве Московского 
центрального кольца, напомнил 
он, участвовали как государст-
венные, так и частные компании. 

В их числе РЖД, Московская 
кольцевая железная дорога, ГБУ 
«Гормост», столичный метропо-
литен и другие. Ордена Дружбы, 
медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, медали 
«За развитие железных дорог» и 
благодарность президента Рос-
сии из рук мэра получили со-
трудники этих организаций: ру-
ководители, проектировщики и, 
конечно, рядовые рабочие, на 
плечи которых легла самая труд-
ная ноша — работа «в поле». На-
пример, отметили электромон-
тажника Романа Гусева, маши-
ниста Романа Мичурина, элек-
тромонтера Алексея Мишина. 

Свою награду получил и быв-
ший глава московской подзем-
ки, а ныне директор по пасса-
ж и р с к и м  п е р е в о з ка м  Р Ж Д 
Дмитрий Пегов.

 «Мне очень приятно выпол-
нить поручение президента и 
вручить государственные на-
грады людям, которые прини-
мали активное участие в одном 
из самых сложных и значимых 
проектов Москвы за последнее 
десятилетие, — сказал Сергей 
Собянин. — Проект уникален 
тем, что прошел через действу-
ющую ткань города, чтобы по-
строить новые путепроводы, 
тоннели, сотни километров ин-
женерных сетей, потеснить дей-
ствующие строения — каждый 
шаг в этом направлении давался 
крайне сложно».

Московское центральное 
кольцо, напомню, заработало 10 
сентября прошлого года. С тех 
пор новой линией наземного ме-
тро воспользовались более 90 
миллионов пассажиров. С вво-
дом МЦК, рассказали в мэрии, 
удалось разгрузить густонасе-
ленные ветки метро: «красную» 
— на 20%, кольцевую — на 15%, 
Люблинскую — на 14%. Снизился 
пассажиропоток на железнодо-
рожных вокзалах. Курский уда-
лось разгрузить на 40%, Казан-
ский и Рижский — на 30%, Яро-
славский и Ленинградский — на 
20%. На магистрали протяжен-
ностью 54 км открыта 31 стан-
ция с 14 пересадками на метро и 
шестью — на пригородные элек-
трички. 

До конца 2018 года МЦК ин-
тегрируют еще с пятью станци-
ями метрополитена, включая 
«Шелепиху» и «Окружную», 
и   восемью направлениями 
 Московской железной дороги. 
В следующем году построят и 
семь пешеходных переходов че-
рез пути МЦК, в том числе в 
районах Пресненский, Сокол, 
Коптево, Ростокино и Богород-
ское.

Роман Маркелов

В
 России выявлено мас-
штабное заражение 
компьютерным виру-
сом пользователей 
крупнейших специали-

зированных сайтов для бухгалте-
ров, юристов и директоров. С его 
помощью хакеры регулярно похи-
щали деньги с банковских счетов 
компаний.

Об этом сообщили специали-
сты компании по предотвраще-
нию и расследованию киберпре-
ступлений Group-IB. Речь идет о 
заражении хорошо известным 
трояном Buhtrap — различные 
группировки хакеров использо-
вали его долгое время для кражи 
денег у компаний и банков. По 
данным Group-IB, с августа 2015 
года по февраль 2016 года с его 
помощью хакеры совершили три-
надцать успешных атак на рос-
сийские банки, похитив в общей 
сложности 1,8 миллиарда рублей. 
В двух случаях сумма хищений 
превысила уставный капитал 
банков в два с половиной раза. 

В случае с заражением компа-
ний под атаку попали посетители 
известных сайтов для бухгалте-
ров, директоров, юристов, а так-
же некоторых федеральных СМИ. 
Buhtrap попадал в общую сеть юр-
лица через компьютеры сотруд-
ников, посещавших такие сайты и 
имевших доступ к дистанционно-
му банковскому обслуживанию. 
Через систему «банк-клиент» 
троян выводил средства с банков-
ских счетов компании.

По данным Group-IB, загрузка 
вредоносного скрипта произво-
дилась с двух сайтов-пустышек. 
«Используя специальные техни-
ки, мы выяснили, откуда еще шел 
трафик на эти ресурсы, и устано-
вили шестнадцать сайтов в Рос-
сии и на Украине», — говорится в 
сообщении компании.

При этом масштабные хище-
ния в системах дистанционного 
банковского обслуживания фик-
сируются в России уже десять лет. 
Только в прошлом году ежеднев-
но происходило до восьми успеш-
ных атак, в результате которых в 
среднем злоумышленники похи-
щали 3,8 миллиона рублей. Рос-
сия стала для них мировым тесто-

вым полигоном: 16 из 19 троянов 
для персональных компьютеров 
(ПК), активно использовавшихся 
в дальнейшем для хищений по 
всему миру, связаны именно с 
русскоязычными преступника-
ми, отмечают в Group-IB. 

«Сейчас объем хищений у ком-
паний с помощью троянов для ПК 
снижается — наиболее профессио-
нальные преступные группы, на 
которые приходилась большая 
часть атак, переориентировались 

на целевые атаки на банки. Другие 
— набравшись опыта, стали искать 
жертв за пределами России», — го-
ворится в сообщении компании.

В Group-IB считают, что спра-
виться с подобным видом атак 
можно, регулярно проводя аудит 
всей IT-инфраструктуры компа-
нии. Особое внимание стоит обра-
тить на защищенность веб-ресур-
сов, 86 процентов из которых со-
держат как минимум одну крити-
ческую уязвимость. «Мы считаем, 

что пора вводить ответственность 
за безрассудное отношение к ин-
формационной безопасности», — 
подчеркивают в Group-IB.

Кроме того, в компании реко-
мендуют юрлицам, работающим 
с системами дистанционного 
банковского обслуживания, для 
борьбы с подобными киберугро-
зами своевременно обновлять 
все операционные системы, при-
ложения и браузеры. Так, атака 
вируса Buhtrap происходит 
именно через уязвимости необ-
новленной программы для выхо-
да в Интернет. 

Также необходимо правильно 
выстраивать архитектуру вну-
т р е н н е й  с е т и  к о м п а н и и  — 
компьютеры, которые работают 
с бухгалтерией, должны быть 
изолированы, а доступ во внеш-
нюю сеть должен быть разрешен 
только по «белым спискам», со-
ветуют в Group-IB.

РЫНОК Современная экономика 
нуждается в кадрах 

В погоне 
за головами

Евгения Мамонова

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ лидеры бу-
дущего — это лидеры технологи-
ческие. К такому мнению при-
шли участники восьмой экспер-
тной сессии Координационного 
клуба Вольного экономического 
общества России «Модель разви-
тия экономики: технологиче-
ская компонента». Сессия состо-
ялась в медиацентре «Россий-
ской газеты».

«Сегодня технологическая 
компонента является приоритет-
ной в экономике, — отметил пре-
зидент ВЭО России, директор 
Института нового индустриаль-
ного развития имени С.Ю. Витте 
Сергей Бодрунов. — Поэтому эко-
номические лидеры будущего — 
это лидеры технологические. Се-
годня знания, овеществленные в 
технологиях, определяют лицо 
товаров и рынков, которые и бу-
дут составлять структуру эконо-
мики в будущем».

Эксперты клуба в один голос 
говорили о том, что наша эконо-
мика пока, к сожалению, нахо-
дится в хвосте общемирового 
технологического развития.

В то же время одной из основ-
ных стратегий в нашей стране яв-
ляется курс на цифровую эконо-
мику. Однако прежде, чем начать 
«оцифровывать», необходимо 
для начала завершить переход к 
пятому технологическому укла-
ду, в котором находятся сейчас 
все развитые страны. Однако та-
кой переход возможен лишь при 
наличии высококвалифициро-
ванных кадров. 

«Для начала мы должны ре-
шить вопрос, а нужно ли «оциф-
ровывать» такую экономику или 
для начала следует пройти путь к 
новому технологическому укла-
ду?  — отметил вице-президент 
ВЭО России, научный руководи-
тель Финансового университета 
при правительстве РФ Дмитрий 
Сорокин. — Потому что «обо-
гнать не догнав», к сожалению, 
не получится. А для этого необхо-
димо начать с внедрения иннова-
ций, модернизации производст-
ва, и, конечно же, подумать о ка-
драх».

КОНФЛИКТ Ведущие тяжбу 
с «Аэрофлотом» 
бортпроводницы 
Иерусалимская 
и Магурина пытаются 
повлиять на суд?

Мученицы 
по собственному 
желанию

Алексей Мухин,
Генеральный директор Центра политической информации

БОРЬБА Запада против России — уже сложившаяся по-
литическая реальность. Давление на отечественную эко-
номику не ограничивается только санкциями, которые 
со временем лишь усиливаются. Сейчас используются и 
другие методы, нацеленные на то, чтобы бросить тень и 
вызвать негативное отношение к отечественным госкор-
порациям — особенно тем из них, которые демонстриру-
ют заметные успехи.  На этот раз стратегическим объек-
том экономической войны выбрана крупнейшая авиа-
компания страны — «Аэрофлот».

Полем битвы стал весьма специфический, узкий спор 
руководства компании и нескольких ее сотрудниц, кото-
рые посчитали, что их дискриминировали на службе. 
Конфликт зародился еще минувшей осенью, когда две 
бортпроводницы обратились в суд с жалобой, что их пе-
ревели на внутрироссийские авиарейсы. Тогда ни СМИ, 
ни общественность на это почти никак не отреагирова-
ли, ограничившись единственной новостью в молодеж-
ном интернет-издании. И это не вызывает удивления. В 
ситуации, когда в стране, сковываемой санкциями, су-
ществуют серьезные экономические трудности, сокра-
щаются рабочие ме-
ста, подобные споры 
вряд ли могут выз-
вать сколько-нибудь 
заметное сочувст-
венное внимание в 
обществе.

Однако спустя не-
сколько месяцев 
главный в мире 
оценщик глобаль-
ных брендов — бри-
танская компания 
Brand Finance — опубликовала сенсационное исследова-
ние, в котором признала, что самым сильным авиацион-
ным брендом в мире на сегодняшний день является рос-
сийский «Аэрофлот». Заголовки англоязычных СМИ за-
пестрели сообщениями о том, что американские и евро-
пейские авиакомпании проиграли в конкурентной борь-
бе русскому перевозчику, который до сих пор в своей 
символике без стеснения использует «тоталитарные» 
серп и молот. 

В ответ финансируемое госдепом США «Радио Сво-
бода» стало раскручивать тему «трудовой дискримина-
ции». И с ее подачи зарубежные СМИ стали хулить 
крупнейшую российскую авиакомпанию, пытаясь за-
глушить результаты неприличного, по западным мер-
кам, исследования Brand Finance.  Двух стюардесс «Аэ-
рофлота», возмущенных невозможностью «хотя бы сле-
тать раз в год и привезти себе любимой шубу из Китая» 
(цитата из интервью одной из них), представили жер-
твами режима, преследующего геев в Чечне и обрекше-
го свой народ на изнурительные поездки в соседние го-
сударства ради получения американской визы.

Важно отметить, что бортпроводницы-мученицы в 
зарплате потерь не понесли, так как за выполнение вну-
тренних и международных рейсов платят одинаково. И 
суды первой инстанции не подтвердили наличие дис-
криминации в «Аэрофлоте». По всей видимости, потери 
стюардесс — в другом. Их коллеги упоминали в соцсетях 
и приснопамятного «анфан террибль» (несносного ре-
бенка) «Аэрофлота» Бориса Березовского: «Да, при 
БАБе воровали, но и нам жить давали, и очень даже хо-
рошо». Похоже, что светлые воспоминания вызывает 
действительно процветавшая тогда контрабанда шир-
потреба. 

Сейчас сотруд-
ницы уже абсолют-
но не стесняются в 
подобном ключе вы-
сказывать в соцсе-
тях свое мнение и по 
поводу текущих су-
дебных мероприя-
тий, причем в таких 
формах, что их дей-
ствия вполне можно 
было бы квалифици-
ровать как оказание 
давления на суд и 
даже его публичное 

оскорбление. «О, как работает Мосгурсуд! Аж 10 минут 
на дело», — возмущается одна из них в соцсетях (здесь и 
далее орфография и пунктуация сохранены). И излагает 
свою версию переноса судебного заседания: «Тушин-
ский суд «забыл» передать дело в Мосгорсуд! О, как бы-
вает! Или нужный судья в отпуске?)))». Также, по ее же 
словам: «Было бы ОЧЕНЬ странно, если бы мы суд по 
данному вопросу выиграли))). Пришлось бы поверить в 
честное правосудие)))».

Ее коллега, получив отказ в удовлетворении исковых 
требований, жалуется, что судьи скрывают от нее при-
чину отказа: «Нам судьи не считают нужным об этом 
сообщить… странно, что истцы не в курсе о причинах 
отказа в удовлетворении иска».

Модель такого поведения сводится к тому, чтобы по-
ставить под сомнение честность, объективность и леги-
тимность российского правосудия. И тогда уже не важ-
ны решения судов, потому что каждое судебное заседа-
ние — «это лишь необходимый этап по дороге в ЕСПЧ», 
признается одна из стюардесс. Конечно, выиграть дело 
— это тоже хорошо, но, видимо, необязательно, главное 
— представить себя миру жертвами режима, поэтому: 
«Чуда от Мосгорсуда я не жду…  Для меня каждое засе-
дание давно стало поводом для встреч с юристами и 
журналистами — яркими представителями прогрессив-
ного человечества. За это им респект и уважуха». 

Однако «представителям прогрессивного человече-
ства» мало интересны «сольные выступления» Магури-
ной и Иерусалимской. Куда больше их интересует гло-
бальный исход противостояния Запада и России, кото-
рую не просто выбрали объектом экономических сан-
кций, но и пытаются оказывать куда более страшное 
давление —  великой и самобытной стране планомерно и 
последовательно отказывают в праве исповедовать 
ценности своего культурного кода. Кто выйдет из этой 
«битвы» двух полюсов мировой геополитики победите-
лем — время покажет, но так получилось, что «Аэроф-
лот» сейчас олицетворяет не только госкорпорацию — 
всю страну. И любой его проигрыш будет расценен как 
серьезная геополитическая уступка российской власти 
Западу.

Акцент

 Киберпреступники похищают 
через системы дистанционно-
го банковского обслужива-
ния  в среднем по четыре мил-
лиона рублей  за одну атаку

Любой проигрыш 
«Аэрофлота» 
будет расценен 
как серьезная 
геополитическая 
уступка Западу

Выиграть дело — 
это необязательно, 
главное — предста-
вить себя миру 
жертвами режима

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1443238

Эксперты в «РГ» в один голос говорили о том, что наша экономика пока 
находится в хвосте общемирового технологического развития. 
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С момента запуска 
новой линией 
наземного метро 
воспользовались 
более 90 миллио-
нов пассажиров

Технологии Хакеры атаковали  банковские счета 
компаний  через сайты для бухгалтеров

Приняли 
на свой счет

Профессиональные хакеры 
переориентировались на целевые 
атаки на банки.

СУД В деле Виктора Захарченко 
появилась сбежавшая 
свидетельница

Пособники 
снялись в эпизодах

Иван Петров

ВЧЕРА продолжился судебный 
процесс над Виктором Захар-
ченко, обвиняемым в хищении 
средств банка, куда он, по вер-
сии следствия, был фиктивно 
трудоустроен. К слову, известен 
подследственный пожилой 
мужчина стал не из-за, вероят-
но, похищенной зарплаты из 
банка, а благодаря своему сыну. 
Дмитрий Захарченко — бывший 
замначальника управления «Т» 

антикоррупционного главка 
МВД России, в квартире у се-
стры которого в сумках были 
найдены наличные средства в 
различных валютах на общую 
сумму почти 9 млрд рублей. 
Происхождение этих денег пол-
ковник МВД Захарченко объя-
снить не смог.

 На вчерашнем судебном за-
седании стало известно, что сле-
дователь СК РФ пытался допро-
сить в качестве свидетеля заме-
стителя гендиректора банка 
«Московское ипотечное агентст-
во» (тот самый, который платил 
зарплату Захарченко-старшему) 
Юлию Маркус, которая является 
женой бывшего председателя 
правления МИА-банка Владими-

ра Корьевкина (также фигурант 
рассматриваемого уголовного 
дела).

Но женщина проигнориро-
вала все повестки и вызовы, а 
как позже выяснилось, уехала 
из России. «Привод ее на до-
прос осуществить также не уда-
лось — дома она не проживает, 
на даче ее найти не удалось. 
Следствие располагает инфор-
мацией, что она находится за 
пределами РФ», — рассказал в 
Басманном суде Москвы следо-
ватель.

Виктору Захарченко вменяет-
ся два эпизода пособничества в 
растрате денег банка «Москов-
ское ипотечное агентство». По 
версии следствия, он был фик-
тивно трудоустроен в этот банк 
и успел получить там зарплату в 
4 миллиона рублей.

В качестве соучастников по 
делу проходят два бывших пред-
седателя правления МИА-банка 
— Владимир Корьевкин и Сергей 
Гриб, при которых в кредитном 
учреждении работал Захарчен-
ко-старший. Корьевкин и Захар-
ченко-старший содержатся под 
стражей, Гриб после допроса 
скрылся. В начале июня отец 
полковника МВД Захарченко 
вернул банку 4 миллиона ру-
блей, которые финансовое учре-
ждение платило ему как зарпла-
ту и которые следствие считает 
взяткой.

Напомним, Захарченко-млад-
ший был задержан в сентябре 
прошлого года по обвинению в 
получении взятки в семь милли-
онов рублей. Еще два эпизода 
ему вменили 22 февраля после 
передачи его дела в Следствен-
ный комитет РФ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Известный 
участием в громких судебных 
процессах Константин 
Пономарев заплатит рекордные 
4 млрд рублей налогов

Заигравшийся 
комбинатор 

Валерий Львов

ЭКС-АУДИТОР, подозреваемый 
в подкупе свидетелей для ухода от 
налогов, проиграл Федеральной 
налоговой службе в суде. Как со-
общили СМИ, 22 августа Твер-
ской районный суд г. Москвы от-
казал Константину Пономареву 
в оспаривании акта о доначисле-
нии налогов и подтвердил обо-
снованность доначисления ему 
НДФЛ в размере 4 млрд руб. На-
логи в таком размере Пономарев 
должен заплатить как физическое 
лицо с дохода в размере 25 млрд 
рублей, полученных от компании 
ИКЕА во внесудебном порядке 
в 2010 году. Акт № 972 10 ИФНС 
России по г. Москве по результа-
там выездной налоговой провер-
ки был подготовлен еще в феврале 
2015 г., после чего экс-аудитор 
различными способами уходил от 
его исполнения. По версии след-
ствия, на которую ссылаются 
СМИ, Пономарев подкупал сви-
детелей, чтобы через суд доказать 
отсутствие налогооблагаемого 
дохода. Но теперь решение нало-
говой может быть исполнено, 
и бюджет России сможет полу-
чить дополнительные 4 млрд руб. 

В настоящий момент Понома-
рев находится в СИЗО по подо-
зрению в покушении на мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре, уходе от налогов, подкупе сви-
детеля и других правонарушени-
ях. Недавно, как писали СМИ, он 
даже обратился к бизнес-омбуд-
смену Борису Титову с просьбой 
защитить его от «незаконного 
преследования». Комментируя 
обращение журналистам РАПСИ, 
Титов сразу же отметил участие 
самого Пономарева в атаках на 
бизнес — именно Пономарев был 
инициатором громкого процесса 
против ИКЕА, финальную точку 
в котором не удается поставить 
уже более 8 лет. СМИ писали, что 
Титов, комментируя этот спор, 
усмотрел в действиях Пономаре-
ва «явные признаки рейдерства, 
попытки манипулирования пра-
вом». Обращение подследствен-
ного в настоящий момент нахо-
дится на рассмотрении, однако 
вряд ли от бизнес-омбудсмена 
укроется факт того, что арест на-
прямую связан с тем самым «рей-
дерством и манипулированием 
правом». Ведь, как пишут СМИ, 

следствие установило, что для по-
лучения доказательств для судеб-
ных споров Пономарев с помо-
щью адвоката Максима Загорско-
го (также арестованного, но позд-
нее отпущенного под домашний 
арест) подкупал свидетелей и об-
виняемых. Обращаясь к Титову, 
Пономарев апеллирует к его фун-
кции защитника предпринимате-
лей, однако есть все основания 
сомневаться, что экс-аудитор за-
нимался предпринимательством. 

«Мы достаточно давно поняли, 
что «бизнес» Пономарева заклю-
чается в осуществлении различ-
ных махинаторских схем по со-
зданию «доказательств» для су-
дов с целью получения значитель-
ных средств от своих контраген-
тов в судебном или досудебном 
порядке», — объяснял СМИ Вла-
димир Михайлов, адвокат, пред-
ставляющий ИКЕА в судах. Арест 
в качестве меры пресечения, по-
видимому, был выбран не случай-
но. СМИ удалось выяснить: След-
ственный комитет установил, что 
Пономарев контактировал с не-
кими высокопоставленными ли-
цами, чтобы оказать давление на 
следствие и суд. Может ли оста-
ваться на свободе человек, кото-
рый пытался противодействовать 
правосудию? И кроме того, он 
уже купил билет в Черногорию, 
чтобы скрыться от следствия. 
Именно поэтому Пресненский 
районный суд Москвы 4 августа 
удовлетворил ходатайство обви-
нения о продлении срока содер-
жания Пономарева под стражей. 
По данным СМИ, Следственный 
комитет уже дважды возбуждал 
против Пономарева уголовные 
дела по признакам ухода от упла-
ты налогов в особо крупном раз-
мере. Экс-аудитора подозревали 
в неуплате рекордных 8 млрд руб. 
Бизнес-омбудсмену теперь при-
дется разобраться, является ли та 
деятельность, которую вел Поно-
марев, «бизнесом» и «предпри-
нимательством». И насколько 
правомерно СМИ окрестили его 
«дизельным махинатором». В то 
же время следствие, со своей сто-
роны, также постарается отве-
тить на эти вопросы, и цена отве-
та может быть достаточно высо-
кой: максимальное наказание по 
совокупности инкриминируемых 
Пономареву статей составляет до 
11 лет тюремного заключения.

По версии следст-
вия, он был фиктив-
но трудоустроен 
в этот банк и успел 
получить там зар-
плату в 4 миллиона 
рублей

Следите за процессом
на сайте
rg.ru/sujet/5762

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 августа 2017
вторник №192 (7358)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЧИТАНО США ограничат 
выдачу виз иностранцам

Америка 
закрывает двери

Юрий Когалов

ЗАЯВЛЕННЫЙ президентом США Дональдом Трампом 
курс «Покупай американское, нанимай американцев» на-
бирает обороты. Как пишет The Wall Street Journal, в Белом 
доме рассматривают возможность значительного сокра-
щения программ культурного и трудового обмена с други-
ми странами. Инициатива может коснуться более 100 ты-
сяч человек, приезжающих в США по программам «рабо-
та—путешествие», которые дают иностранным студентам 
возможность, например, устраиваться стажерами в лет-
ние лагеря отдыха, национальные парки. Или совмещать 
учебу с помощью по дому или уходом за детьми в амери-
канских семьях. Так, программа Au Pair позволяет ино-
странцам находиться стране в течение 12 месяцев. Правда, 
тут речь идет о лицах, не связанных узами брака, в возра-
сте от 18 до 26 лет, которые свободно говорят на англий-
ском языке.

Администрация Трампа также изучает возможность 
введения дополнительных требований ко всем участни-
кам этих программ. От работодателей могут потребовать 
отчета, почему они нанимают иностранцев, обязать их 
предоставлять доказательства, что они не смогли найти 
американцев на вакантные места. При этом ограничения в 
выдаче виз пока не коснутся учащихся и преподавателей, 
которые приезжают в рамках образовательного обмена с 
обязательством не работать в это время в США. В госде-
партаменте отказались прокомментировать сообщения о 
возможных изменениях, отметив, что «продолжают осу-
ществлять программы культурного и трудового обмена на 
тех же условиях, что и в последние несколько лет». Пресс-
служба Белого дома, в свою очередь, уклонилась от ком-
ментариев, отмечает The Wall Street Journal.

ДИПЛОМАТИЯ  Сергей Лавров 
отправился в большое 
арабское турне

Как успокоить 
Залив

Екатерина Забродина  Эль-Кувейт

МИНИСТР иностранных дел России Сергей Лавров отпра-
вился в рабочую поездку по странам Персидского залива. 
В понедельник гостя из Москвы принимали в Кувейте. Гла-
ва МИД России прилетел на берега Залива в разгар кризи-
са: лагерь во главе с Саудовской Аравией объявил бойкот 
Катару, и помирить соседей вот уже почти два месяца ни-
кому не удается. Это пытается сделать Эль-Кувейт, не при-
соединившийся к изоляции Дохи, которую Лавров также 
посетит.

— Сейчас вы увидите, как живет наш эмир! — местным 
жителям приятно показать иностранцам обычный с виду 
дом с оградой, совсем не похожий на королевские замки из 
сказок «Тысячи и одной ночи». Здесь гордятся тем, что 
88-летний Сабах аль-Ахмед  аль-Джабер ас-Сабах, глава 
древней династии шейхов, отказался переезжать в более 
роскошную резиденцию и остался в скромном по меркам 
нефтяной монархии жилище, где поселился еще в быт-
ность министром иностранных дел Кувейта. А вот Сергея 
Лаврова эмир принимал в историческом дворце Каср-Сиф. 
Эти стены многое повидали: в 1961 году здесь была подпи-
сана Декларация не-
зависимости Кувей-
та, а во время штурма 
иракским спецназом 
в августе 1990 года 
дворец был разгра-
блен и наполовину 
сгорел, а один из чле-
нов правящего дома 
был убит. «С тех пор как отгремело эхо войны в Персид-
ском заливе, Кувейт пришел в себя, восстановился и хочет 
одного: мирной, спокойной жизни без потрясений, — отме-
тил в беседе с «РГ» руководитель научных исследований 
института «Диалог цивилизаций» Алексей Малашенко. — В 
стране происходят процессы модернизации, тут, к приме-
ру, высокий уровень образования среди женщин. У эмира-
та нет особых геополитических амбиций, он старается 
держаться в стороне от любых заварушек в регионе — будь 
то противостояние с Катаром или война в Сирии».

Неслучайно Эль-Кувейт взял на себя роль посредника в 
конфликте с катарцами, который называют чуть ли не са-
мым серьезным разладом в Заливе и в арабском мире за 
последние годы. Именно через кувейтских дипломатов оп-
поненты Дохи передавали ей свой ультиматум. Теперь Ку-
вейт предлагает провести встречу лидеров всех госу-
дарств, вовлеченных в кризис, и согласовать «дорожную 
карту». В общем, политический сезон в Заливе выдался по-
настоящему жарким — прямо под стать сорокаградусной 
жаре, которая встретила российскую делегацию.

— У нас тут стоит аномальная погода, это все глобальное 
потепление, — пошутил министр иностранных дел Кувейта 
Сабах аль-Халед аль-Хамад ас-Сабах в начале переговоров 
с российским коллегой. В ответ глава МИД России что-то 
сказал про «горячие сердца» — очевидно, имея в виду раду-
шие принимающей стороны. По итогам встречи Лавров 
признал: между Москвой и Эль-Кувейтом развивается ин-
вестиционное сотрудничество, растет товарооборот, а еще 
у нас совпадают позиции по главным вопросам междуна-
родной повестки. По словам российского министра, РФ со-
храняет добрые отношения со всеми странами региона и 
заинтересована в единстве Совета сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива. А потому поддержи-
вает усилия Катара и также готова содействовать прими-
рению сторон «в той форме, которая будет приемлема для 
всех участников этой ситуации». Из Эль-Кувейта министр 
отправится в Абу-Даби — столицу Объединенных Арабских 
Эмиратов, а потом Сергея Лаврова ждут в Катаре. «Геогра-
фия визита указывает на то, что Россия собирается если не 
выступить посредником в этом конфликте, то, по крайней 
мере, его смягчить. Сейчас нам особенно важно донести до 
арабских коллег свою позицию — и по ситуации в Сирии, и 
по многим другим вопросам», — считает Алексей Мала-
шенко.СТИХИЯ Ураган «Харви» стал причиной наводнения в Хьюстоне

Машины сменили на лодки
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

М
ощный ураган «Харви» 
ударил по югу США и за-
топил прибрежные окру-

га в штатах Луизиана и Техас, 
включая один из крупнейших 
мегаполисов страны — Хьюстон, 
а также несколько близлежащих 
населенных пунктов. Под воду 
ушли целые жилые кварталы и 
улицы. Стихия унесла жизни 
пяти человек. Синоптики оцени-
вают ураган как самый мощный 
удар стихии со времен «Катри-
ны» в 2005 году, которая практи-
чески целиком разрушила Но-
вый Орлеан (штат Луизиана). А 
глава полиции города Арт Асеве-
до в сердцах назвал вызванное 
«Харви» наводнение «событием 
раз в полтысячелетия».  

Все крупнейшие телеканалы 
вели прямые включения с драма-
тическими кадрами из наводнен-
ных районов Хьюстона. В счита-
ные часы, а иногда и минуты вода 
проникала в дома и офисы, на-
крывала автомобили и автобусы 
на улицах. А на отдельных улицах 
вода поднялась на несколько ме-
тров до уровня светофоров и 
крыш заправочных станций. По 
социальным сетям расходятся 
фотографии из зоны бедствия: 
ждущие эвакуации обитатели 
дома престарелых, сидящие по 
грудь в воде; ребенок с плюше-

вым медведем, спасающийся на 
кухонной мебели от поднимаю-
щейся воды.

Горожане помогают друг дру-
гу, пытаются выбраться, спасти 
питомцев и имущество всеми до-
ступными путями, в том числе на 
надувных лодках и матрасах, на 
байдарках, наконец, просто 
вплавь или вброд по плечи в воде. 
Плавсредства теперь основной 
транспорт на затопленных ули-
цах города. Лодки лавируют 
межу крышами оставшихся под 
водой машин. Многие владельцы 
моторок и катеров приходят на 

помощь другим. Сильный удар 
нанесен по инфраструктуре. 
Ураганный ветер повалил линии 
электропередачи и деревья, сры-
вал крыши домов и рекламные 
щиты. Без электричества оста-
лись около 300 тысяч человек. 
Почти три сотни школ в Хьюсто-
не закроются на предстоящую 
неделю. Решение принято как из-
за высокого риска проводить за-
нятия в таких условиях, так и из-
за предстоящей работы по лик-
видации последствий бедствия. 
Закрыты часть городских боль-
ниц, аэропорт и морские порты. 

Власти перенаправили два круп-
ных круизных лайнера в порт 
Нового Орлеана, а подразделе-
ния береговой охраны США спа-
сали экипажи малых судов, за-
стигнутых стихией в море. Оста-
новлены три крупных нефтепе-
рерабатывающих предприятия 
ExxonMobil ,  Shell  и  Petrleo 
Brasileiro, расположенных в 
окрестностях города. До этого 
были эвакуированы рабочие с 
десятков добывающих платформ 

в Мексиканском заливе, что при-
вело к сокращению добычи не-
фти в этом районе почти на чет-
верть. Сельскохозяйственные 
поля вдоль береговой линии 
превратились в сеть озер.

Стихия накрыла прибрежные 
районы ночью, и поначалу мест-
ные власти затруднялись оце-
нить картину событий. Губерна-
тор Техаса Грегг Эбботт прика-
зал задействовать подразделе-
ния Национальной гвардии для 
спасательных операций и ликви-
дации последствий. В 50 округах 
Техаса объявлено чрезвычайное 
положение. В 22 районах ведется 
обязательная эвакуация, а для 
жителей еще трех десятков окру-
гов она носит рекомендательный 
характер. Ранее власти эвакуи-
ровали 4,5 тысячи заключенных 
из местных тюрем, оказавшихся 
в зоне наводнения.

Некоторые комментаторы 
уже сейчас задаются вопросом, 
почему власти Хьюстона заранее 
не отдали указания об эвакуа-
ции. Однако мэр города в ин-
тервью телеканалу ABC настаи-
вал, что это вызвало бы хаос и 
усугубило последствия бедст-
вия, поскольку в Хьюстоне и при-
легающих к нему районах про-
живают до 6,5 миллиона человек.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Медбрат из 
ФРГ мог убить
84 пациента

УБИВАЛ РАДИ 
КАРЬЕРЫ

Андрей Васильев

НИЛЬС Хёгель, обвиняемый в 
массовых убийствах, подозрева-
ется в умерщвлении 84 пациен-
тов в больницах в городах Дель-
менхорст и Ольденбург, где рабо-
тал. Бывший медбрат, отбываю-
щий пожизненное заключение 
за убийство шести пациентов, 
ожидает нового суда, сообщает 
«Шпигель». Количество людей, 
умерщвленных Нильсом Хёге-
лем, вероятно, окажется намно-
го выше, так как многие пациен-
ты были кремированы, заявил 
глава директората полиции Оль-
денбурга Иоганн Кюхме, доба-
вив, что 84 убитых — это только 
доказанные случаи. Хёгель при-
знал, что вводил инъекции трех 
препаратов в период между 2003 
и 2005 годами около 90 пациен-
там, чтобы у пострадавших слу-
чился сердечный приступ или 
произошла закупорка сосудов. 
Затем он, по его словам, делал 
«оживляющую» инъекцию тяже-
лобольным людям для того, что-
бы предстать «героическим спа-
сителем» в глазах своих коллег 
и, главное, руководства клиник. 
«Однако это не всегда было воз-
можно», —  признался душегуб . 

Парламент Валентина Матвиенко встретилась с учителями, 
которые отправляются работать в Таджикистан

Из России с учебниками
Галина Мисливская, 
Елена Новоселова 

В
чера председатель Со-
вета Федерации Вален-
тина Матвиенко прове-
ла встречу с группой 
российских учителей, 

которые направляются для рабо-
ты в школы Таджикистана.

Идея направить в школы Тад-
жикистана учителей из россий-
ских регионов возникла в октя-
бре прошлого года во время ра-
бочего визита Валентины Матви-
енко в эту республику, когда на 
недостаток педагогов и учебни-
ков посетовал на встрече с ней 
президент Эмомали Рахмон. 
«Если мы обратимся как палата 
регионов к каждому губернато-
ру, чтобы он одного учителя на-
правил в Таджикистан для обуче-
ния русскому, думаю, что ни 
один губернатор не откажется», 
— заявила тогда журналистам 
глава Совфеда и выразила готов-
ность лично подключиться к 
этой работе.

Эта инициатива не осталась 
без ответа — группа педагогов из 
Костромской и Кемеровской об-
ластей, Башкирии, Дагестана, 
Татарстана уже сегодня отпра-
вится в Таджикистан, чтобы с но-
вого учебного года начать препо-
давать там русский язык, мате-
матику, информатику, физику, 
биологию, химию. «Ваша работа 
— это миссия настоящих «послов 
доброй воли», «послов знаний, 
русского языка и российской 
культуры», — отметила Матвиен-
ко вчера на встрече с учителями. 
«Она будет содействовать разви-
тию диалога стран, конфессий и 
национальных культур. Ведь 
именно учителя формируют ми-
ровоззрение вступающих в 
жизнь новых поколений. Уже по-
этому ваша миссия чрезвычайно 
важна», — добавила спикер. По ее 
словам, Россия также направит в 
таджикские школы около 70 ты-
сяч учебников и пособий.

Русский язык входит в пятер-
ку наиболее популярных в мире, 
а для таджиков владение им име-
ет еще и большое практическое 
значение. «Знание русского язы-
ка помогает тысячам граждан 
Таджикистана успешно реализо-
вывать свои жизненные планы, 
обеспечивать достойный уро-
вень жизни», — подчеркнула 
Матвиенко.

По данным МВД России, в 
первом полугодии 2017 года на 
миграционный учет в России по-
ставлено 983,5 тыс. граждан Тад-
жикистана, более половины из 
которых — 491 тысяча — прибыли 
с целью работы. В отличие от со-

седней Киргизии Таджикистан 
не входит в Евразийский эконо-
мический союз (ЕАЭС), а значит, 
его граждане должны сдавать эк-
замен по русскому языку для 
оформления трудового патента.

По словам главы Совфеда, ны-
нешняя инициатива «будет 
иметь продолжение». «Надеюсь, 
что, накопив опыт работы в Тад-
жикистане, вы станете наставни-
ками коллег, которые последуют 
за вами», — отметила она, обра-
щаясь к педагогам. Матвиенко 
также предложила «подумать о 
возможности приглашения учи-
телей из Таджикистана на стажи-
ровки в российские школы».

Министр образования и нау-
ки Ольга Васильева напомнила, 
что «в школе-гимназии №1 в го-
роде Худжанде стоит памятник 
русским учителям, которые 
впервые приехали в Таджикис-

тан в 1922 году для обучения 
русскому языку». «Вы — те самые 
продолжатели традиций, очень 
хороших, очень правильных», — 
сказала она и пообещала, что ее 
ведомство будет «трепетно сле-
дить» за каждым днем работы 
учителей «и помогать при любой 
необходимости».

Свою лепту в реализацию 
российской образовательной 
миссии должны внести и дипло-
маты. «Я вас попрошу каждому 
учителю дать свой личный мо-
бильный телефон», — сказала 
Матвиенко, обращаясь к рос-
сийскому послу в этой респу-
блике Игорю Лякину-Фролову. В 
свою очередь посла Таджикиста-
на в РФ Имомуддина Сатторова 
глава Совфеда призвала обра-
тить внимание на качество жи-
лья, предоставляемого учителям 
из России.

Тридцать учителей из России, среди которых семь женщин из Дагестана, едут преподавать на русском языке в школы Таджикистана.

Многие техасцы, не дождавшись 
спасателей, бежали от наводнения 
кто как может. 

Акцент

 Ваша работа — это миссия 
настоящих послов 
доброй воли

Лавров прилетел 
на берега Залива 
в разгар кризиса
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Голованова, 
Кемеровская область, 
город Калтан:

— Я из сибирской глубинки, а еду в го-

род Гиссар, это 20 километров от Ду-

шанбе. Буду учить детей физике. 

Сын, несмотря на то что студент тре-

тьего курса и вроде большенький уже, 

сначала заканючил: «Ой, мама, как же 

я без тебя?» Теперь завидует мне. «Ты, 

— говорит, — поедешь мир открывать. 

Своими глазами увидишь Памир!» А 

мне чуть-чуть страшновато. Пережи-

ваю, как любой здравомыслящий че-

ловек, как приду в новую школу, по-

знакомлюсь с коллективом. Решила 

так: хочу каждый день запоминать по 

десять новых таджикских слов. И если 

я там пробуду минимум 300 дней, ос-

вою за это время три тысячи слов. По-

этому на 1 сентября нового учебного 

года уже смогу поприветствовать де-

тей на их языке. 

Надир Мухаммедшин, 
Республика Башкортостан:

— Я еду в Таджикистан учителем фи-

зики, буду работать в Душанбе. 

Хочу увидеть страну, говорят, люди 

там очень дружелюбные, гостепри-

имные. Если честно, то и поправить 

финансовое положение. В Башки-

рии я получаю 20 тысяч рублей в 

месяц, а в Таджикистане нам будут 

платить местную зарплату и 60 ты-

сяч российская сторона будет до-

плачивать. Но поверьте, дело не 

только в зарплате. Для меня это 

шанс испытать себя в новых усло-

виях, что-то поменять в жизни.

Татьяна Сквалецкая, 
Оренбург:

— Все дело в том, что я родилась в Ду-

шанбе, окончила Таджикский государ-

ственный университет имени Ленина. 

Но с 1993 года живу в Оренбурге. Ду-

маю, что настал момент, когда я могу 

сделать что-то доброе для таджикских 

школьников. Долги вернуть что ли. 

Валентина Матвиенко послу Игорю Лякину-Фролову: «Я вас попрошу 
каждому учителю дать свой мобильный телефон».
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ПРЕЦЕДЕНТ При каких 
условиях можно 
отменить договор 
о пожизненной ренте

Нанес обиду 
деньгами

Наталья Козлова

ОДИНОКАЯ старость, когда в силу обстоятельств по-
жилым людям неоткуда ждать помощи, — сама по себе 
крайне болезненная тема. Один из многочисленных спо-
собов для пенсионеров достойно прожить оставшиеся 
годы — так называемое пожизненное содержание в обмен 
на жилье. Но на ниве подобных договоров проблем — хоть 
отбавляй. Причем для обеих сторон. И для самих пенсио-
неров, и для тех, кто соглашается содержать старика в 
надежде получить после его заветные квадратные метры.

Решение Верховного суда, который рассмотрел один 
из ключевых споров, возникающих из практики приме-
нения договора пожизненного содержания, — весьма по-
лезная вещь не только для участников конкретно этого 
спора. Итак, в нашем случае дело было в столице, и им за-
нимался Тверской районный суд. Именно туда обрати-
лась пожилая женщина, потребовав в судебном порядке 
расторгнуть договор пожизненной ренты, который она 
сама заключила с неким гражданином несколько лет на-
зад. По условиям этого договора пенсионерка передала 
гражданину в собственность свою трехкомнатную квар-
тиру. Ответчик же со своей стороны пообещал пожиз-
ненно содержать женщину в этой квартире, обеспечи-
вать ее продуктами, одеждой, при необходимости  поку-
пать лекарства, оплачивать медицинскую помощь.  

Общий объем такого содержания в месяц по согласо-
ванию сторон не мог быть меньше одного МРОТа. Пре-
тензии пожилой 
женщины заключа-
лись в следующем. 
Он, по словам исти-
цы, сам изменил ус-
ловия их договора. И 
вместо того, чтобы 
заботиться, поку-
пать ей продукты 
или лекарства, что в 
иске назвали «со-
держание в натуре», 
перевел отношения 
в денежный эквивалент. Проще говоря, гражданин толь-
ко переводил деньги на счет женщины, а сам у нее не по-
являлся. Истица посчитала это нарушением условий до-
говора и потребовала разорвать договор и вернуть ей 
квартиру.

Районный суд с пенсионеркой согласился и договор 
расторг. За пожилой женщиной суд признал право собст-
венности на ее прежнюю квартиру. Но также суд взыскал 
с женщины миллион рублей в пользу ответчика. Именно 
столько он заплатил за ее жилье в 2006 году, когда подпи-
сал договор. Мосгорсуд, куда пожаловался ответчик, это 
решение отменил и вынес другое. Он посчитал, что дого-
вор нормально выполнялся и нарушений нет. Тогда исти-
ца в поисках правды дошла до Верховного суда. Она по-
просила оставить в силе решение райсуда.

И Верховный суд, перечитав доводы обоих судов, с 
пенсионеркой согласился. Он заявил, что закон наруши-
ла именно вторая инстанция. Вот как рассуждала Судеб-
ная коллегия по гражданским делам ВС РФ. По желанию 
получателя ренты (статья 603 Гражданского кодекса) 
предоставление содержания с иждивением в натуре 
можно заменить ежемесячными выплатами. Согласно 
статье 450 Гражданского кодекса договор по требова-
нию одной из сторон может быть изменен или растор-
гнут по решению суда, но лишь в двух случаях. Оба каса-
ются серьезных нарушений сторонами договора. При-
чем существенным названо такое нарушение, которое 
приносит другой стороне немалый ущерб. 

Кстати, в Гражданском кодексе прописано право пен-
сионера требовать возврата недвижимого имущества. 
Если это невозможно, то компенсировать его деньгами. 
А вот плательщик ренты в случае «развода» не может 
требовать компенсации расходов на содержание получа-
теля ренты.  Всеми перечисленными нормами и руковод-
ствовался районный суд, идя навстречу истице. 

А вот суд второй инстанции, когда выносил решение в 
пользу ответчика, заявил следующее. Пенсионерка с мо-
мента заключения договора и до момента обращения в 
суд ни разу не высказала ни одной претензии в адрес от-
ветчика. Да и в самом договоре предусмотрена возмож-
ность замены пожизненного содержания в натуре на де-
нежные выплаты.  Поэтому судебная коллегия горсуда 
пришла к выводу, что ответчик нормально исполнял ус-
ловия договора. Что же тогда не устроило Верховный суд, 
когда он отменил решение Мосгорсуда? 

Оказывается, в одном из пунктов заключенного дого-
вора сказано, что замена содержания в натуре на деньги 
действительно возможна, но только «по желанию полу-
чателя ренты».  Мосгорсуд не учел отсутствие доказа-
тельств, что у пенсионерки было такое желание. 

Верховный суд напомнил коллегам, что по ГК одно-
сторонний отказ от исполнения обязательств и односто-
роннее исполнение его условий не допускаются.  Пись-
менного же соглашения о полной замене содержания в 
натуре на денежные выплаты между пенсионеркой и 
мужчиной не заключалось. Поэтому Верховный суд ре-
шил, что надо оставить в силе решение Тверского район-
ного суда, которое было в пользу пенсионерки. 

ТАМОЖНЯ Сколько драгоценностей можно взять с собой за границу

Золотые чемоданы
Владимир Богданов

В 
России продолжается сезон 
отпусков. В том числе — за-
граничных. И естественно, 

абсолютное большинство собира-
ющихся в путь женщин непремен-
но возьмут с собой шкатулку с 
украшениями либо положат не-
сколько кулонов и колец в косме-
тичку.  Желание выглядеть краси-
во вполне понятно. Поэтому есте-
ственен и поход по заграничным 
ювелирным магазинам, чтобы 
прикупить что-либо симпатичное 
на память о поездке.

Однако следует помнить, что 
существуют жесткие правила вы-
воза из страны и ввоза в страну 
изделий из драгоценных металлов 
и камней. И тот, кто об этом забы-
вает, рискует попасть в весьма не-
приятную историю перед отбыти-
ем за границу либо при возвраще-
нии.

Недавно сотрудники Шереме-
тьевской таможни задержали 
россиянку, которая пыталась 
привезти из Ниццы дорогостоя-
щие ювелирные изделия — кольца, 
серьги, подвески и две пары ча-
сов. При этом она, по ее словам, 
забыла весь этот драгоценный 
груз задекларировать.

В результате такой «забывчи-
вости» ей пришлось заплатить 
большой штраф и таможенную 
пошлину. 

Таможенники вспоминают  
случай, когда в одну из закавказ-
ских республик, должна была вы-
лететь 109-летняя бабушка — ста-
рейшина семейного клана. Прово-
жали ее многочисленные москов-
ские потомки. Поскольку бабуш-
ка не владела русским языком, та-
моженник попросил родственни-
ков спросить, если ли у нее золото. 
Старушка, улыбаясь, достала уве-
систый мешочек с фамильными 
реликвиями, которые могли бы 
стать украшением любого музея. 

У этой история был счастли-
вый конец: после уплаты штрафа 
за отсутствие декларации, бабуш-
ка и драгоценности все-таки уле-
тели по назначению..

А вот другая история закончи-
лась более печально. На Шереме-

тьевской таможне задержали 
россиянку, пытавшуюся вывезти 
65 уникальных ювелирных изде-
лий, среди которых были брилли-
антовое колье работы 1910 года и 
серебряный наперсный крест с 
самоцветами и эмалями, выпол-
ненный в ювелирной мастерской 
поставщика императорского 
двора Хлебникова. Драгоценно-
сти принадлежали жене крупно-
го предпринимателя. Она попро-
сила подругу привезти их в Киев,.
Та, не подумав, что на вывоз та-
ких вещей нужно иметь специ-
альное разрешение, невольно 
стала контрабандисткой со все-
ми вытекающими последствия-
ми. Драгоценности были конфи-
скованы, а на пассажирку завели 
уголовное дело по статье о кон-
трабанде.

 Как известно, незнание зако-
на не освобождает от ответствен-
ности. Поэтому нелишним будет 
напомнить гражданам,  выезжа-
ющим за границу, что при прохо-
ждении таможенного контроля 
всегда следует быть вниматель-
ными и осторожными, особенно 
если провозишь с собой крупную 
сумму денег, драгоценности или 
антиквариат. Путешественни-
кам, провозившим товары, под-

лежащие обязательному декла-
рированию, необходимо внести 
их в таможенную декларацию и 
идти только через «красный ко-
ридор». 

Банальная забывчивость же 
может обернуться обвинением в 
совершении преступления и — 
наказанием. Например, за укло-
нение от уплаты таможенных 
платежей можно получить 12 лет 
лишения свободы. Столько же — 
за контрабанду культурных цен-
ностей. Обвинение в незаконном 
обороте драгметаллов может за-
кончиться приговором к 7 годам 
лишения свободы.

О том, как законопослушным 
гражданам избежать подобных 
неприятностей, корреспонденту 
«РГ» рассказала представитель 
пресс-службы Федеральной та-
моженной службы Елена Грач. 

— Начну с самого популярного 
вопроса, задаваемого нашим со-
трудникам: сколько изделий из 
драгметаллов можно вывозить и 
ввозить. Да сколько угодно, если 
куплено для себя, а не товарная 
партия. Но только если общая 
стоимость не будет превышать 
25 тысяч долларов.  

 Если превысит, придется за-
платить таможенный сбор — 30 

процентов от указанной на чеках 
стоимости.  

Право на перемещение через 
таможенную границу ювелир-
ных изделий имеют юридиче-
ские и физические лица, зареги-
стрированные в качестве инди-
видуальных предпринимателей, 
стоящие на специальном учете в 
федеральном казенном учре-
ждение «Российская государст-
венная пробирная палата при 
Министерстве финансов РФ». 

 Если вы купили драгоценно-
сти за границей, важно помнить, 
что необходимо сохранять чеки 
для того, чтобы предъявить их 
на таможне. Если чеков нет, то 
стоимость ввозимых товаров бу-
дет определяться по каталогам 
зарубежных брендов. Доказы-
вайте потом, что дорогое кольцо 
вы купили в мелкой лавке на 
Брайтон-Бич. Оно вам надо?

Важно и то, чтобы ваши по-
купки не выглядели как коммер-
ческая партия. Точных норм нет. 
Но если в багаже обнаружится 
с десяток одинаковых часов, 
 таможенники попросят объяс-
нений.

ПОМОЩЬ

Туристам 
будут 
сообщать 
контакты для 
экстренной 
помощи

СПАСЕНИЕ 
НА ОТДЫХЕ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО иностран-
ных дел России особо обратило 
внимание туристических компа-
ний на то, что они обязаны в 
письменном виде информиро-
вать всех туристов о возможно-
сти получить помощь за рубе-
жом в экстренной ситуации.

Если человек попал в беду, 
его не бросят. Надо только 
знать, куда позвонить.

«При заключении договора о 
реализации в сфере выездного 
туризма туристского продукта 
турист и (или) иной заказчик 
должны быть проинформирова-
ны в письменной форме о воз-
можности туриста обратиться 
за оказанием экстренной помо-
щи в Ассоциацию «Турпомощь» 
и о способах связи с ним (номе-
ра телефонов, факсов, адреса 
электронной почты и других 
сведений)», говорится в офици-
альной информации МИДа.

По словам представителей 
ведомства, обращение может 
быть направлено в ассоциацию 
любым способом, позволяю-
щим установить автора обра-
щения. В трудной ситуации не 
до лишних формальностей.

Экстренная помощь оказы-
вается туристу за счет средств 
компенсационного фонда Ассо-
циации «Турпомощь». Причем 
что важно — ни турист, отказав-
шийся от такой помощи, ни ту-
рист, получивший ее, не лиша-
ются права обратиться с требо-
ванием о возмещении реально-
го ущерба к туроператору или 
страховщику (гаранту). Иными 
словами, вернувшись домой, 
вполне можно судиться с теми, 
из-за кого отдых был испорчен. 

Кстати, еще в прошлом году 
министерство иностранных дел 
представило новую систему 
экстренной связи и оповещения 
россиян при кризисных ситуа-
циях за рубежом. Один из ее 
ключевых элементов — мобиль-
ное приложение «Зарубежный 
помощник» для смартфонов на 
платформах iOS, Android и 
Windows Phone.

«Зарубежный помощник» 
осуществляет круглосуточный 
мониторинг ситуации в разных 
странах, классификацию и сбор 
данных, построение по необхо-
димости маршрутов эвакуации 
для туристов. Программа дает 
возможность круглосуточно 
связаться с дежурным сотруд-
ником кол-центра, сообщает 
ТАСС. 

Необходимо скачать прило-
жение, ввести фамилию, имя и 
отчество, а также номер загран-
паспорта и подтвердить реги-
страцию при помощи SMS. Сое-
динение с кол-центром будет 
проходить по тарифам зарубеж-
ных операторов, однако можно 
бесплатно заказать обратный 
звонок от операторов ситуаци-
онно-кризисного центра МИД 
России. Перед поездкой за гра-
ницу рекомендуется ввести в 
приложение свой маршрут и 
скачать информацию о конкрет-
ной стране, куда направляется 
путешественник. В нужную ми-
нуту поиск будет возможен без 
подключения к Интернету. 

Еще важная информация от 
МИД для наших туристов: с ве-
сны этого года в турецкой про-
винции Анталья действует за-
прет на публичное употребле-
ние спиртных напитков в обще-
ственных местах: штраф — 100 
турецких лир (около 28 долла-
ров)

Запрет распространяется на 
парки, сады и скверы, открытые 
площадки, жилые кварталы, 
улицы и автодороги, прогулоч-
ные и пикниковые зоны, здания 
железнодорожных и автовокза-
лов, исторические места и места 
проведения археологических 
раскопок, зоны проведения 
культурных мероприятий, за-
брошенные здания и стройпло-
щадки, помещения под банко-
маты, пространства под моста-
ми, а также на любые транспор-
тные средства вне зависимости 
от места парковки.

ПОЛИЦИЯ

У бизнесмена 
вымогали 
миллион 
рублей

ВОЗРОДИЛИ 
РЭКЕТ

Александр Смолин

ДВОЕ вымогателей в возрасте 
около 30 лет три месяца угрожа-
ли молодому предпринимателю 
и требовали от него своеобраз-
ную дань — миллион рублей. 
Следствие сейчас выясняет, чем 
новоявленные рэкетиры аргу-
ментировали свои требования. 
Возможно, шантажировали не 
очень искушенного бизнесмена. 
Но, скорее всего, просто запуги-
вали. Причем о том, что их дейст-
вия уголовно наказуемые, они не 
знать не могли — один из них имел 
криминальный опыт и был уже 
судим. Преступников поймали и 
избрали меру пресечения в виде 
заключения под стражу и домаш-
него ареста. Не исключено, когда 
выяснятся все обстоятельства, 
условия содержания могут резко 
измениться и для того, кто за-
крыт дома, — фигурант окажется 
в следственном изоляторе.

Поймать вымогателей уда-
лось благодаря оперативной ра-
боте сотрудников Управления 
уголовного розыска МВД России 
по Московской области и их кол-
лег из полиции Талдомского рай-
она. Преступники были задержа-
ны в одном из кафе поселка Вер-
билки в момент передачи части 
вымогаемых денег. Эта процеду-
ра проходила под контролем по-
лицейских. Об этом «Российской 
газете» сообщил Виталий Нюка-
лов — сотрудник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти. Против преступников воз-
буждено уголовное дело. Им гро-
зит до 15 лет лишения свободы по 
статье 163 УК РФ «Вымогательст-
во». Может последовать и штраф 
в размере до миллиона рублей, 
так как вымогаемый миллион — 
сумма «особо крупного разме-
ра». Расследование продолжает-
ся, ищут возможных сообщни-
ков.

Забытое не брать
Проще говоря, картина 
получалась такая: уви-
дела в общественном 

месте бесхозный телефон, поло-
жила его в свой карман. А когда ее 
вычислили, спокойно вернула 
взятое. Не запираясь. Надо ли за 
это наказывать?

Нижестоящие суды осудили 
женщину по статье «кража» и на-
значили 100 часов обязательных 
работ. Защита дошла до Верхов-
ного суда страны, пытаясь обжа-
ловать приговор. Однако Судеб-
ная коллегия по уголовным де-
лам Верховного суда России при-
знала вынесенные решения со-
вершенно законными.

В своем определении Верхов-
ный суд указал: телефон потер-
певшего не был утерян, а был 
оставлен им совместно с другими 
вещами в помещении поликли-
ники в известном собственнику 
месте. Причем хозяин отлучался 
на непродолжительное время, а 
после обнаружения пропажи по-
пытался дозвониться на свой но-
мер. В то же время из показаний 

осужденной очевидно — она осоз-
навала, что телефон имеет вла-
дельца, которого рядом нет, но 
при этом не отвечала на звонки, а 
затем и вовсе избавилась от сим-
карты. Так что уверения, мол, на-
шла, а когда попросили, то верну-
ла, были  лукавством.

К сожалению, принцип «что 
упало, то пропало» у нас порой 
разделяют даже люди, считаю-
щие себя добропорядочными и 
законопослушными. По их мне-
нию, воровство — это когда прямо 
залезаешь в чей-то карман или 
тайком забираешься в чужой 
дом. А взять забытую кем-то на 
лавочке или багажной тележке 
вещь многие воровством не счи-
тают. Дескать, это находка, а за 
находки не сажают.

У судов на этот счет другой, 
более строгий взгляд. Забытая в 
общественном месте вещь не ста-
новится ничейной. Оставили 
сумку, например, в аэропорту? 
Тот, кто возьмет ее, тот вор. Без 
вариантов.

«Правовые подходы что счи-
тать кражей, что находкой отра-
ботаны достаточно четко, — поя-
снила «РГ» пресс-секретарь Ас-
социации юристов России Вале-
рия Авер. — Владение в юридиче-
ском смысле понимается значи-
тельно шире, чем просто держать 
вещь в руках или непосредствен-
но ею пользоваться. Поэтому 
даже оставленная без присмотра 
вещь не перестает принадлежать 
владельцу». По ее словам, вещи, 
оставленные без присмотра в 
специальных местах (вокзал, аэ-
ропорт и т.д.), считаются находя-
щимися во владении лиц, кото-
рым они принадлежат. Забытая 
вещь находится в месте, извест-
ном хозяину, и он может вернуть-
ся за ней. Так, если пассажир за-
бывает свои вещи в такси, а води-
тель либо другой пассажир заби-
рает их себе, он совершает кражу.

«Не влечет уголовной ответст-
венности только присвоение на-
ходки, то есть потерянной вещи, 
— говорит Валерия Авер. — У поте-
рянной вещи с юридической точ-

ки зрения есть два признака. Пер-
вый: она находится в неизвест-
ном хозяину месте. Второй: у нее 
нет идентификационных призна-
ков. Поэтому нож или котелок, 
потерянные кем-то в лесу, станут 
находкой. Но если на проселоч-
ной дороге вы увидите оставлен-
ный кем-то автомобиль, это не 
может считаться находкой. У ав-
томобиля есть идентификацион-
ные признаки. Его принадлеж-
ность легко устанавливается. 
Просто по каким-то причинам хо-
зяин оставил машину без при-
смотра. Но не потерял. Присвоить 
себе автомобиль нельзя — это бу-
дет кражей». К тому же, даже если 
вещь считается находкой, чест-
ный человек должен сделать все, 
чтобы найти настоящего хозяина. 
Согласно ГК, нашедший потерян-
ную вещь обязан немедленно уве-
домить об этом ее хозяина. Если 
владелец неизвестен, нашедший 
вещь обязан заявить о находке в 
полицию или в орган местного са-
моуправления.

Чужой кошелек можно поднять с земли только с одной целью — чтобы вернуть хозяину. Иначе это будет воров-
ство.

Ввоз и вывоз личных ювелирных 
изделий не ограничен. Но — не 
больше чем на 25 тысяч долларов.

Акцент

 Вещь, оставленная в общест-
венном месте без присмотра, 
не становится ничейной. 
Взять ее — воровство

Перед поездкой 
МИД рекомендует 
скачать на телефон 
мобильное прило-
жение «Зарубежный 
помощник»

По словам пенсио-
нерки, заключив-
ший с ней договор 
ренты мужчина 
изменил условия

Договор «квартира за заботу» может быть расторгнут, 
если опекаемого не устраивает, как за ним ухаживают.  
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Об особенностях оформления пожизненной ренты 
в обмен на жилье читайте в «Юридической 
консультации» на сайте «РГ»
pravo.rg.ru/rubrics/question/2291/
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I. ПАО «Юнипро» объявляет о 
проведении открытого запроса пред-
ложений по продаже 16 473 000 штук 
обыкновенных именных бездоку-
ментарных акций ОАО «Шатурская 
управляющая компания», что со-
ставляет 51% уставного капитала 
ОАО «Шатурская управляющая ком-
пания» (далее — Акции). Обремене-
ния Акций отсутствуют. Вышеука-
занные Акции продаются единым 
лотом.

II. Организатор открытого за-
проса предложений (Продавец): 
ПАО «Юнипро».

Юридический адрес: 628406, Тю-
менская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, город 
Сургут, улица Энергостроителей, 23, 
сооружение 34.

Почтовый адрес: 123112, г. Москва, 
Пресненская набережная, дом 10, 
Блок В, 23-й этаж. 

Телефоны в г. Москве: +7 (495) 
545-3838.

III. Адрес приема предложений 
по цене приобретения Акций:

123112, г. Москва, Пресненская на-
бережная, дом 10, Блок В, 23-й этаж.

IV. Контактное лицо, ответс-
твенное за прием предложений по 
цене приобретения Имущества 
(далее — Контактное лицо):

Дуванская Юлия Андреевна,  
e-mail: Duvanskaya_Y@unipro.energy.

Телефоны: +7 (495) 545-3838,  
доб. 4837.

V. Сведения об ОАО «Шатурс-
кая управляющая компания», а 
также информация об Акциях в 
целях ознакомление с ними Пре-
тендентов размещены на офици-
альном веб-сайте Организатора в 
сети Интернет по адресу: http://
www.unipro.energy/property_sale/
movable/notice/17554/. 

Прием предложений по цене при-
обретения Акций (далее — предложе-
ние) производится с 01 сентября 
2017 г. по  02  октября 2017 г. 
(включительно) в рабочие дни по гра-
фику пятидневной рабочей недели с 
9.00 до 17.00 часов по московскому 
времени по адресу приема предложе-

ний, указанному в разделе III настоя-
щего Объявления.

Подведение итогов открытого за-
проса предложений состоится 16 ок-
тября 2017 г. по адресу: 123112, 
г. Москва, Пресненская набережная, 
дом 10, Блок В, 23-й этаж.

Информация об ОАО «Шатурская 
управляющая компания» также раз-
мещена на интернет-сайте ОАО «Ша-
турская управляющая компания» по 
адресу: http://shaturauk.ru/, сведения 
о размере платы за жилье и комму-
нальные ресурсы на 2017 год разме-
щены по адресу: http://shaturauk.ru/
obzor/information2017/stavki-2017 

VI. Начальная цена Акций со-
ставляет 940 000 (девятьсот со-
рок тысяч) рублей 00 копеек, НДС 
не облагается.

Цена, указанная Претендентом в 
предложении на приобретение Ак-
ций, не может быть меньше указан-
ной выше начальной цены продажи 
Акций.

VII. Порядок проведения от-
крытого запроса предложений1

1. К участию в открытом запросе 
предложений допускаются юридичес-
кие лица (резиденты РФ), которые 
могут быть признаны покупателями 
по законодательству Российской Фе-
дерации, своевременно подавшие 
предложения и другие необходимые в 
соответствии с настоящим Объявле-
нием документы для участия в откры-
том запросе предложений и отвечаю-
щие одновременно следующим тре-
бованиям:

Претендента либо совокупный раз-
мер уставных капиталов юридичес-
ких лиц, входящих в одну и ту же груп-
пу лиц с Претендентом по данным 
бухгалтерской отчетности на послед-
нюю отчетную дату, составляет не ме-
нее 200 млн руб.;

сфере электроэнергетики, теплоснаб-
жения, газоснабжения, водоснабже-
ния, водоотведения либо управления 
многоквартирными домами не менее 

2 лет подряд непосредственно до даты 
подачи предложения;

уплате налогов и иных обязательных 
платежей;

-
нии Претендента процедур банкротс-
тва на момент подачи предложения.

2. Запрос предложений является 
открытым по составу участников и от-
крытым по форме подачи предложе-
ний.

3. Победителем открытого запроса 
предложений признается допущен-
ный к ранжированию предложений 
Претендент, предложивший наиболь-
шую цену за Акции, при условии, что 
предложенная им цена не ниже на-
чальной цены Акций. В случае если 
наибольшую цену предложили не-
сколько Претендентов, победителем 
признается Претендент, предложение 
которого было зарегистрировано 
Контактным лицом ранее остальных.

4. Настоящее Объявление о прода-
же не является офертой или публич-
ной офертой Организатора открыто-
го запроса предложений, данная про-
цедура не является процедурой про-
ведения открытого аукциона, конкур-
са или иных форм торгов в соответс-
твии со ст.  447  и  448  ГК РФ. Органи-
затор имеет право отказаться от всех 
полученных предложений по любой 
причине или прекратить процедуру в 
любой момент, в том числе и после оп-
ределения победителя процедуры, не 
неся при этом никакой ответствен-
ности и обязательств перед Претен-
дентами.

Полные условия и порядок 
проведения открытого запроса 
предложений по продаже акций ОАО 
«Шатурская управляющая компания», 
а также полный текст объявления о 
проведении настоящего запроса 
предложений с указанием перечня 
документов,  предоставляемых 
Претендентом для участия в 
настоящем запросе предложений и 
требований к ним, размещены на 
сайте ПАО «Юнипро» по адресу: 
http://www.unipro.energy/property_
sale/movable/notice/17554/.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении открытого запроса предложений по продаже акций  

ОАО «Шатурская управляющая компания»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1 Сокращенная редакция.

1.Собственник имущества: Государственная корпо-
рация «Ростех».

119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, д. 21, стр. 1.
ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402
КПП 770401001
2. Организатор аукциона: акционерное общество 

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество, 

принадлежащее Государственной корпорации «Ростех» 
на праве собственности:

Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв.м., 

количество этажей: 4, адрес (местонахождение) объек-
та: г.Москва, ул.Солянка, д.7, стр.1. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1058, принадлежащее Государственной 
корпорации «Ростех» на праве собственности, о чем 
в Едином государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года сдела-
на запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-
63/5, свидетельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806078 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного насле-

дия «Доходный дом с чайным магазином Торгового 
дома «Д.и А.Расторгуевы», 1882 г., арх. В.Н.Карнеев. 
Здесь в квартире №5 проживали известные ученые фи-
зик-рентгенолог П.П.Лазарев и химик С.С.Намёткин», 
находящимся под охраной государства (Предмет охраны 
— согласно копии Акта технического состояния объекта 
культурного наследия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 
(является приложением к договору купли-продажи)). 
Настоящее обременение в выписке ЕГРН не указано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4378.
2. Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв.м., 

количество этажей:2, адрес (местонахождение) объекта: 
г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.2. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1034, принадлежащее Государственной 
корпорации «Ростех» на праве собственности, о чем 
в Едином государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года сдела-
на запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-
64/2, свидетельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806077 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4357.

3. Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв.м., 
количество этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: 
г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.3АБ. Кадастровый но-
мер 77:01:0001021:1038, принадлежащее Государствен-
ной корпорации «Ростех» на праве собственности, о чем 
в Едином государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года сдела-
на запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-
65/2, свидетельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806076 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4330.

4. Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв.м., ко-
личество этажей: 2, в том числе подземных:1, адрес (мес-
тонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, стро-
ен.5. Кадастровый номер 77:01:0001021:1035, принадле-
жащее Государственной корпорации «Ростех» на праве 
собственности, о чем в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним 10 февра-
ля 2016 года сделана запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-66/2, свидетельство о государственной 
регистрации права 77 АС 806075 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4371.

5. Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв.м., 
количество этажей:2, в том числе подземных: 1, адрес 
(местонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, 
строен.6. Кадастровый номер 77:01:0001021:1036, прина-
длежащее Государственной корпорации «Ростех» на пра-
ве собственности, о чем в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-67/2, свидетельство о государственной 
регистрации права 77 АС 806074 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4299.

6. Земельный участок, площадь 601 кв.м. Категория зе-
мель: земли населенных пунктов, разрешенное использо-
вание: эксплуатация здания под административные цели, 
адрес (местонахождение) объекта: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: г.Москва, ул.Солянка, вл.7, 
строен.6. Кадастровый номер 77:01:0001021:26, прина-
длежащее Государственной корпорации «Ростех» на пра-
ве собственности, о чем в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-72/2, свидетельство о государственной 
регистрации права 77 АС 806071 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4395.

7. Земельный участок, площадь 2617 кв.м. Категория 
земель: земли населенных пунктов, разрешенное исполь-
зование: эксплуатация здания под административные 
цели и благоустройства территории, адрес (местонахож-
дение) объекта: установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: г.Москва, ул.Солянка, вл.7, строен.1,2,3АБ,5. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:13, принадлежащее 
Государственной корпорации «Ростех» на праве собс-
твенности, о чем в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-71/2, свидетельство о государственной 
регистрации права 77 АС 806072 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4826.

Начальная цена: 770 500 000 (Семьсот семьдесят 
миллионов пятьсот тысяч) рублей (с учетом НДС на зда-
ния)

Величина повышения начальной цены («шаг аук-
циона»): 15 410 000 (Пятнадцать миллионов четыреста 
десять тысяч) рублей.

4. Порядок, место и срок предоставления аукци-
онной документации: аукционная документация разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-
rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документаци-
ей осуществляется по тел.: 8(495) 909-08-08, 8 (495) 
909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в аук-
ционе, представлен в аукционной документации, разме-
щенной на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-
rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок 
на участие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе произво-
дится с 29.08.2017г. по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-
Стройтех», по рабочим дням с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу 
и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому 
времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Строй-
тех» заявку на участие в аукционе и иные предусмотрен-
ные аукционной документацией документы в электрон-
ной форме на следующий электронный адрес: torgi@
stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукци-
оне истекает 02.10.2017г. в 18.00 (по московскому 
времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, пре-
дусмотренные аукционной документацией, в электрон-
ной форме, обязан предоставить оригиналы всех ра-
нее направленных в электронном виде документов 
04.10.2017г. с 11.00 до 11.30 (по московскому време-
ни) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, 
кабинет №212.

6. Задаток по Лоту №1 составляет: 77 050 000 
(Семьдесят семь миллионов пятьдесят тысяч) рублей 
(НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым 
платежом в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», 
по следующим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 в АО АКБ 
«НОВИКОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 
044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок не позд-
нее 02.10.2017г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка 
третьими лицами не допускается. Внесение суммы за-
датка третьими лицами не является оплатой задатка. Пе-
речисленные денежные средства иными лицами, кроме 
заявителя, будут считаться ошибочно перечисленными 
денежными средствами и возвращены на счет платель-
щика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок аук-
ционной комиссией 04.10.2017г. с 11.30 до 12.00 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, 
д.20, стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.

8. Дата, время и место регистрации участников 
аукциона 04.10.2017г. с 12.05 до 12.30 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, 
стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.

9. Дата, время и место проведения аукциона 
04.10.2017 г. в 12.30 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, кабинет 
№212.

10. Победителем аукциона признается участник, 
предложивший наиболее высокую цену за выставленное 
на аукционе имущество. Цена имущества, предложенная 
победителем аукциона, заносится в протокол об итогах 
аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один 
участник, признается несостоявшимся. По итогам аук-
циона с единственным участником заключается договор 
купли-продажи имущества по начальной цене, указанной 
в настоящем извещении, в случае если заявка на участие 
в аукционе соответствует требованиям и условиям, пре-
дусмотренным документацией о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участни-
ком) будет заключен договор купли — продажи имущест-
ва в течение 14 (Четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения аукциона может быть про-
длен. Извещение о продлении сроков проведения аукци-
она может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) ка-
лендарных дня до проведения аукциона на сайте www.
stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от про-
ведения аукциона. Извещение об отказе от проведения 
аукциона может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения аукциона на сайте www.
stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение  
о проведении аукциона, открытого по составу участников 

и форме подачи предложений о цене продажи  
недвижимого имущества, принадлежащего  

Государственной корпорации «Ростех»

ЖКХ В Москве завершились плановые отключения
горячей воды

Последние испытания 
Ангелина Жукова 

О
тключать горячую 
в о д у  м о с к в и ч а м 
в этом году больше не 
будут. В «Московской 
объединенной энер-

гетической компании» сообщили, 
что так называемые гидравличе-
ские испытания тепловых сетей, 
из-за которых у москвичей на 
10 дней в квартирах отключалась 
горячая вода, завершены.

Работы по приведению тепло-
вых сетей проведены в срок, хотя 
из-за холодного лета начались они 
на три недели позже обычного. На-
помню, в мае старт отключений 
переносили из-за холодной пого-
ды дважды. В результате первые 
отключения начались в домах не 
с 10 мая, как планировалось, а с 
22-го. За изменением срока от-
ключения горожане могли сле-

дить с помощью специального 
сервиса на сайте «МОЭК». Более 
1,5 млн жителей столицы восполь-
зовались такой возможностью, 
чтобы узнать, когда горячая вода 
перестанет течь из их крана.

— Несмотря на изменения гра-
фика, все работы на системах те-
плоснабжения завершены в за-
планированное время, — сообщил 
руководитель Центрального 
 диспетчерского управления 
«МОЭК» Валерий Маслов. Ни в од-
ном доме срок отключения горя-
чей воды не превысил 10 дней. 

В результате работы к новому 
отопительному сезону в Москве 
готовы более 70 тысяч зданий, 
в том числе 33 тысячи жилых до-
мов. Специалисты продиагности-
ровали 15,6 тысячи километров 
тепловых сетей, в том числе более 
8 тысяч километров магистраль-
ных тепловых сетей и вводов 
в центральные тепловые пункты, 
а также и 7,6 тысячи километров 
разводящих сетей.

Однако на этом подготовка 
к отопительному сезону не закон-
чена. Осталось еще провести тем-

пературные испытания более 
8 тысяч километров тепловых се-
тей. В ходе их специалисты нахо-
дят слабые места и скрытые де-
фекты, чтобы сразу же провести 
ремонт. В процессе этих испыта-
ний возможны повреждения тру-
бопроводов, сопровождающиеся 
парением, вытеканием воды на 
поверхность под давлением, а так-
же провалы грунта. Эксперты пре-
дупреждают: к таким местам не 
стоит близко подходить и тем бо-
лее ставить рядом автомобиль. 
Здесь, как правило, устанавлива-
ют ограждения, и работают ре-
монтные бригады. Последние ис-
пытания планируется закончить 
до 31 августа.

Отопительный сезон в этом 
году начнется, как обычно, когда 
среднесуточная температура воз-
духа опустится до плюс восьми 
и ниже в течение пяти суток. 

Акцент

 Ни в одном доме срок отклю-
чения не превысил 10 дней
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ПРЕМЬЕРА В спектакле 
«Парсифаль» в Байройте 
вагнеровские герои 
переместились 
на Ближний Восток

Для кого Грааль 
сияет 

Ирина Муравьева, Байройт

БАЙРОЙТСКАЯ афиша в этом году представила ком-
плект самых крупных партитур Вагнера. Премьера 
«Нюрнбергских мейстерзингеров», «Тристан и Изоль-
да» Катарины Вагнер (2015), «Кольцо» Франка Кастор-
фа, поставленное к 200-летию Вагнера, и «Парсифаль» 
Уве Эрика Лофенберга (2016) на актуальную тему рели-
гиозной войны, конфликта христианства и исламизма, 
разрушающего современную цивилизацию.

Премьера «Парсифаля» на Байройтском фестивале про-
ходила в прошлом году на фоне тяжелой атмосферы и на-
пряженного состояния немецкого общества, только что пе-
режившего теракты в Мюнхене, Вюрцбурге и Ансбахе. Тог-
да же в байройтском Фестшпильхаусе впервые появились 
контрольно-пропускные пункты, полиция, процедура до-
смотра, сбившие градус праздничной эйфории на Зеленом 
холме и продолжающие действовать в этом году (так же, 
кстати, как и на Зальцбургском фестивале). Ажиотаж во-
круг постановки «Парсифаля», сменившей «культовый» 
спектакль Стефана Херхайма с его острой рефлексией сто-
летней истории Германии от Бисмарка до Третьего рейха, 
темами национал-демократии и антисемитизма, «суме-
рек» Байройтского театра во времена нацизма, был на этот 
раз связан с новой жесткой коллизией, предложенной ре-
жиссером Уве Эриком Лофенбергом: столкновение ислам-
ского мира с христианской цивилизацией. Тема, зазвучав-
шая с новыми обертонами после трагедий терактов. Прово-
каций на премьере, которых опасались, слава богу, не слу-
чилось. Зато на нового «Парсифаля» обрушился шквал 
критики, абсолютно не совпавшей с реакцией зрительного 
зала. 

Байройтской пу-
блике иллюстратив-
ная наглядность, по-
чти прямолиней-
ность сценического 
действа, в котором 
Лофенберг соединил 
тему экспансии 
ближневосточного 
мира в европейское 
пространство с эзо-
терическими смы-
слами «Парсифаля», 
оказалась созвучной. 
И в этом году байрой-
тский зал точно так же одобрительно топал после спекта-
кля с его Парсифалем, победившим восточного Клингзора, 
и финальной сценой, где представители разных религий и 
народов сбрасывали в гроб умершего старого короля Граа-
ля Титуреля кресты и предметы религиозных культов, от-
крываясь ослепительному свету, заливавшему сцену и зал. 

Действие нынешнего байройтского «Парсифаля» раз-
ворачивается не в Испании, в святилище Грааля, а на 
Ближнем Востоке, в центре военных действий. Топография 
уточняется по гугл-карте, появляющейся в видео, на кото-
ром монах Гурнеманц (выдающаяся работа Георга Цеппен-
фельда) посвящает Парсифаля в тайну святилища, где он 
оказался совершенно случайно: сирийско-иракский реги-
он, полуразвалившийся христианский храм (сценограф 
Гисберт Йекель), заполненный беженцами. Вооруженные 
люди в камуфляже держат храм под контролем. В храм бе-
гут толпы спасающихся людей, маленький мальчик, уби-
тый на бегу пулей, юный Парсифаль (Андреас Шагер) с ар-
балетом и застреленным белым лебедем. Сюда же врыва-
ется Кундри (российское сопрано Елена Панкратова), по-

крытая мусульманской чадрой. Кризис христианства сим-
волизирует болезнь и немощь короля Грааля Амфортаса, с 
которым братья-монахи проводят странные ритуалы: на-
сильно обряжают в терновый венец и набедренную повяз-
ку, режут ножом его незаживающую рану под ребром, при-
чащаясь под выразительные стоны Амфортаса вытекаю-
щей из раны кровью. Парсифаль потрясен этим кошма-
ром, творящимся по духовным «скрижалям». По Лофен-
бергу, сегодня ортодоксальные смыслы христианской ци-
вилизации исчерпали себя, не способные противостоять 
нестабильности мира.

Во втором действии Парсифаль переходит на «восточ-
ную» сторону — попадает в хамам, где обитает маг Клинг-
зор (Дерек Уэлтон), обладатель кощунственной коллекции 
распятий и гарема наложниц в чадрах, сбрасывающих 
свои покрывала, чтобы соблазнить и уничтожить иновер-
ца. Здесь сплетаются в клубок фрейдистские мотивы: из-
вращения Клингзора с распятиями, попытки Кундри овла-
деть Парсифалем именем его матери, христианская тема 
греха у Амфортаса, состоящего в связи с Кундри. В итоге 
Парсифаль побеждает восточного врага, ломая копье 
Клингзора и патетически складывая из обломков крест, но 
сам становится наемником. 

Развязкой этого спектакля не может быть победа ни 
христианства, ни мусульманства, оказавшиеся не способ-
ными удержать мир от хаоса войны. У Лофенберга образом 
будущего становится наивная картинка в духе фэнтези — 
возвращение людей в тропический Эдем, открывающийся 
в просвете разрушенного храма Грааля, где под пасхаль-
ную музыку Вагнера прыгают под проливным дождем в 
первородном счастье обнаженные пары адамов и ев, а 
представители разных религий сбрасывают в гроб культо-
вые символы. Эта парадоксальная трактовка «Парсифа-
ля», перевернувшая по сути с ног на голову основные смы-
слы вагнеровского творения, между тем удивительным 
образом не противоречила филигранно реконструировав-
шей вагнеровскую партитуру по автографам трактовке 
Хартмута Хенхена — прозрачной, драматургически ясной, 
волшебной по звуку, не оставляющей сомнения в том, что 
Грааль и сегодня сияет по-прежнему.

ФЕСТИВАЛЬ

В Таллине 
прошли Дни 
Довлатова

ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
МАРАФОН

Николай Караев

«МЫ ПОМНИМ Довлатова» — 
это в Эстонии не пустые слова: 
живы еще люди, которые работа-
ли с ним, дружили, враждовали с 
ним, пили с ним водку и стали 
его персонажами. Потому появ-
ление в 2011 году Дней Довлато-
ва в Таллине было логично. При-
думавший фестиваль бизнесмен 
Оливер Лооде влюбился в книги 
«последнего классика» и подга-
дал момент: в тот год Таллин стал 
культурной столицей Европы.

Главой фестиваля стала писа-
тель Елена Скульская, работав-
шая с Довлатовым в газете «Со-
ветская Эстония» и с ним дру-
жившая. Фестивалю сопутство-
вал успех: наряду с Ленинградом 
и Нью-Йорком Таллин — город, с 
которым имя Довлатова связано 
неразрывно, и в центре города 
вешать памятные доски с его 
именем можно почти на любой 
дом. В Таллине по большей части 
происходит действие «Компро-
мисса»; здесь Довлатов лелеял 
надежды издать первую книгу, а 
когда этого не случилось (набор 
сборника «Пять углов»  уничто-
жили по указке КГБ), решил по-
кинуть СССР, чем предопреде-
лил все свое дальнейшее — уже 
бескомпромиссно писательское 
— существование.

За эти годы Дни Довлатова не-
сколько раз меняли продюсеров, 
а в 2015 и 2016 годах не проводи-
лись вовсе. Наконец, продюсер 
был найден (им стал поэт Игорь 
Котюх) — и Дни Довлатова вос-
пряли ото сна.

— Мы решили, что у нас будет 
очень высокий уровень, — гово-
рит Елена Скульская. — К нам 
приехали дочь Довлатова Кате-
рина и его друзья, писатель 
Александр Генис из Нью-Йорка, 
литературовед Андрей Арьев и 
историк Лев Лурье из Петербур-
га. Среди гостей — художник 
Александр Флоренский, издате-
ли Елена Шубина и Леонид Шку-
рович, представители Импера-
торского фарфорового завода, 
показавшие подарочный набор 

«Чемодан», созданный по моти-
вам книги Сергея. А еще — кон-
трабасист Владимир Волков, под 
аккомпанемент которого в ходе 
«Довлатовского марафона» зву-
чал любимый Сергеем джаз. 

В рамках фестиваля прошли 
творческий вечер Александра Ге-
ниса «За что мы любим Довлато-
ва?», экскурсии «По довлатов-
ским местам». Кульминацией 
стал «Довлатовский марафон» — 
нечто среднее между гала-кон-
цертом, капустником и чтения-
ми. Довлатов любил джаз, кото-
рый стал участником марафона 
и его принципом: многоголоси-
ца, «смешение жанров, черт по-
бери», изобилие литературно-
музыкальных тем, которые то 
спорят, то переплетаются, выво-
дя мелодию на новый уровень.

Стихи любимых поэтов Дов-
латова чередовались с армян-
скими и еврейскими песнями в 
честь его родителей, выступле-
ниями «иностранных гостей», 
которые на разных языках чита-
ли важный для них довлатовский 
отрывок (как на беду, один и тот 
же), диалогами конферансье с 
эстонскими политиками. Завер-
шился марафон чтением поэмы 
Иосифа Бродского «От окраины 
к центру» — по строфе на полити-
ка, актера, писателя, музыканта, 
которые как бы в едином порыве 
вставали и шли на сцену...

Этот абсурдный карнавал 
был очень довлатовским по духу: 
на поверхности — серьезным до 
нелепости, в глубине — хитро 
подмигивающим, скомороше-
ским, потешным — настолько, 
чтобы заставить задуматься: 
чем берет нас Довлатов? И са-
мые разные люди Эстонии, пре-
возмогая партийные, социаль-
ные, национальные разногласия, 
объединились ради Довлатова. 
Оказывается, единение возмож-
но. Или его иллюзия — но разве 
не таково любое искусство?

На нового 
«Парсифаля» 
обрушился шквал 
критики, не совпав-
шей с реакцией 
зрительного зала

Прямолинейность сценических решений оказалась по вкусу 
публике Байройта.

В эти дни имя Довлатова объедини-
ло самых разных людей Эстонии.

Память Каталин Любимова — к столетию создателя Театра на Таганке 

Драма и комедия 
на Таганке

Максим Васюнов

З
автра в Музее Москвы 
откроется выставка 
«Любимов и  время. 
1917—2017.  Сто лет 
истории страны и чело-

века». Ее курирует Каталин Лю-
бимова, разделившая с мужем и 
его изгнание из СССР, и славное 
возвращение в Россию, и насто-
роженность чиновников по отно-
шению к его творчеству, и успех 
его постановок по всему миру. 
Многие годы она была рядом с 
ним, жила ради него и его дела. Ей 
и определять, каким увидят Ма-
стера посетители выставки.

Судя по программе, выставка не-
обычна: пройдут перформансы, 
спектакли, мастер-классы, лек-
ции… Как бы вы сформулирова-
ли ее главную идею? Что должны 
понять ее посетители? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА: Что это было 
сложное время, но если человек 
хочет полностью отдатьсялюби-
мому делу, он может добиться 
успеха при любой погоде. 

Как влияло время на Любимова 
и смог ли он повлиять на время? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА: Это, разумеет-
ся, взаимосвязано. Безусловно, 
время и культура, в том числе 
русская культура,  которую 
Юрий Петрович любил и хорошо 
знал, влияли на него. За грани-
цей тоже ставил в основном рус-
ских авторов: оперы Мусоргско-
го, Бородина, Чайковского, Про-
кофьева, Шостаковича, музы-
кальную притчу на музыку 
Шнитке, спектакли по произве-
дениям Пушкина, Гоголя, Досто-
евского, Чехова, Булгакова, Па-
стернака… Он нес свою миссию 
и вне России, показывал, какое 
художественное богатство, ка-
кие композиторы, писатели и по-
эты есть у нас. Это было высоко 
оценено в мире.

Выставка разбита на десятиле-
тия. Согласны ли вы с мнением 
театроведов, что десятилетие 
Любимова — это 60-е, когда поя-
вился его Театр на Таганке? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Он прожил по-
чти век, и было бы неуместно вы-
бирать из его жизни какое-то 
одно десятилетие. Конечно, Лю-
бимов в 1964 году сделал спек-
такль «Добрый человек из Сезуа-
на», который вошел в историю. 
Но он не только этим спектаклем 
делал историю, но и остальными 
— такими, как «Десять дней, кото-
рые потрясли мир», «Гамлет», «А 
зори здесь тихие…», спектакля-
ми по Грибоедову, Чехову... 

Как русские революции отрази-
лись на семье и судьбе Юрия Лю-
бимова?

КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  По отцовской 
линии он из крестьян. Дед после 
отмены крепостного права со-
здал крепкое хозяйство под 
Ярославлем. Отец после женить-
бы перевез семью в Ярославль, 
работал в торговой фирме, а 
мать была учительницей. В 1922 
году переехали в Москву. В семье 
было много трагических собы-
тий: отца сажали, мать сажали, 

родственников сажали. Деда рас-
кулачили, выбросили в снег в 
возрасте 87 лет! Юрий Петро-
вич, его брат Давыд и сестра На-
талья детьми носили передачи 
арестованным родителям. Хотя 
Давыд и Юрий Петрович часто 
критиковали отца, называли его 
отсталым типом, который не по-
нимает, что рождается новый 
строй.

Как он относился к религии, ме-
нялось ли его отношение к цер-
кви? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Он был право-
славным. Ребенком прислуживал 
в церкви. И остался до конца жиз-
ни верующим. Никогда не кривил 
душой. Это было бы странно и аб-
солютно недостойно человека, 
который жил по принципу — сво-
бодно выражаться. 

Многие называют Любимова 
«режиссером протеста». Вы со-
гласны? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  На самом деле 
насчет театра у Юрия Петровича 
было собственное мнение. Он не 
любил соцреалистический театр. 
Его злило, что средних лет муж-
чина должен приклеивать парик, 
красить губы и брови, тон накла-
дывать… И он попытался делать 
другой театр. Там не было грима, 
это был условный театр, где ис-
пользовались музыка, движение 
и поэзия. Из этих трех составля-
ющих Любимов и создал Театр на 
Таганке, ставший мировым име-
нем. 

Разве до Любимова эти элемен-
ты никто не использовал в на-
шем театре? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Конечно, они 
играли большую роль у Мейер-
хольда, Таирова, других великих 
предшественников. Но квинтэс-
сенция этих трех составляющих 
не была так явлена нигде и ни у 
кого. 

Одна из старейших актрис Рос-
сии Галина Коновалова говори-
ла мне: я хожу в театры и пони-
маю, что все это ставил Люби-
мов. Полезно ли для русского 
театра такое влияние Любимо-
ва? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Это и театрове-
ды подтверждают — многие рас-
таскивают художественные идеи 
Любимова. Но он в этом не вино-

ват. Когда режиссеры не могут 
найти своего решения, они часто 
заимствуют у Любимова — беда в 
том, что цитаты в их спектаклях 
выглядят инородным телом. Не 
критикую — просто констатирую 
факт. 

Принято считать, что Любимов 
был в оппозиции к советской 
власти. И Театр на Таганке — одно 
из явлений, приблизивших пере-
стройку… 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Любимов поли-
тикой как таковой не занимался. 
Не занимался подмигиванием, 
тем, что называли фигой в карма-
не. Его старались вовлекать в по-
литические дрязги, но он не шел 
на это, всегда делал то, что считал 
нужным, чтобы обновить ветхий 
театральный язык. И создал свой 

авторский язык, который сейчас 
является предметом изучения по 
всему миру. 

Любимов был открывателем по-
этического театра… 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  На Таганке шли 
спектакли по стихам Есенина, 
Маяковского, Вознесенского, Ев-
тушенко, со сцены звучали стихи 
Пушкина, Цветаевой, Пастерна-
ка, Высоцкого, поэтов-обэриутов 
— Хармса, Заболоцкого и других. 
В 1965 году вышел спектакль 
«Павшие и живые», основу кото-
рого составили стихи поэтов-
фронтовиков. Война была живым 
воспоминанием, и когда в финале 
на сцене вспыхивал Вечный 
огонь — зал вставал.

А сам писал стихи? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Писал, но «в 
стол». 

Не показывал никому? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Нет. Они очень 
изящные. Очень трогательные. 
Очень острые по поводу того, как 
человек должен жить и вести 
себя в жизни. Любимов был стро-
гих правил. 

Эти стихи изданы? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Нет и не будут. 
Это мои личные, так сказать, со-
кровища. Тем более что их мало, 
всего восемь или девять. 

Вам он посвящал стихи? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Не знаю, может 
быть, посвящал, но не написал 
(улыбается). 

Коль скоро мы заговорили о лич-

ном — был ли Юрий Петрович ре-
жиссером своей семьи? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Ни в коем случае! 
Он целиком отдавался театру. Ра-
ботал с утра до вечера без выход-
ных. И только так мог ставить свои 
спектакли. А когда видел, что акте-
ры расслабляются, он заставлял 
репетировать снова и снова, за-
ставлял держать уровень. Не слу-
чайно Театр на Таганке имел такой 
феноменальный успех: люди цени-
ли эту полную отдачу и режиссера, 
и актеров. 

То есть семьей занимались вы, и 
вся так называемая «бытовуха» 
лежала на вас? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  Да, конечно. И не 
только семья, но после вынужден-
ной эмиграции, когда театр при-
шел в очень печальное состояние, 
я там работала бесплатно волонте-
ром. 

По сути, вы служили своему муж-
чине? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  А как же иначе! 
Если ты кого-то любишь, ты хо-
чешь быть максимально полезной, 
чтобы этот человек мог творить. 
Тем более — после эмиграции, когда 
уже строй вроде менялся, но легче 
не стало, а может, даже тяжелее… 

В чем это проявлялось? 
КАТАЛИН ЛЮБИМОВА:  В отношениях 
между людьми, в отношении к теа-
тру, к Любимову. Когда вседозво-
ленность перешла в глупую ин-
дифферентность… Но я это не хочу 
обсуждать.

Репетиции Любимова были шко-
лой современного мышления в 
театре.

Акцент

 Любимов политикой 
не занимался. Не подмигивал, 
не держал фигу в кармане

Много лет Каталин Любимова была рядом с Мастером, жила ради него и его дела.
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История Как между двумя революциями в России появился Патриарх

Собор 17-го года
Митрополит Волоколамский 
Иларион

В 
п р а зд н и к  Ус п е н и я 
Пресвятой Богороди-
цы, 28 августа 1917 
года, в России собрался 
Поместный Собор Рус-

ской Православной Церкви, вос-
становивший Патриаршество.

От февраля до октября
100 лет назад в ходе февраль-

ской, так называемой «буржуаз-
ной», революции в России была 
свергнута монархия. К власти 
пришло Временное правительст-
во, которое продержалось совсем 
недолго — чуть более полугода. В 
октябре страну захлестнула но-
вая революция, «пролетарская», 
впоследствии получившая назва-
ние Октябрьской. Она положила 
начало беспрецедентным по сво-
им масштабам гонениям на Цер-
ковь в России.

Но в промежутке между двумя 
революциями Русской Право-
славной Церкви удалось открыть 
Поместный Собор, к которому 
она готовилась более десяти лет.

Первое и главное соборное де-
яние, по мнению большинства 
историков, и вместе с тем главное 
церковно-историческое событие 
всей новейшей эпохи — восстанов-
ление Патриаршества. В лице но-
воизбранного Патриарха Тихона 
Собор дал Церкви духовного во-
ждя, символ ее единства, верно-
сти Христу и соборности. Это дей-
ствительно имело огромное зна-
чение: упразднив изжившую себя 
синодальную систему церковного 
управления и восстановив Патри-
аршество, Собор провел рубеж 
между двумя периодами русской 
церковной истории.

Однако существует, по моему 
мнению, и второй, не менее важ-
ный и значимый результат Все-
российского Поместного Собора 
1917—1918 годов: он объединил 
Церковь перед лицом начавшихся 
гонений. Если бы Собор не состо-
ялся, то выстоять в этих испыта-
ниях Церкви было бы гораздо тя-
желее. Собор фактически сумел 
организовать жизнь Церкви на 
новых началах без вмешательства 
государства, выработать и при-
нять основные законоположения, 
наметить дальнейшие пути суще-
ствования Церкви в изменивших-
ся общественно-политических 
условиях.

Уже в начале второй сессии 
членам Собора пришлось коррек-
тировать свою работу, исходя из 
складывающейся политической 
ситуации в стране, которая дикто-
вала иные вопросы, отличные от 
запланированных ранее. На сле-
дующий день после октябрьского 
переворота в Царском Селе был 
расстрелян протоиерей Иоанн 
Кочуров, первый новомученик 
Русской Церкви. С этого момента 
гонения на духовенство приобре-
тают систематический и массо-
вый характер.

Желая обратить внимание об-
щественности на творившиеся в 
стране беззакония и еще надеясь 
вразумить новую власть, Святей-
ший Патриарх Тихон 1 февраля 
1918 года обращается с послани-
ем, в котором ярко рисует карти-
ну происходившего тогда в Рос-
сии: «Тяжкое время переживает 
ныне Святая Православная Цер-
ковь Христова в Русской земле: 
гонение воздвигли на истину Хри-
стову явные и тайные враги сей 
истины и стремятся к тому, чтобы 
погубить дело Христово и вместо 
любви христианской всюду сеять 
семена злобы, ненависти и брато-
убийственной брани... Власть, об-
ещавшая водворить на Руси право 
и правду, обеспечить свободу и 
порядок, проявляет всюду только 
самое разнузданное своеволие и 
сплошное насилие... над святою 
Церковью православной... с не-
слыханною доселе дерзостью и 
беспощадной жестокостью.. . 
Опомнитесь, безумцы, прекрати-
те ваши кровавые расправы...»

Время беззаконий
Но безумцы не опомнились, не 

вняли словам Патриарха и не 
остановились в своих беззакони-
ях. Буквально через несколько 
дней после оглашения послания, 7 
февраля 1918 года, возле стен Ки-
ево-Печерской лавры был убит 
старейший иерарх Русской Цер-
кви, почетный председатель По-
местного Собора митрополит Ки-
евский Владимир (Богоявлен-
ский). Тело убитого митрополита 
обнаружили наутро: владыка ле-
жал на спине в луже крови с со-
рванной панагией, а кроме пуле-
вых ранений на нем было множе-
ство колотых ран от штыков и уда-
ров прикладами. Руки иерарха 
были сложены в последнем благо-
словении, которое он дал тем, кто 
его убивал.

Весть о смерти почетного 
председателя Собора потрясла 
всех его членов. В ответ на это 
убийство Собор постановил со-
вершать ежегодное молитвенное 
поминовение «всех усопших в ны-

нешнюю годину гонений исповед-
ников и мучеников» в день смер-
ти митрополита Киевского Влади-
мира. Кроме того, опасаясь за 
жизнь Первосвятителя Русской 
Церкви, Собор обратился к нему с 
просьбой оставить распоряжение 
о Местоблюстителе Патриаршего 
Престола и самому избрать на это 
место несколько кандидатов, ко-
торые смогут в случае невозмож-
ности соборного избрания вос-
принять его полномочия по заве-
щанию.

Первые заседания второй сес-
сии Собора были посвящены со-
бытиям, происходившим в стра-
не. Начало эпохи гонений было 
еще раз подчеркнуто особым со-
борным постановлением о дея-
тельности церковно-администра-
тивного аппарата в условиях но-
вой государственной власти. В до-
кументе говорилось, что «новые 
условия церковной жизни требу-
ют от церковных деятелей чрез-
вычайного внимания и напряжен-
ных усилий для того, чтобы надле-
жаще и с добрым успехом совер-
шать духовное делание, невзирая 
на... гонения».

В 1918 году сообщения об аре-
стах, ссылках и расстрелах звуча-
ли почти на каждом заседании По-
местного Собора. Для поддержки 
и помощи арестованных Собор 
предпринимал значительные уси-
лия, организовывались делегации 
Собора к местам заключения и 
ссылки. Было решено образовать 
специальную Комиссию для раз-
работки вопросов, связанных с 
гонениями на Церковь. Эта Ко-
миссия стала первым собирате-
лем и хранителем сведений о 
крестном пути Русской Церкви в 
XX веке. Гонения на Церковь и 
расправы над священниками яв-
ляются темой почти всех заседа-
ний и третьей сессии Собора. Сес-
сия начинается панихидой по 
убиенному царю Николаю II и 
оканчивается чтением мартиро-
лога новомучеников, имена кото-
рых были известны к моменту за-
крытия Собора. Сравнение этого 
списка с современными данными 
показывает, как мало знала со-
борная Комиссия по гонениям о 
подлинных масштабах репрес-
сий.

Кроме физической расправы 
над духовенством и верующими 
новая власть делала все возмож-
ное, чтобы уничтожить Церковь и 
юридически. Ее декреты и ин-
струкции, затрагивающие поло-
жение и деятельность Православ-
ной Церкви, практически лишали 
последнюю права на существова-
ние в новом государстве. Святей-
ший Патриарх Тихон заявил на 
последней сессии Собора, что 
принятые постановления совет-
ской власти относительно Церкви 
ставят ее «пред лицом неизбежно-
го исповедничества и мучениче-
ства».

В годы гонений миллионы ве-
рующих подверглись разнообраз-
ным гонениям, притеснениям, 
дискриминации — от издева-
тельств и увольнения с работы до 

заключения и расстрелов. В тече-
ние 1918—1920-х годов были уби-
ты, по меньшей мере, 28 еписко-
пов, тысячи священников были 
посажены в тюрьмы или также 
убиты. В 1930-е годы счет жертв 
репрессий среди духовенства шел 
на десятки тысяч, а среди прихо-
жан и монашествующих — на мил-
лионы. В то время был уничтожен 
почти весь епископат Русской 
Церкви: на свободе оставались 
лишь четыре правящих архиерея, 
причем и на них были сфабрико-
ваны показания для ареста, кото-
рый мог произойти в любое вре-
мя.

Уже в первые годы советской 
власти были закрыты все духов-
ные школы, церкви при учебных 
заведениях, больницах и воин-
ских частях. С 1918 года начина-
ется повсеместное закрытие мо-
настырей и приходских храмов. К 
1939 году по всей стране остава-
лось незакрытыми около 100 пра-
вославных церквей из более 60 
тысяч действовавших в 1917 году.

Гонения продолжались более 
семидесяти лет — с 1917 года до 
«перестройки» конца 1980-х го-
дов. Но Церковь выстояла, и это 
произошло во многом благодаря 
Поместному Собору 1917—1918 
годов. Он сумел консолидировать 
церковные силы, дал правильную 
оценку начинающейся безбож-
ной эпохе, помог оживить при-
ходскую жизнь, дал почувство-
вать ответственность каждого — 
от священника до мирянина — за 
судьбу Церкви. Он оставался для 
верующих людей своего рода 
«церковным маяком», образцом, 
которому нужно соответствовать. 
И как показали результаты пере-
писи 1937 года, больше половины 
граждан советского атеистиче-
ского государства (это около 
60%) заявили о своей вере в Бога, 
несмотря на творившиеся в стра-
не беззакония по отношению к ве-
рующим.

Все это позволило Церкви не 
только выстоять, но и возродить-
ся, как только внешние обстоя-
тельства изменились.

Начало второго крещения
Пересмотреть свое отношение 

к Церкви власти были вынуждены 
лишь в 1988 году, когда состоялся 
Поместный Собор, приурочен-
ный к празднованию 1000-летия 
Крещения Руси. Именно с этого 
момента начинается возрожде-
ние соборной традиции и возвра-
щение в практику церковной жиз-
ни определений Всероссийского 
Поместного Собора 1917—1918 
годов .  Тогда  празднование 
1000-летия Крещения Руси, вос-
принимавшееся властью изна-
чально как узко церковное меро-
приятие, вылилось во всенарод-
ное торжество, свидетельствовав-
шее о жизнеспособности Церкви, 
не сломленной гонениями, о ее 
высоком авторитете в глазах на-
рода.

Юбилейный 1988-й год вошел 
в историю как год радикального 
сдвига во взаимоотношениях 

Церкви и государства, Церкви и 
общества. С этого тысячелетнего 
юбилея началось второе Креще-
ние Руси, продолжающееся и по-
ныне. В конце 1980-х и начале 
1990-х годов миллионы людей на 
всем пространстве бывшего Со-
ветского Союза пришли к вере. В 
крупных городских храмах при-
нимали крещение десятки и сотни 
людей ежедневно.

Уже через год (9—11 октября 
1989 года) был проведен Архие-
рейский Собор, одним из важ-
нейших решений которого стала 
канонизация Святейшего Патри-
арха Тихона. Кроме того, на нем 
был открыто поставлен вопрос о 
пересмотре дискриминацион-
ных для Церкви отношений с го-
сударством: Русская Церковь за-
явила о необходимости измене-
ний в государственном законода-
тельстве и признании юридиче-
ским лицом церковной организа-
ции в целом.

А в следующем, 1990 году со-
стоялся Поместный Собор Рус-
ской Православной Церкви, на 

котором впервые с 1917 года Па-
триарх был избран тайным голо-
сованием. На этом же Соборе 
была организована Комиссия по 
канонизации святых, которой по-
ручалось подготовить материалы 
к прославлению новомучеников, 
пострадавших за веру в XX веке.

Через два года следующий Ар-
хиерейский Собор восстановил 
празднование «Собора новомуче-
ников и исповедников Россий-
ских», и тогда же были причисле-
ны к лику святых первые новому-
ченики Русской Церкви.

В 90-е годы отношение к рели-
гиозным организациям измени-
лось на законодательном уровне, 
были устранены искусственные 
препятствия для возрождения 
церковной жизни. Начался про-
цесс возвращения святынь Цер-
кви, период активного строитель-
ства новых храмов и монастырей, 
стремительного роста числа духо-
венства, монашествующих, при-
хожан. За прошедшие с 1988 года 
29 лет число приходов Русской 
Православной Церкви увеличи-
лось с 6 тысяч до 36 тысяч. Это 
значит, что за эти годы мы откры-
вали более тысячи приходов в год 
или более трех в день. Рост числа 
приходов продолжается с той же 
скоростью.

В период между 1988 и 2017 
годами количество монастырей 
Русской Церкви возросло с 21 до 
более 900. Возобновили действие 
все крупные исторические цен-
тры русского монашества.

В 1990-е годы во многих епар-
хиях были открыты духовные се-
минарии и училища. На сегод-
няшний день действуют свыше 
пятидесяти духовных школ — от 
высших (Общецерковная аспи-
рантура и докторантура, духов-
ные академии и семинарии) до 
средних (училища, гимназии). 
Кроме того, в более чем 50 выс-
ших государственных учебных за-
ведениях России открыты кафе-

дры и отделения теологии в соот-
ветствии с принятым в 2001 году 
государственным стандартом 
«теология».

Значительной вехой на исто-
рическом пути Русской Церкви 
стал Юбилейный Архиерейский 
Собор, состоявшийся в августе 
2000 года. По масштабу своих дея-
ний он сопоставим с Поместным 
Собором 1917—1918 годов. И 
главным деянием Юбилейного 
Собора было причисление к лику 
святых всех новомучеников и ис-
поведников Российских, то есть 
всех, кто в XX столетии отдал 
жизнь за веру, став жертвой ре-
прессий со стороны советской 
власти. Этим действием Церковь 
дала оценку наиболее трагиче-
скому периоду российской исто-
рии. Из числа сотен тысяч муче-
ников и исповедников, многие из 
которых погибли в безвестности 
и о чьем подвиге, может быть, мы 
никогда не узнаем, более тысячи 
были названы по именам — это те 
люди, чья жизнь была изучена Ко-
миссией по канонизации святых и 

чья мученическая кончина засви-
детельствована документально. 
Сегодня в святцы внесены имена 
уже около 1800 новомучеников и 
исповедников.

В 2004 году состоялся новый 
Архиерейский Собор, уделивший 
особое внимание теме взаимоот-
ношений с Русской Зарубежной 
Церковью. Собор одобрил курс на 
сближение с нею, наметившийся 
в начале XXI века. Акт о восста-
новлении канонического обще-
ния был подписан 17 мая 2007 
года. Таким образом удалось 
окончательно преодолеть период 
трагического разделения в Рус-
ской Церкви в XX веке, начавший-
ся в период революционной сму-

ты и длившийся более восьмиде-
сяти лет.

Расширение Русской Право-
славной Церкви коснулось не 
только стран постсоветского про-
странства, но и дальнего зарубе-
жья, где, начиная с 1988 года ко-
личество приходов выросло мно-
гократно. Сегодня в 57 странах 
«дальнего зарубежья» существу-
ет около тысячи приходов и более 
50 монастырей.

Сегодня, согласно статистиче-
ским данным, более 70% россиян 
считают себя принадлежащими к 
Русской Православной Церкви. 
Большинство верующих Украи-
ны, Белоруссии и Молдавии при-
надлежат к Московскому Патри-
архату. Каноническая ответствен-
ность Русской Церкви распро-
страняется на страны Балтии (Эс-
тония, Латвия, Литва) и государ-
ства Средней Азии (Казахстан, Уз-
бекистан, Кыргызстан, Таджикис-
тан, Туркменистан). Общее число 
членов Русской Церкви составля-
ет около 180 миллионов человек, 
то есть превышает численность 
всех остальных Поместных Пра-
вославных Церквей вместе взя-
тых.

Беспрецедентный количест-
венный рост Русской Православ-
ной Церкви в конце XX — начале 
XXI века сопровождался карди-
нальными переменами в ее соци-
ально-политическом положении 
в России и других странах бывше-
го СССР. Впервые после более се-
мидесяти лет Церковь вновь стала 
интегральной частью общества, 
признанной духовно-нравствен-
ной силой, обладающей высоким 
общественным авторитетом. 
Впервые после многих столетий 
Церковь обрела право самостоя-
тельно, без вмешательства со сто-
роны светских властей опреде-
лять свое место в обществе, вы-
страивать отношения с государст-
вом. Впервые у Церкви появились 
широкие возможности для прос-
ветительской, миссионерской, 
социальной, благотворительной, 
издательской деятельности. И 
фундаментом в этой деятельнос-
ти во многом служат труды Все-

российского Поместного Собора 
1917—1918 годов.

Опыт, 
не устаревшийза 100 лет

В сегодняшней церковной жиз-
ни особенно явно проступают 
тенденции возвращения к идеям 
Собора 1917—1918 годов, так как 
его огромный, в значительной 
степени до сих пор не реализован-
ный на практике комплекс поста-
новлений, а также бесценный 
опыт работы не утратили важ-
ность и в настоящее время. «Его 
определения, материалы заседа-
ний, а также предсоборные подго-
товительные документы во мно-
гом сохраняют свою актуаль-
ность и по сей день, ибо затраги-
вают животрепещущие вопросы 
устроения церковной жизни... 
Именно в той духовной среде, из 
которой вышли мученики веры, и 
возникли идеи церковного возро-
ждения, оказавшегося отложен-
ным во времени, но, с поправкой 
на изменившиеся условия, осу-
ществляющегося ныне», — отме-
тил Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси в своем вы-
ступлении на конференции, по-
священной 100-летию начала эпо-
хи гонений на Русскую Право-
славную Церковь.

Во многом Соборные поста-
новления 1917—1918 годов явля-
ются сегодня для нас не только 
церковно-историческим памят-
ником, но и руководством к дей-
ствию. С опорой на эти постанов-
ления в Русской Православной 
Церкви ныне образован Высший 
Церковный Совет, создаются ми-
трополии и при них митрополи-
чьи советы, созданы Патриар-
ший совет по культуре и епархи-
альные древлехранилища, при-
няты Положения о епархиальных 
викариатствах, епархиальных 
собраниях и церковных судах, 
определение прихода и характе-
ристика состава его причта и 
многое другое.

4 мая 2017 года Священный 
Синод Русской Православной 
Церкви постановил включить в 
церковный календарь новый 
праздник — день памяти отцов По-
местного Собора Церкви Русской 
1917–1918 годов. Датой праздно-
вания было выбрано 18 ноября, 
так как именно в этот день в 1917 
году Поместный Собор восстано-
вил Патриаршество в Русской 
Церкви, а митрополит Москов-
ский Тихон (Белавин) был избран 
Патриархом Всероссийским по-
сле 217-летнего перерыва.

Такое синодальное решение 
продиктовано осознанием огром-
ного значения, которое Помест-
ный Собор 1917—1918 годов ока-
зал на всю последующую жизнь 
Русской Церкви вплоть до наших 
дней. На сегодня 46 участников 
Собора прославлены в лике ново-
мучеников и исповедников Цер-
кви Русской. Всего же пострадав-
ших за веру Христову участников 
Собора, материалы к канониза-
ции которых собираются и рас-
сматриваются специальной ко-
миссией, более трехсот из 564 его 
членов, т.е. больше половины. В 
истории Православной Церкви не 
известны Соборы, среди участни-
ков которых было бы столько свя-
тых, мучеников и исповедников, 
как среди участников этого Освя-
щенного Собора.

Мы должны помнить и свет-
лые, и трагические страницы 
истории, учиться воспринимать 
ее целиком, объективно, ничего 
не замалчивая. Только так воз-
можно в полной мере понять и ос-
мыслить уроки, которые нам пре-
подносит прошлое. И главный 
урок, который должен быть выне-
сен из трагического опыта прош-
лого, заключается в том, что нель-
зя строить жизнь человека и об-
щества без Бога.

Акцент

 Упразднив Синод  и восстано-
вив Патриаршество, 
Собор объединил церковь 
в канун гонений 

28 августа 1917 года в России 
собрался Поместный Собор 
Русской Православной Церкви, 
восстановивший Патриаршество.
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Митрополит Иларион: «Общее число членов Русской Церкви составляет около 180 миллионов человек, то есть 
превышает численность всех остальных поместных православных церквей вместе взятых». 

Акцент

 По переписи 1937 года, около 
60% граждан СССР заявили 
о своей вере в Бога, несмотря 
на преследование  верующих 

ФОРУМ «Город 
образования» 
пропишется 
на ВДНХ

УМНЫЙ 
ПАВИЛЬОН

Сергей Жуков

НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ форум 
«Город образования», который 
пройдет в Москве с 7 по 9 сентя-
бря, приедут 250 российских 
и зарубежных экспертов. Об 
этом рассказал секретарь оргко-
митета Павел Кузьмин.

Форум на три дня «пропишет-
ся» в 75-м павильоне ВДНХ. Все-
го запланировано более 200 со-
бытий — мастер-классы, дискус-
сии и встречи. Программа, кото-
рую разрабатывали несколько 
месяцев, сформирована и опу-
бликована на сайте 
moscowglobalforum.ru. Ее разде-
лили на две части — для профес-
сионалов отрасли и всех желаю-
щих. Поговорить о проблемах 
и успехах образования собира-
ются российские и иностранные 
эксперты, чиновники и ученые. 
Свое участие подтвердили пре-
зидент Венского совета по обра-
зованию Хайнрих Химмер, ко-
лумнист Forbes Джордан Шапи-
ро, профессор образовательных 
технологий Ньюкаслского уни-
верситета Сугата Митра. По сло-
вам Кузьмина, 7 сентября пла-
нируется конференция мини-
стров. Участники — чиновники, 
отвечающие за образование 
в своих странах и мегаполисах. 
Здесь ждут представителей 40 
городов мира, включая Нью-Де-
ли, Сеул, Абу-Даби, Тель-Авив, 
Стамбул, Хельсинки. На следую-
щий день, 8 сентября, заплани-
рован съезд учителей. Он прой-
дет в пятый раз, но впервые 
в рамках большого форума. 
Участники обсудят роль педаго-
гов в социальных сетях и погово-
рят о навыках, необходимых сов-
ременному школьному учителю. 
В день города организаторы обе-
щают интерактивную програм-
му с мастер-классами и консуль-
тациями. Смогут гости посетить 
и выставку, где представят элек-
тронные ресурсы, образователь-
ные сервисы, компьютерную 
технику, оборудование меди-
цинских и инженерных классов. 
Ученики и эксперты сойдутся 
в интеллектуальном баттле. Все 
три дня будет идти школьный ха-
катон — своего рода соревнова-
ния по IT-технологиям. Ребята 
представят на суд профессиона-
лов мобильные приложения, ко-
торые, по их мнению, могут быть 
интересны городу. 

ДЕНЬ ГОРОДА

Москвичи 
сыграют 
свадьбы 
в усадьбах 

ЛЮБОВЬ 
ВНЕ ФОРМАТА

Ангелина Жукова

ДНИ празднования 870-летия 
Москвы станут еще и днями сва-
деб для двух тысяч молодоженов. 
Но совершенно особенными сва-
дебные церемонии запланирова-
ли для себя на 8 и 9 сентября бо-
лее 60 пар москвичей — они ре-
шили провести их в историче-
ских усадьбах, дворцах и музеях 
города.

Напомню, традиция прово-
дить регистрацию брака в па-
мятных местах столицы роди-
лась у москвичей в 2006 году. Но 
в последние годы все больше го-
рожан стремятся зарегистриро-
вать брак именно в День города, 
который многие москвичи вос-
принимают и как свой личный 
праздник. Вот и в этом году марш 
Мендельсона зазвучит в музеях-
заповедниках «Царицыно» 
и «Коломенское», Кусково 
и Люблино, картинной галерее 
Ильи Глазунова и Петровском 
путевом дворце, особняке Петра 
Смирнова на Тверском бульваре 
на территории гостиничного 
комплекса «Даниловский». 

Парочки, желающие распи-
саться в День города, подавали 
заявления за несколько месяцев. 
Они же согласовывали свое ре-
шение не только с ЗАГСом, к ко-
торому прикреплен выбранный 
ими объект культурного насле-
дия, но и заключили договор с са-
мим учреждением департамента 
культуры.Чаще всего церемонии 
в незабываемом месте длятся не 
больше часа. Стоимость же зави-
сит от дополнительных услуг, на-
пример, музыки, фото- и виде-
осъемки. Минимальная стои-
мость небольшого зала на 20 че-
ловек — 25 тысяч рублей. Но 
в среднем цена за роскошные 
апартаменты начинается 
от 50 тысяч рублей.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Вместо цветов — 
тетрадь, пенал и мяч

Меняю букет 
на кеды

Ирина Борисова

НА БУКЕТЫ к 1 сентября родители в этом году могут 
потратить больше 3 миллиардов рублей. Это если пред-
положить, что цветы принесет хотя бы половина из 15 
млн учеников и цена букета будет не выше 500 рублей. 

Учителя готовят вазы, ведра и трехлитровые банки: 
иначе охапки роз, хризантем, астр и гладиолусов не раз-
местить. День знаний незаметно стал еще и днем роди-
тельского тщеславия: чем пышнее или необычнее букет 
— тем лучше. Знаю семью, где цветы учителю специально 
преподносят не  1 сентября, а днем или двумя позже. По-
чему? Чтобы учительница заметила букет, оценила его и 
не затеряла в общей увядающей горе. Еще одна мама спе-
циально ездит из Орловской области в Москву, чтобы ку-
пить к празднику орхидеи. Для школы в небольшом го-
родке, где дети на торжественную линейку приходят, как 
правило, с выращенными на дачах астрами и гладиолуса-
ми, это как ананас на грядке с редиской. 

В нашей школе в первые дни сентября с роскошными 
букетами домой уходят все — от директора до уборщиц. 
Цветы попроще обычно остаются в кабинетах, и дети 
внимательно следят — унес учитель твой букет или нет. 
Помню, завуч школы по началке, педагог с полувековым 
стажем, перед пер-
вым нашим с дочка-
ми 1 сентября гово-
рила родителям: 
«Пожалуйста, не 
надо больших буке-
тов, дайте ребенку 
просто один цветок. 
Ведь это праздник 
именно для него, и 
этот цветок больше 
нужен ему, чем учи-
телю». И что? Как 
были все те же ог-
ромные букеты, так 
и остались. Перво-
клашки держать их 
на линейке, разумеется, не в состоянии — за их спинами 
держат родители. И те уже потом передают охапки учите-
лям. «Это у вас родители такие обеспеченные, что буке-
ты носят. Мне в прошлом году подарили мешок картош-
ки, а учительнице химии — ощипанного гуся», — расска-
зала знакомая учительница русского языка из Ижевска. 
Не обиделась? Нет, была только рада. Оклад у нее ма-
ленький, но как бы ни было туго с деньгами, 1 сентября 
сама она обязательно угощает свой класс конфетами... 

Несколько лет назад в России началась акция «Дети 
вместо цветов». Фонд «Вера» предложил родителям вме-
сто многомиллионных трат на букеты поддержать детей 
в хосписах. Условно говоря, подарить учителю от всего 
класса не 20 букетов, а один, оставшиеся же средства на-
править больным детям. В итоге в прошлом году удалось 
собрать 16 млн рублей, которые пошли в фонд помощи 
хосписам.  Кстати, в Новосибирске на выпускном вечере 
учителя и ученики отказались от фейерверка, чтобы по-
мочь девочке с ДЦП, и на сэкономленные деньги купили 
ей специальный велосипед для реабилитации.

АКЦИЯ «РГ»

Только что Ростов потрясла страшная трагедия, когда без крова и 

самого необходимого остались более ста семей, а там 52 ребенка 

— школьники. «РГ» предлагает нашим читателям — родителям уче-

ников поддержать эти семьи погорельцев и помочь им собрать де-

тей в школу. Учебники, рабочие и обычные тетради, канцтовары у 

детей уже есть. Но надо многое другое — от мешков для обуви до 

теплой одежды. Мы предлагаем часть тех денег, что вы планирова-

ли потратить на букеты к 1 сентября, отдать для того, чтобы со-

брать ростовских погорельцев в школу. Мы готовы отчитаться пе-

ред вами за каждый потраченный рубль. 

Наименование банка 
Доп. офис № 5221\0247 ПАО Сбербанк
БИК 046015602 ИНН 7707083893 КПП 616502001

Кор/счет 30101810600000000602 В ГРКЦ ГУ БАНКА РОССИИ по 

Ростовской области в г. Ростове-на-Дону

Р/с получателя 40817810952094261063

ФИО получателя Петрова Лариса Сергеевна

ИНН получателя 616609642417 (для перевода на счет в сбербанк-

онлайн)

Реквизиты банка для валютных переводов
SWIFT-code SABRRUMMRA1

Наименование банка Доп. офис № 5221\0247 ПАО Сбербанк

Местонахождение банка г. Ростов-на-Дону, ул. Большая Садовая, 

дом 86/77

БИК 046015602 ИНН 7707083893 КПП 616502001

Кор/счет 30101810600000000602 В ГРКЦ ГУ БАНКА РОССИИ по 

Ростовской области в г. Ростове-на-Дону

Р/с получателя 40817810952094261063

ФИО получателя Петрова Лариса Сергеевна

Координатор акции — журналист «РГ» Елена Мелихова.

Телефон: +7-903-439-70-29.

Учить лечить
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Самые 
сложные — первые два 
курса, много зубрежки, 

латынь, гистология, анатомия… 
На первом курсе в зимнюю сес-
сию у нас экзаменов нет, они начи-
наются только летом. Поэтому все 
свои «хвосты» студенты перено-
сят на второй курс. Там отчисляет-
ся около 10 процентов. К третьему 
курсу многие уже начинают осоз-
навать, зачем все это надо учить, 
и проблем становится меньше — 
начинаются клинические предме-
ты. 

Скажите, зачем нужна госаккре-
дитация выпускников медвузов? 
Почему без этого не дадут ди-
плом? Ведь вроде все экзамены 
студент сдал, доказал, что может 
работать?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: В стране вводится 
особый порядок допуска к про-
фессиональной деятельности для 
медиков. В этом году в 63 регио-
нах абсолютно все будущие врачи, 
не важно, в каком вузе они учи-
лись — в медицинском или класси-
ческом университете, были обяза-

ны пройти в рамках аккредитации 
трехуровневый экзамен, чтобы 
доказать свое право быть врачом. 
Первый уровень — тест, второй — 
экзамен на симуляторах, где про-
веряется, допустим, техника свер-
ления зуба или умение оказать по-
мощь при анафилактическом 
шоке, третий — собеседование.
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Проводят аккреди-
тацию не преподаватели вузов, а 
главные врачи, заведующие отде-
лениями, практикующие врачи со 
стажем, другие эксперты, и аккре-
дитуют, как правило, не всех вы-
пускников. В прошлом году на 
фармации не прошли аккредита-
цию чуть больше 5 процентов вы-
пускников, на стоматологии — 
больше 2 процентов. На сегодняш-
ний день пока не аккредитованы 
304 выпускника. Без свидетельст-
ва о госаккредитации они не смо-
гут работать и не смогут посту-
пить на дальнейшее обучение в 
ординатуру, при стремлении по-
лучить какую-нибудь узкую меди-
цинскую специальность. Если 
прошли аккредитацию, получают 
свидетельство и право работать 

участковым терапевтом или 
участковым педиатром, в зависи-
мости от специальности.

Пройти заново аккредитацию 
разрешается?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Да, не ранее чем че-
рез месяц можно. 

А можно поступать в ординатуру 
без свидетельства об аккредита-
ции?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Нет. Выпускникам 
этого года обязательно надо прой-
ти аккредитацию специалиста. В 
России изменились правила прие-
ма в ординатуру. 

В медвузах всегда много целеви-
ков, которые поступают практи-
чески вне конкурса с невысокими 
баллами, но потом не возвраща-
ются работать в свои регионы. 
Как заставить их выполнять обя-
зательства?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Так действительно 
когда-то было. Но ситуацию нам 
удалось изменить коренным обра-
зом. Сегодня 90 процентов целе-
виков, которые учатся в медвузах 
страны, возвращаются на свои це-
левые места работы. 

Основная часть целевиков-ме-
диков учится в вузах Минздрава 
России. Им отдано более полови-

ны всех бюджетных мест. Меди-
цинские вузы есть не во всех реги-
онах. Понятно, что выпускнику 
сельской школы из глубинки, мо-
жет быть, трудно конкурировать с 
ребенком, который окончил шко-
лу в Москве или Санкт-Петербур-
ге. Но парень или девушка из сто-
лицы вряд ли поедут на работу в 
другой регион, особенно в глубин-
ку. Поэтому целевики — это основ-
ной кадровый резерв для регио-
нов. И целевая подготовка — это 
при правильном управлении адек-
ватный аналог распределению. 

Допустим, целевик не вернулся в 
свой регион. Его за это накажут?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Сейчас по закону 
«заказчик» подготовки должен 
оказывать своим целевикам соци-
альную поддержку — платить до-
полнительную стипендию, ком-
пенсировать найм жилья и др. Це-
левики проходят практику в тех 
регионах, откуда они приезжают 
учиться и преимущественно в тех 
медицинских организациях, куда 
им предстоит вернуться на работу. 
Очень внимательно относятся к 
своим целевикам местные власти 
в Калужской, Ростовской облас-
тях, Краснодарском крае и ряде 
других.  Если специалист все же 
потом не возвращается в регион к 
своему работодателю, он должен 
возместить его расходы и запла-
тить штраф в двойном размере. 
Такие судебные иски есть, но сум-
мы пока небольшие. Ведь заказчи-
ки оплачивают не стоимость уче-
бы, а несут расходы, допустим, по 
выплате дополнительной стипен-
дии. Если за пять лет они выплати-
ли, допустим, 100 тысяч, то вер-
нуть придется 300 тысяч. 

Министр Ольга Васильева пред-

лагала обязать целевиков отраба-
тывать не менее трех лет. Есть та-
кое обязательство у них?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Пока все зависит от 
того, как в договоре с целевиком 
прописано заказчиком это усло-
вие. Но оно должно быть там обяза-
тельно. Сейчас обсуждается зако-
нопроект, который уже безогово-
рочно закрепит эту норму. Обсу-
ждается и возвращение федераль-
ных средств, потраченных на уче-
бу, в бюджет, если целевик не вер-
нется после обучения на работу. 

Родителей интересует: где и когда 
брать целевые  направления в 
медвузы?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Во всех регионах 
по-разному. Но начинать лучше 
уже в сентябре. Советую обра-
титься в отдел кадров министерст-
ва или департамента здравоохра-
нения своего региона. Как прави-
ло, именно там в мае—июне заклю-
чают договоры с целевиками. До-
говоров обычно заключается 
больше, чем выделенных мест для 
поступления, так что конкурс на 
целевые места в регионах может 
быть 3—4 человека на место или 
даже больше.   

В почте «РГ» есть жалобы от сту-
дентов на поборы в некоторых 
медвузах. В минздраве знают об 
этом? 
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: За последние годы 
были приняты очень жесткие меры 
для борьбы с коррупцией, и ситуа-
ция кардинально изменилась. Но 
все же отдельные случаи бывают.  И 
если вдруг у студента вымогают 
деньги, напишите письмо в мини-
стерство здравоохранения. Об-
ещаю, что ни одно обращение не 
будет оставлено без внимания и 
мы примем все необходимые меры.     

Акцент

 Абсолютно все будущие 
врачи, не важно, в каком вузе 
они учились, обязаны пройти 
трехуровневый экзамен

Предлагаем часть 
денег, что вы плани-
ровали потратить 
на букеты к 1 сентя-
бря, отдать на сбор 
погорельцев 
в школу
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Проект В школах появятся новые должности для педагогов — ведущий, старший

Карьера по горизонтали
Ирина Борисова 

М
инистр образова-
ния и науки Ольга 
Васильева расска-
зала, какую карье-
ру теперь можно 

сделать в  школе.  В  проекте 
профстандарта педагога добави-
лись должности старшего и веду-
щего учителей. Иными словами, 
учителя-методиста и учителя-на-
ставника. 

— В этой новой системе учи-
тельского роста будет большая 
перспектива для молодых. Про-
фессиональный рост учителя за-
висит от базового образования, 
но важно и другое — куда двигать-
ся дальше. Надо сделать так, что-
бы педагоги стремились к повы-
шению квалификации, — расска-
зала министр на круглом столе, 
где обсуждался стандарт. 

У учителя сегодня есть воз-
можность продвинуться по служ-
бе, став завучем или директором 
школы. Но это административ-
ная работа. Присвоение катего-
рий и званий зависит от стажа: 
чем старше учитель — тем выше 
шансы стать заслуженным или 
почетным. Молодежь в эту ка-
рьерную лестницу не очень-то 
вписывается. При этом очень из-
менилась нагрузка на педагогов. 
В классе теперь могут быть уче-
ники с инвалидностью, задер-
жкой развития и другими осо-
бенностями.  Кто-то  может 
успешно работать с ними, кто-
то — пока нет. Учителям предлага-
ется новая схема карьерного ро-
ста внутри профессии — можно 
стать старшим или ведущим учи-
телем. 

В проекте стандарта описыва-
ется, что требуется от обычного 
учителя, а что от старшего или ве-
дущего. Например, если речь идет 
о проведении занятий, то рядо-
вой педагог ведет уроки по еди-
ным разработанным планам и ра-
бочим программам, старший — по 
вариативным программам, на-
правленным на учет особых обра-
зовательных потребностей. А ве-
дущий учитель может занимать-
ся в самом сложном классе, где 
есть ученики, которым нужен ин-

дивидуальный подход и адапти-
рованные программы. 

Если речь — о контакте с роди-
телями, то от обычного учителя 
требуется поддержка уважитель-
ного взаимодействия, от старше-

го — создание условий для того, 
чтобы заинтересованные папы 
и мамы принимали активное 
участие в жизни класса, а от веду-
щего — активное партнерство с ро-
дителями. 

— Многие учителя беспокоят-
ся, что отменят звания и награды. 
Ничего этого не будет. Задача 
в том, чтобы поддержать молодых 
учителей. Новая система дает ди-
ректору школы такую возмож-
ность, — отметил директор школы 
№ 109, руководитель ассоциации 
«Педагог ХХI века» Евгений Ям-
бург. — Самые сложные вопросы: 
кто и по каким критериям будет 
оценивать педагогов? Многие 
вещи, которые мы придумали, 
надо проверять. Должна быть ма-
териальная поддержка новой си-
стемы оценки учителей. Нам не 
надо немедленного внедрения.

Учителя, которые принимали 
участие в обсуждении стандарта, 
согласны: важно четко понимать, 
как будет проходить оценка. « Бу-
дет ли это экзамен для педагога? 
Не хочется, чтобы учителя все вре-
мя готовились к экзаменам», — вы-
сказала мнение победитель Все-
российского конкурса «Учитель 
года России»-2015 Алла Волкова. 

Тем не менее уже в сентябре не-
которые учителя русского языка 
и математики будут готовиться 
к экзаменам. В России 13 регио-
нов примут участие в тестирова-
нии, где проверят их знания. 
Пока — исключительно доброволь-

но, итоги диагностики не будут 
учитываться при аттестации. 
Предполагается, что даже дирек-
тор школы не должен знать, сколь-
ко баллов набрал учитель. Но если 
педагог получил очень высокий 
результат, то может заявить об 
этом на аттестации. А если итоги 
так себе, то директору школы со-
общат: учителю надо помочь в та-
ком-то направлении, такие-то 
темы, разделы стоит освежить 
в памяти. 

Пока стандарт будет прохо-
дить апробацию.

Акцент

 В этом году в 55 регионах 
в школу пришли молодые учи-
теля. Какая карьера их ждет?

Ольга Васильева: Учителя смогут 
пройти аттестацию раньше срока. 

1

МЕЖДУ ТЕМ
Для того, чтобы привлечь выпускников педвузов на работу в школы в 
Краснодарском крае власти пообещали им материальную поддержку. 
Первые три года учителя будут получать 2 тысячи рублей ежемесяч-
но, плюс единовременную выплату от 10 до 50 тысяч за каждый год ра-
боты. Рассматривается вариант предоставления жилья. 
В Кирове открыли Центр помощи в трудоустройстве выпускникам, ко-
торый станет посредником между работодателями, студентами и вы-
пускниками школ. Центр вместе с будущими работодателями будет 
взаимодействовать со школьниками, сопровождать их во время обучения 
в колледжах и вузах, участвовать в организации производственной пра-
ктики, контролировать трудоустройство. Отработка – не менее трех 
лет. Тем студентам, которые подпишут соглашения с будущими рабо-
тодателями, обещана стипендия: в вузах это 4 тысячи рублей, в коллед-
жах и техникумах – не менее 3 тысяч.  Ожидается, что соглашения с ра-
ботодателями подпишут не менее 400 человек.  Первые пять  студен-
тов, которые уже подписали контракты  — это будущие учителя, зоо-
техники, механизаторы и работники общественного питания. 

ИЗВЕЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования Тихорецкий 
район извещает о проведении общественных обсуждений (слу-
шаний) по вопросу оценки воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду по проекту 
«Обеспечение инженерной инфраструктурой территории Тихо-
рецкого экологического отходоперерабатывающего комплекса 
и строительство участка захоронения неутильной части ТБО 
(полигона ТБО)-I этап строительства. Корректировка». От-
ветственным за организацию общественных обсуждений (слу-
шаний) является администрация муниципального образования 
Тихорецкий район, расположенная по адресу: 352120, г. Тихо-
рецк, ул. Октябрьская, д. 38, тел./факс 8(86196) 73-402.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 29 сентяб-
ря 2017 года в 14.30 по адресу: 352120 г. Тихорецк, ул. Октябрь-
ская, д. 38, 3-й этаж актового зала.

С материалами оценки воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду по проекту: «Обеспе-
чение инженерной инфраструктурой территории Тихорецкого 
экологического отходоперерабатывающего комплекса и строи-
тельство участка захоронения неутильной части ТБО (полиго-
на ТБО)-I этап строительства. Корректировка» предварительно 
можно ознакомиться с 29 августа по 29 сентября 2017 года в 
отделе капитального строительство администрации муници-
пального образования Тихорецкий район по адресу: 352120, 
г.Тихорецк, ул. Октябрьская, д. 38, тел./факс 8(86196) 73-402, 
каб. 106.

Предложения и замечания можно направлять по указанному 
адресу в администрацию муниципального образования Тихо-
рецкий район с даты настоящей публикации и до 29 сентября 
2017 года в письменном виде с указанием ФИО/названия орга-
низации и почтового адреса.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СБОРНАЯ РОССИИ Черчесов
знакомится 
с новыми игроками

Резерв построен

Илья Зубко

СБОРНАЯ России по футболу приступила к трениров-
кам. Вчера команда Станислава Черчесова провела пер-
вое занятие на базе «Динамо» в подмосковном Новогор-
ске. 

Пожалуй, это самый странный сбор за последние 
годы. Потому что имена многих игроков, которые полу-
чили приглашение в главную команду страны, о чем-то 
говорят только тем болельщикам, кто следит за футбо-
лом регулярно и пристально. А если этих ребят вывести 
погулять на московские улицы, то толпу любителей ав-
тографов они вокруг себя едва ли соберут. Скажем, 
в последний момент тренеры вызвали полузащитника 
«Ахмата» Антона Швеца и вратаря «Спартака» Алек-
сандра Селихова. Они заменили травмированных гол-
кипера «Зенита» Андрея Лунева и хавбека «Рубина» 
Магомеда Оздоева.

Также в нынешней сборной можно лицезреть, к при-
меру, защитников «Тосно» Евгения Чернова и Виталия 
Шахова, хавбека «Уфы» Дмитрия Стоцкого и форварда 
«Урала» Владимира Ильина. Тренироваться команда 
будет в ежедневном режиме в течение недели, а завер-
шится все это мероприятие контрольным матчем про-
тив московского «Динамо», который состоится в Хим-
ках 3 сентября в 17.30.

Пожалуй, главный вопрос, который задают сейчас 
Станиславу Черчесову журналисты, да и, наверное, бо-
лельщики, — зачем все это нужно. На самом деле в этом 
сборе есть гораздо больше смысла, чем может показать-
ся на первый взгляд. Еще прошлой осенью у наставника 
главной команды была мысль собрать где-нибудь в се-
редине декабря в теплых краях ближайший резерв и по-
работать с ним, чтобы понять, кто реально может уси-
лить «настоящую» сборную. Тогда не получилось — 
команды уходили в отпуск, и лишать людей отдыха 
было не очень гуманно. 

Теперь же «звезды совпали». Сложно объяснить, по-
чему, но сборная осталась без достойного спарринг-
партнера в начале сентября. Играть абы с кем не стали, 
а приглашать просто потренироваться футболистов из 
ведущих клубов, на которых осенью и так выпадет ог-
ромная нагрузка, Черчесов тоже не стал. И дал шанс 
проявить себя тем, кто месяц назад о сборной даже меч-
тать не мог. Какую практическую пользу принесет этот 
«просмотр резерва», сказать трудно. Но даже если не-
сколько человек из нынешнего состава усилит сборную 
на домашнем чемпионате мира, значит, это было не на-
прасно.

ТЕННИС На кортах US Open
началась борьба за титул 

На «харде» 
всегда тяжело

Анна Козина

В НЬЮ-ЙОРКЕ стартовал последний в сезоне турнир 
«Большого шлема» — US Open. Главная интрига и женского, 
и мужского турниров заключается в том, кто же возглавит 
теннисные рейтинги по итогам соревнований.

У девушек можно долго выбирать, за кого болеть — за 
Каролину Плишкову, Симону Халеп, Гарбинье Мугурусу, 
Элину Свитолину, Каролин Возняцки, Йоханну Конту, 
Светлану Кузнецову или Винус Уильямс. Каждая из этой 
великолепной восьмерки может стать первой ракеткой 
при определенном раскладе. Нынешний лидер чешка 
Плишкова в стартовом круге уже обыграла японку Мису 
Эгути (6:2, 6:2), а чемпионка Уимблдона-2017 испанка 
Мугуруса — американку Варвару Лепченко (6:0, 6:3).

Однако в преддверии матча Мария Шарапова — Симона 
Халеп, который завершился после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать, тен-
нисистки, следуя тен-
денциям, были выну-
ждены обсуждать 
россиянку. 

— Я думаю, что Ма-
рия — боец, у нее от-
личный боевой дух, 
-— отметила Мугуру-
са. — Болельщики хо-
тят ее возвращения. 
Наверное, с ее уча-
стием турнир станет 
лучше.

Между тем размах 
мужского розыгрыша сильно пострадал из-за череды 
травм у топ-теннисистов. Прошлогодний чемпион Стэн 
Вавринка восстанавливается после операции на левом ко-
лене, а финалист Новак Джокович пытается залечить ло-
коть консервативными методами. Проблемы со здоровьем 
не позволили заявиться на турнир Кею Нисикори и Мило-
шу Раоничу. Из-за травмы бедра c соревнований снялся 
Энди Маррей. 

Ситуацию спасают Роджер Федерер и Рафаэль Надаль. 
Швейцарец выиграл в этом году два «Больших шлема» — на 
Australian Open и на Уимблдоне. Теперь их у него 19. Испа-
нец в десятый раз в карьере выиграл «Ролан Гаррос», а пе-
ред Открытым чемпионатом США вернулся на первую 
строчку мирового рейтинга. Но главное — там удержаться. 
Есть несколько вариантов развития событий, которые 
приведут на первую строчку Федерера или Надаля. Воз-
можно, они даже встретятся в полуфинале. Тогда ракетка 
достанется победителю. Хотя оба, похоже, получают не 
меньше удовольствия от своего классического противо-
стояния, чем их болельщики. 

Финал Фигуристка Юлия Липницкая завершила карьеру

Выросла из платьица

Николай Долгополов

Т
е, кто знал Юлю, этого 
ждали. Хотя с первого 
взгляда действительно 
странно завершать 
спортивную карьеру 

в 19 лет. Но решение, которое 
огласила мама Даниэла Липниц-
кая, взвешенное, выстраданное 
и абсолютно правильное. Юле 
в большом спорте ничего не све-
тило. Кроме мучений собствен-
ных, маминых и тренерских.

Взлет был заслуженно верти-
кален. Крошечная и очень трога-
тельная девочка в коротеньком 
красненьком платьице покорила 
в олимпийском Сочи-2014 не 
только болельщиков. Ее мгновен-
но признали судьи, отдав России 
первое место в команде во многом 
и благодаря Юле. Все было при 
ней. Удачно поставленные про-
граммы. Техника почти безупреч-
на. Прыжки, натренированные 
с суровой наставницей Этери Тут-
беридзе, поражали фанатов. Хотя 
специалисты слегка хмурились: 
прыгала девочка не очень и высо-
ко даже при своем крошечном 
весе. Но все затмевало детское об-
аяние Юлии, которого хватало на 
всю сборную. 

Идол, кумир, предмет для под-
ражания и обожания. Журнали-
сты устраивали засады около ее 
дома. Поклонники бились за ав-
тографы. И даже чистый проиг-
рыш в личном олимпийском пер-
венстве был воспринят как милая 
погрешность чудесной милашки.

Поближе удалось разглядеть 
Юлию на чемпионате мира в То-

кио, сразу после Олимпиады, где 
я был к команде ближе некуда. И в 
Японии в отеле «Хилтон», где 
жили все сборные, Липницкая 
оставалась героиней № 1, ну, мо-
жет, № 2 после всеяпонского ку-
мира Мао Асада. При регистрации 
мы едва «отбили» Юлю от набро-
сившихся на нее поклонников. Ее 
засыпали цветами. Около трени-
ровочного зала катка, где шел 
чемпионат, аккуратные японцы 
соорудили специальные подстав-
ки для сувениров, переданных фи-
гуристам настырными болельщи-
ками. Юлино место ломилось от 
букетов и подарков. По их количе-
ству она была уж точно первой.

А на чемпионате вчистую про-
играла японке Асада. Мао была 
лучше, что было видно всем. Кро-
ме, быть может, Юлиной мамы 
и самой девочки. Тим-лидер про-
сто по долгу должен поздравлять 
своих спортсменов с медалями, 
что я с удовольствием и сделал: 
серебро — это же успех.

Но Липницкие так не думали. 
Видимо, показалось, что засуди-
ли. Но нет же, все было справедли-
во. Несколько ошарашенный хо-

лодными кивками, я отошел от 
пары. Подумалось, что лучше во-
обще больше никогда и не подхо-
дить. Да, так было правильнее. Го-
ворил с тренером Этери Тутбе-
ридзе, и сделавшей из маленькой 
девочки из провинции взлетев-
шую на Олимп звезду, с президен-
том нашей федерации милейшим 
Александром Горшковым, с тре-
нерами и спортсменами...

Но только не с Юлей. Такая ма-
ленькая и уже такая сложная. 
Ушедшая в себя, несколько отре-
шенная. Жутко талантливая. И не-
доступная.

Потом последовала череда 
Юлиных неудач. Так в фигурном 
катании часто бывает. Девчушки 
превращались в девушек. Увы, фи-
гуры, а с ними и фигуристки, ме-
нялись. Детская непосредствен-
ность, как в случае с Юлей, усту-
пала место взрослой, природой 
данной женской красоте. Многие 
этого периода взросления не пе-
реживали, уходили в тренеры или 
в шоу.

Липницкая самоотверженно 
боролась. Хотела поменять трене-
ра, и уговаривал ее не уходить, 

остаться сам тогдашний министр 
спорта Виталий Мутко. Уговорил, 
но только на время. Надо ли было 
добираться на этой стадии ухода 
до главного человека в россий-
ском спорте? Но Юля еще с Олим-
пиады была звездой.

А это — безумно трудно в 14—
15, когда тебя узнает вся Россия 
с Японией и США в придачу. Мо-
гли ли не сдавать нервы? Такое ис-
пытание выдерживают не все. Раз-
ум говорит: терпи и тренируйся. 
А кто-то ищет причину в ином: за-
судили, бросили, дали не ту квар-
тиру, что обещали. И эта совер-
шенно понятная и относительно 
спокойно переживаемая в зрелом 
возрасте житейская суета навали-
вается на юного чемпиона. К зем-
ле пригибают теперь не только 
проклятые килограммы, но и тя-
желые размышления.

Глупо считать, будто Юлина 
спортивная звезда загорелась 
слишком рано. Ведь зажгли ее 
сама Липницкая, тренер Тутбе-
ридзе и еще мама. Но кто гаран-
тировал, обещал, что звезда бу-
дет гореть долго? Нет в мире та-
кого человека и не будет, кото-
рый бы обеспечил вечное побед-
ное горение.

На чемпионате страны 2015 
года она заняла такое невысокое 
место, что не хочется и вспоми-
нать. Этери Тутберидзе ехала на 
автобусе в гостиницу, а разбор по-
летов с дочкой вела мама.

Надрыв, тяжелейшие пережи-
вания, споры о дальнейшей карье-
ре, а в данном конкретном случае 
и о судьбе олимпийской чемпион-
ки в команде. Юля продолжала 

биться. И переехала вслед за 
олимпийским чемпионом 1994 
года интеллигентным петербурж-
цем Алексеем Урмановым на ка-
ток своей победы в Сочи.

Один из наших старейших 
и опытнейших тренеров жалел 
и Алексея, и Юлю. Предсказал 
сразу: «Прыжки и в детстве были 
невысокими. А теперь навалился 
и вес». Я осведомился: а что же де-
лать? И тренер признался: «Не 
знаю, никто не знает. Эту загадку 
не отгадать».

Юля не сдавалась. Программы 
ей ставил лучший наш хореограф, 
хорошо, один из лучших — Илья 
Авербух. А они ей то ли не нрави-
лись, то ли не давались. Но не воз-
вращаться же было к красному 
платьицу — из него Юля выросла.

Звонок об уходе прозвучал на 
Гран-при-2016 в Москве, когда 
она сорвала произвольную из-за 
травмы. А потом другая травма, 
полученная во время пешей про-
гулки, перечеркнула все планы на 
прошлый сезон.

Вся Федерация фигурного ка-
тания на коньках России ждала ее 
в сезоне нынешнем. Несмотря ни 
на что, Юля Липницкая была твер-
дым решением включена в резер-
вный состав сборной России.

Но — не сбылось. Другое реше-
ние, самой Юлии Липницкой о за-
вершении соревновательной ка-
рьеры, окончательное и верное. 
В 19 лет жизнь (но не в спорте!) 
только начинается.

ФУТБОЛ Лидер чемпионата, сыграв вничью с «Ростовом», не сумел увеличить
отрыв от преследователей

«Зенит» стал ближе
Илья Соболев 

В 
одном из заключительных 
матчей 8-го тура Премьер-
лиги питерский «Зенит» не 

сумел одолеть на своем поле «Ро-
стов» — 0:0. А это значит, что на 
двухнедельную паузу, связанную 
с играми сборных, «сине-бело-го-
лубые» уходят единоличными ли-
дерами, но и без особого отрыва 
от преследователей.

Промежуточные итоги чемпи-
оната специально для «РГ» подвел 
известный телекомментатор Ген-
надий Орлов.

«Зенит» на первом месте, это 
предсказуемо?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Конечно, многие 
могут сказать, что да, мы ожида-
ли. Да ничего никто не ожидал! Та-
кой старт «Зенита» — большой 
успех Манчини. Уже видно ту 
большую работу, которую провел 
клуб. Поменялись президент, тре-
нерский штаб, селекционная 
группа. Сами видите, каких уда-
лось отловить рыбок. Будем те-
перь наблюдать за этими иску-
сными мастерами. Но самое инте-
ресное и приятное — видеть, как 
проявляют себя наши Кокорин, 
Лунев и Кузяев.

Почему при всем этом «Зенит» 
пока не производит целостного 
впечатления?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Нет у него перехода 
от своей атаки к обороне. Не успе-
вают перекрыть зоны, и прихо-

дится игрокам бежать по метров 
50—60, догонять. Не хватает взаи-
мосвязи центральных защитни-
ков с опорными. Нужна притирка. 
А пока, когда соперник переходит 
к контригре, «Зенит» не успевает 

перестроится. Так же, как, напри-
мер, это вчера классно делал «Ро-
стов». Какая компактность!

Ростовчане в тройке даже без 
Бердыева. Неудивительно?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Сюрприз. Это рабо-
та ростовского тренерского шта-
ба. Кучук — молодец. Плюс надо 
поблагодарить людей, которые 
собирали команду. Футболисты 
там очень приличного уровня. 

Вторым идет казалось бы обес-
кровленный «Локомотив».
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: По поводу «Локо», 
я потихоньку на это надеялся 
и был очень рад, когда на поле вы-
шел брат Алексея Миранчука Ан-
тон. Вместе они могут творить чу-
деса. Юрий Палыч здорово подвел 
их: дальше они будут только рас-
цветать. Есть у него сплав молодо-
сти и опыта. Чего не хватает 
ЦСКА. Там этот сплав не склады-
вается.

А чего не хватает «Спартаку»?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Вот кто ожидал та-
кого неудачного старта «Спарта-
ка»? Можно, конечно, было пред-
положить, но чтобы настолько… 
Но я почти не сомневаюсь, прой-
дет эта пауза, и мы увидим совсем 
другой «Спартак». 

Футболисты «Зенита» (в темном) 
не сумели взломать оборонитель-
ные редуты «Ростова».

Липницкая за свою короткую 
и яркую карьеру испытала
как взлеты, так и болезненные 
падения.

Фавориткам US Open 
приходится отвечать 
на вопросы 
не о своих шансах, 
а о перспективах 
Шараповой

НОВОСТИ

К Сливенко
перейдет
титул
чемпионки 

ШТАНГА БУДЕТ 
ЗОЛОТОЙ

Анна Козина

ШТАНГИСТКА Оксана Сливен-
ко должна получить золотую ме-
даль Олимпиады 2008 года. Это 
будет первая награда высшей 
пробы в истории российской 
женской тяжелой атлетики.

В Пекине Сливенко выиграла 
«серебро» в весовой категории 
до 69 кг. Однако после масштаб-
ной перепроверки допинг-проб 
были аннулированы результаты 
восьми спортсменов, выступав-
ших на Играх 2008 и 2012 годов. 
В этом списке оказались две ки-
тайские тяжелоатлетки Цао Лэй 
и Лю Чуньхун, победившие 
на домашнем промосте в весо-
вых категориях до 75 и 69 кг 
 соответственно. 

Спортсменки попытались 
оспорить решение Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК). Однако Спортивный ар-
битражный суд (CAS) в Лозанне 
отклонил апелляцию. Таким 
образом, трехкратной чемпион-
ке мира Оксане Сливенко долж-
на перейти золотая медаль, ко-
лумбийке Лейди Солис — сере-
бряная, египтянке Абер Абдель-
рахман — бронзовая.

Синхронистка
Тиманина
побеждает
в серфинге

ПОЙМАЛА 
ДРУГУЮ ВОЛНУ

Анна Бекетова

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка, 
11-кратная чемпионка мира, 
экс-капитан сборной России по 
синхронному плаванию Анжели-
ка Тиманина начинает собирать 
награды в другом виде спорта — 
серфинге.

Тиманина увлеклась новой 
для себя дисциплиной, когда от-
дыхала на Бали, а потом начала 
заниматься более серьезно. Она 
встала на доску всего полтора 
года назад, но уже добилась ре-
зультатов. Только что Тиманина 
выиграла второй этап чемпиона-
та России, который прошел 
в Санкт-Петербурге, в категории 
«шорт» — «короткая доска». Ан-
желика была лучшей и на первом 
этапе в Калининграде. Заключи-
тельный старт пройдет в Сочи 
с 15 сентября по 1 октября.

Напомним, что в августе 
2016 года Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
включил серфинг, а также кара-
те, бейсбол/софтбол, скалолаза-
ние и скейтбординг в программу 
Олимпийских игр 2020 года. 
Так что, возможно, в Токио мы 
сможем увидеть Тиманину в но-
вом амплуа.

Артюхин
подписал
контракт 
с «Динамо» 

ДОБАВИТ 
ЖЕСТКОСТИ

Иван Ильин

ХОККЕЙНЫЙ клуб «Динамо» 
(Москва) заключил договор 
с 34-летним нападающим Евгени-
ем Артюхиным до конца сезона. 
«Бело-голубые» усилились в бук-
вальном смысле этого слова. 

Артюхин знаменит предельно 
жесткой манерой игры. Многие 
так и вовсе причисляют Евгения 
к ныне вымирающему в хоккее 
виду тафгаев, то есть хоккеи-
стов, которые умеют драться 
лучше, чем играть. Но это не сов-
сем так. Артюхин может под-
раться, и делает это охотно. Но 
и клюшкой владеет весьма не-
плохо. За свою долгую карьеру 
форвард поиграл в элитных клу-
бах — СКА, «Авангарде», ЦСКА, 
ярославском «Локомотиве». 
В его активе также 204 матча 
в НХЛ за «Тампу», «Анахайм» 
и «Атланту», в которых он на-
брал 50 очков. Вызывался Артю-
хин и в сборную, с которой он 
ездил на чемпионат мира-2011. 
Последним местом работы напа-
дающего была новосибирская 
«Сибирь», сезон в которой едва 
ли назовешь удачным. Евгений 
в 54 матчах набрал девять очков 
(5 шайб и 4 передачи). 

Испанка Гарбинье Мугуруса уже выиграла в этом сезоне 
Уимблдон и попробует повторить успех на US Open.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5888
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Акцент

 Юля стала самой молодой 
олимпийской чемпионкой 
в истории женского 
фигурного катания
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